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ТРАНСПОРТ На платных трассах
появятся детские площадки,
а в городах — водные такси

Все включено

Ирина Жандарова, 
Татьяна Шадрина

В ЭТОМ году на трассе М-4 
«Дон» к летнему сезону на пло-
щадках отдыха малый бизнес 
создаст «оазисы» по всему спек-
тру услуг: от горячих завтраков 
до организации ночлега. 

Для платных трасс на орга-
низацию придорожного бизне-
са предприниматели готовы 
только в этом году потратить 
около 15 миллиардов рублей. 
Такую цифру озвучили на кон-
ференции, посвященной взаи-
модействию госкомпаний 
и бизнеса. 

В дальнейшем на М-11 и Цен-
тральной кольцевой автодороге 
(ЦКАД) сразу при проектирова-
нии будут выделять площадки 
под зоны отдыха, пояснили «РГ» 
в Автодоре. А пока идет основная 
стройка, начнут отбирать тех, 
кто готов предложить водителям 
и кров, и хлеб. На каждой дороге 
будет своя специфика. 

На М-4 — расчет на тех, кто 
едет с семьей отдыхать на Юг. 
И здесь в требованиях для пло-
щадок отдыха будут обязательны 

детские городки. На М-11 также 
будет ориентир на таких пользо-
вателей и на тех, кто хочет посе-
тить памятники архитектуры, 
например те, что расположены 
в Вышнем Волочке. На ЦКАД 
площадки отдыха будут больше 
ориентированы на дальнобой-
щиков, так как эта дорога заду-
мывается как транзитная трасса. 
Отбирать тех, кто готов обеспе-
чить хороший отдых, предло-
жить не только пирожки и чай, 
но и безопасность, среди малого 
и среднего бизнеса решили на 
конкурсной основе. 

Ожидаются большие переме-
ны и на водном транспорте. Он 
начнет конкурировать с назем-
ным, уверяют эксперты. Распоря-
жением правительства утвержде-
на стратегия развития внутрен-
него транспорта до 2030 года. 
 Документ вчера размещен на сай-
те кабмина. «Речные пассажир-
ские перевозки могут помочь раз-
грузить автомобильные дороги 
в крупных городах», — говорит 
член Общественного совета 
при Федеральной тамо-
женной службе Сергей 
Варламов. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд защитил
добросовестных покупателей
автомобилей

Машина
из третьих рук

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России под-
твердил действие нового прин-
ципа: добросовестный покупа-
тель не расстается со своей ма-
шиной, если на ней висят чужие 
долги. 

Теперь можно смело сказать, 
что новая система защиты рабо-
тает. У человека не заберут ма-
шину, если он перед покупкой 
проверит ее у нотариуса. В своем 
решении по конкретному делу 
Верховный суд подтвердил это. 
А суды по всей стране уже стали 
менять практику и оставлять ма-
шины людям.

Сегодня нотариат ведет специ-
альный реестр, в котором отмеча-
ются автомобили, числящиеся 
в залоге. Проще говоря, за этими 

машинами тянется шлейф долгов, 
и купить их можно только с этими 
самыми долгами. 

В такую ловушку уже попали 
тысячи граждан. Человек поку-
пал на вторичном рынке автомо-
биль. 

А потом оказывалось, что не-
когда эта машина была продана 
в кредит, и находится в залоге. 
Предыдущих хозяев и след про-
стыл, так что человек оказывал-
ся перед выбором: либо платить 
по чужим долгам либо, расста-
ваться с машиной. 

Раньше закон в этом случае 
всегда был на стороне банка. 
У покупателя же, ставшего край-
ним, оставался и третий путь: 
найти продавца 
и по суду взыскать 
с него деньги. 
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Деньги В минфине хотят отменить сберкнижки 
и сберегательные сертификаты на предъявителя

Кто написал 
сберкнижку

Елена Новоселова

В 
четверг в резиденции по-
сла США в Москве пройдет 
церемония передачи рос-

сийским архивам похищенных 
ценностей. Артефакты были 
 обнаружены сотрудниками 
спецслужб Cоединенных Шта-
тов. Что украли, кто это сделал 
и как нашли, «РГ» рассказал за-
меститель руководителя Феде-
рального архивного агентства 
Владимир Тарасов. 

Владимир Петрович, о каком 
объеме архивных документов 
идет речь? Что из возвращаемого 
можно назвать самым ценным? 
ВЛАДИМИР ТАРАСОВ: 3 марта в посоль-
стве США в Москве планируется 
передача 28 документов, кото-

рые были похищены из россий-
ских государственных архивов, 
как мы предполагаем, в начале 
1990-х годов и позже. Они обна-
ружены сотрудниками службы 
иммиграционных и таможенных 
расследований США. Это ценно-
сти из трех федеральных госу-
дарственных архивов — Россий-
ского государственного истори-
ческого архива (РГИА), Россий-
ского государственного архива 
литературы и искусства (РГАЛИ) 
и Российского государственного 
военного архива (РГВА). Десять 
из возвращаемых документов 
относятся к фондам РГИА. Как 
мы думаем, они были похищены 
группой Файнберга, известного 
коллекционера, вла-
дельца антикварного 
магазина. 

Роман Маркелов

В 
России могут запре-
тить сберкнижки и сбе-
регательные сертифи-
каты на предъявителя 
из-за повышенных ри-

сков отмывания с их помощью 
«грязных денег», рассказал «Рос-
сийской газете» заместитель ми-
нистра финансов РФ Алексей Мо-
исеев.

В Сбербанке, занимающем по-
чти 100 процентов рынка сбере-
гательных сертификатов, с пред-
ложением минфина не согласны. 
Что касается сберкнижек, то они 
в любом случае отжили свой дол-
гий век, считают эксперты «Рос-
сийской газеты».

Информация о законопроекте 
минфина, направленного на ре-
гулирование операций кредит-
ных организаций со сберегатель-
ными и депозитными сертифика-
тами, была также опубликована 
на сайте правительства.

«Под исключение из законо-
дательства сберкнижки на предъ-
явителя попали из-за высоких 
рисков, которые они несут с точ-
ки зрения коррупциогенности 
и возможности использования 
для отмывания капиталов. Согла-
сно общим правилам FATF (Груп-
па разработки финансовых мер 
по борьбе с отмыванием денег. — 
Ред.) такого рода инструменты 
должны быть исключены из зако-
нодательства», — заявил «РГ» 
Алексей Моисеев.

По его словам, проблема со 
сберкнижкой на предъявителя 
такая же, как и со сберсертифи-
катом на предъявителя — ее не-
возможно страховать, поскольку 
непонятно, кому в итоге нужно 
будет платить страховые возме-
щения. В минфине уверяют, что 
последствий для граждан от ре-
шения упразднить неименные 
сберкнижки и сберсертификаты 
не будет, поскольку сберкнижки 
на предъявителя — инструмент 
непопулярный и сейчас его пра-

ктически нет в обороте. «Что ка-
сается сертификатов на предъя-
вителя, которые на руках у гра-
ждан, то они будут действовать 
до конца срока, на который 
 заключались первоначально», — 
заявил Алексей Моисеев.

Но их эпоха подходит к концу: 
в минфине рассчитывают на 
большое будущее именных сбер-
сертификатов, называя их уни-
кальным банковским инстру-
ментом для физлиц. Полезны они 
будут и для банков, считают в ве-
домстве. «Гражданин имеет воз-
можность получать чуть более 
высокую ставку, а банк соответ-
ственно — гарантированно более 
длинные деньги, поскольку кли-
ент может добровольно отказать-
ся от права на досрочное погаше-
ние этого сертифика-
та», — подчеркнул Алек-
сей Моисеев.

ПОДРОБНОСТИ 28 похищенных архивных документов
вернулись в Россию

Как украли Петра I

2
Новая беспроводная связь 
получила частоту

3
Сергей Нарышкин
зарегистрировался для уча-
стия в партийных прайме-
риз

3
Росстат рассказал
о зарплатах федеральных 
чиновников

4
Антикризисный план
правительства состоит 
из 120 пунктов

4
Система госзакупок
должна быть масштабно 
откорректирована,
заявил глава ФАС 
Игорь Артемьев

5
Конституционный суд 
не нашел противоречий 
в законе о страховых
пенсиях

11
Знаменитая «Баядера» 
Имре Кальмана вернулась 
в Москву

14
На 60 процентов
вырастут цены на цветы 
в первую неделю марта

ДАТА

Деньги на неименных сберкниж-
ках, выпадающих из оборота, 
невозможно застраховать.

Почему в России мальчиков больше, 
чем девочек, а дедушек вдвое меньше,
чем бабушек

Страница 13

Австралийский доллар  53,1705
Азербайджанский манат  47,2070
Армянский драм**  15,0822
Белорусский рубль****  34,7914
Болгарский лев  41,1523
Бразильский реал  18,4383

Венгерский форинт**  26,0358
Вон Республики Корея***  60,0831
Датская крона  10,7915
Доллар США  74,0536
Евро  80,5333
Индийская рупия*  10,8918

Казахский тенге**  21,2932
Канадский доллар  54,8220
Киргизский сом*  98,6730
Китайский юань  11,3111
Молдавский лей*  36,9713
Новый туркменский манат  21,8029

Норвежская крона*  85,6537
Польский злотый  18,5645
Румынский лей  18,0319
СДР  102,2910
Сингапурский доллар  52,8464
Таджикский сомони*  94,4983

Турецкая лира  25,1148
Узбекский сум***  26,0111
Украинская гривна*  27,3766
Фунт стерлингов  103,3344
Чешская крона*  29,7529
Шведская крона* 86,1940

Швейцарский франк  74,0536
Южноафриканский рэнд*  47,2440
Японская иена**  41,4978

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.03.16 
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Указы российских монархов, в том числе Петра I, — одни из самых ценных 
документов, которые будут переданы завтра российским архивам.

Акцент

 Именные сберегательные 
сертификаты вскоре будут 
страховаться, как и обычные 
банковские вклады

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СЕНСАЦИЯ



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 марта 2016 
среда №44 (6912)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕХНОЛОГИИ  В России 
разрешили новую 
беспроводную связь 

Проводов.NET

Юлия Воронина 

ГОСКОМИССИЯ по радиочастотам (ГКРЧ) разрешила 
использование в России частотный диапазон 57—66 ГГц 
для устройств стандарта IEEE 802.11ad (WiGig). Новая 
технология в десять раз быстрее, чем привычный Wi-Fi, 
она обеспечивает передачу данных со скоростью до 7 ги-
габит в секунду.

Стандарт беспроводной связи WiGig будет использо-
ваться для соединения устройств, находящихся на рас-
стоянии 10 метров друг от друга. Компьютерам и ноутбу-
кам с чипом WiGig больше не нужны будут кабели для 
подключения к ним внешних накопителей, проекторов и 
другой периферии. «Через такую сеть пользователи мо-
гут просматривать потоковое видео в формате высокой 
четкости и скачивать мультимедиа файлы высокого раз-
решения, а также делать резервное копирование», — рас-
сказали эксперты телеком-оператора Yota. Работа на 
очень высокой частоте — 60 ГГц позволяет сигналу WiGig 
передавать гораздо 
больше информа-
ции, чем Wi-Fi. 

«USB без прово-
дов» идеально по-
дойдет для соедине-
ния устройств, нахо-
дящихся в одной 
комнате. В прошлом 
году был представ-
лен первый потреби-
тельский роутер с 
поддержкой WiGig 
для установки в дом 
или офис. Продукты 
с WiGig будут в арсенале Samsung. Ранее компания заяв-
ляла, что будет использовать WiGig в мобильных устрой-
ствах, медоборудовании и продуктах для «умного» дома.

Чтобы работать в новом стандарте, устройства должны 
быть оснащены специальными чипсетами, разработчика-
ми которых сейчас являются Intel и Qualcomm. «Устройст-
ва прошлого поколения поддерживать этот стандарт не бу-
дут, — отметил эксперт по работе с операторами связи ком-
пании «Техносерв» Андрей Чулин. — Возможно, будут вы-
пущены устройства, способные работать в нескольких 
стандартах и частотных диапазонах». Хороший пример — 
устройства с поддержкой 3G и LTE. 

Распространение новой технологии зависит от того, 
насколько массово основные производители включат 
чипы с поддержкой WiGig в устройства. Все мы помним, 
что Wi-Fi стал массовым стандартом, когда все ноутбуки 
стали выпускать с поддержкой этой технологии. «Если 
крупнейшие вендоры решат, что за WiGig будущее, то в 
течение 2—3 лет мы увидим ее внедрение», — считает Анд-
рей Чулин.

Эксперты отметили, что стандарт WiGig скорее будет 
дополнением Wi-Fi, а не его заменой. «У технологии 
слишком малый радиус действия, это означает, что для 
покрытия небольшого парка на 150—500 метров, кото-
рый обслуживается сейчас всего тремя точками Wi-Fi, 
понадобилось бы порядка 300 устройств WiGig, — рас-
сказал эксперт по развитию решений в области мобиль-
ного ШПД Ericsson Сергей Воробьев. — Для операторов  
наиболее перспективной остается технология Wi-Fi».

ВЫБОРЫ 
Вячеслав 
Володин 
рассказал 
о смысле 
праймериз

ПОЛИТИКА — 
НЕ СОБЕС 

Виталий Петров

ВЫБОРЫ в сентябре 2016 года 
должны быть конкурентными и 
пройти в рамках закона. Такое 
заявление сделал первый замгла-
вы администрации президента 
Вячеслав Володин, выступая вче-
ра на семинаре-совещании по во-
просам избирательного законо-
дательства.

«Совершенно очевидно, что 
кампания будет очень и очень 
ответственная. Выборы — много-
уровневые. Думаю, вы понимае-
те, насколько важно, чтобы вы-
боры прошли легитимно», — зая-
вил высокопоставленный чинов-
ник, обращаясь к присутство-
вавшим на совещании уполно-
моченным по правам человека 
из различных субъектов страны. 
Именно омбудсмены, по словам 
представителя администрации 
президента, борются за соблю-
дение активных и пассивных 
прав граждан, а не только фикси-
руют нарушения. «Важно, чтобы 
вы были встроены в этот про-
цесс. Защита избирательных 
прав — неотъемлемая часть рабо-
ты всего института уполномо-
ченных», — сказал он.

Володин напомнил, что выбо-
ры в Госдуму пройдут в этом году 
по смешанному принципу. Со-
ревноваться между собой будут 
как минимум 14 партий, которые 
имеют право участвовать в выбо-
рах без сбора подписей. Первый 
замглавы кремлевской админи-
страции заверил, что в России 
легче, чем в любой другой стра-
не, создать политическую пар-
тию. «Самая либеральная модель 
по созданию партий — это закон о 
создании партий в России», — 
сказал он.

Касаясь темы праймериз, Во-
лодин выразил уверенность, что 
они могут дать неожиданный ре-
зультат, но именно их итоги, а не 
родственные либо дружеские 
связи должны стать основой для 
формирования списка партии на 
выборах. Саму по себе процеду-
ру предварительного голосова-
ния высокопоставленный чинов-
ник считает прогрессивной, а ин-
терес к ней, по его мнению, ог-
ромный. «Задача — проводить 
праймериз легитимно, конку-
рентно, открыто и признавать, 
что самое главное — их результа-
ты. Потому что, если результаты 
не признаются, то те люди, кото-
рые так поступают, приносят 
проблемы своей партии, наносят 
вред предварительному голосо-
ванию», — объяснил он.

Володин не сомневается, что 
со временем большинство пар-
тий будут использовать процеду-
ру праймериз как форму выра-
ботки наиболее оптимального 
решения. Важно, полагает пред-
ставитель администрации прези-
дента, то, что институт прайме-
риз «подхлестнет» внутрипар-
тийную жизнь и позволит партии 
сформировать качественный 
список на выборах, поскольку 
«сильный, эффективный и ува-
жаемый всегда должен побе-
ждать». А лучшие кандидаты — 
отбираются именно через такие 
внутрипартийные процедуры. 

В то же время Володин счита-
ет преждевременным ставить во-
прос о законодательном закре-
плении процедуры праймериз. 
По его мнению, для начала надо 
пройти определенный этап, ко-
торый предусматривает выявле-
ние «интереса к предварительно-
му голосованию со стороны 
участников избирательного про-
цесса». В настоящее же время, 
подчеркнул первый замглавы 
кремлевской администрации, 
право проведения праймериз 
следует оставить за партиями, 
полагаясь на их «внутреннее ре-
шение».

Володин также заявил, что не 
видит необходимости в возвра-
щении избирательного залога 
для кандидатов на выборах. 
«Сейчас уйдем в залог — и чем это 
закончится? Понимаем, да? И 
дальше — куда это нас откатит? В 
90-е?!» — задал он риторический 
вопрос. По словам Володина, 
«политика — не собес», и если че-
ловек решил избираться, но при 
этом счел, что программа ни од-
ной из партий ему не подходит, 
он должен рассчитывать свои 
силы, идти к людям и «завоевы-
вать их доверие». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал продвигать российские 
товары за рубеж 

Окно в мир
Кира Латухина 

П
омочь иностранному биз-
несу открывать для себя 
Россию и научить отечест-

венных предпринимателей заво-
евывать внешние рынки призвал 
президент участников съезда 
Торгово-промышленной палаты.

ТПП — один из крупнейших де-
ловых союзов с давней историей, 
представляет и малый, и сред-
ний, и крупный бизнес практиче-
ски во всех областях экономики. 
Торгово-промышленные палаты 
есть в каждом регионе. «Конечно, 
это огромная сила», — оценил 
Владимир Путин и назвал ТПП 
«надежным партнером государ-
ства в решении значимых соци-
ально-экономических задач».

Съезд впервые за долгое вре-
мя прошел без участия Евгения 
Примакова, который на протяже-
нии десятилетия возглавлял 
ТПП. «Он был блестящим уче-
ным, дипломатом, государствен-
ным и общественным деятелем, 
мудрым политиком, который 
превыше всего ставил нацио-
нальные интересы, умел смо-
треть на годы вперед», — сказал 
президент.

Один из ключевых факторов 
благоприятного делового клима-
та — надежная гарантия прав, дос-
тоинства и собственности пред-
принимателей да и всех граждан, 
и нужно совершенствовать пра-
воохранительную и судебную си-
стему, безусловно соблюдать 
правовые нормы. В кремлевской 
администрации создана рабочая 
группа по мониторингу и анали-
зу правоприменительной пра-
ктики в сфере предприниматель-
ства, в ней есть и представители 
ТПП, и президент рассчитывает 
на тесное партнерство в урегули-
ровании проблем и подготовке 
законодательных решений.

«Важнейшая задача — обеспе-
чить безусловное доверие пред-
принимательского сообщества к 

процедурам разрешения корпо-
ративных споров в российской 
юрисдикции, сформировать ав-
торитетные третейские суды, ра-
ботающие на основе лучших 
международных практик, при-
влечь уважаемых, профессио-
нальных юристов», — считает 
президент. С сентября вступит в 
силу новый закон «Об арбитраже 
(третейском разбирательстве)» 
и важно добиться качественного 
применения его норм. И здесь 
многое зависит от самих пред-
принимателей.

«История Торгово-промыш-
ленной палаты тесно связана с 
промышленным, экономиче-
ским подъемом России начала 
XX века», — продолжил Путин. И 
сегодня ее роль как инструмента 
«неформальной дипломатии», 
площадки для деловых контак-
тов, для расширения сотрудниче-
ства между бизнесом из разных 
государств очень велика. «Вас хо-
рошо знают за рубежом», — ска-
зал президент, призвав расши-
рять сотрудничество с иностран-
ными коллегами, с торгпредства-
ми, региональными властями.

«Торгово-промышленные па-
латы должны играть существен-
ную роль в продвижении отече-
ственных товаров на внешние 
рынки», — также считает глава го-
сударства. На местах много не-
больших, но достаточно эффек-
тивных предприятий с хорошим 
экспортным потенциалом. Их то-
вары порой превосходят зару-

бежные аналоги. «Мы должны 
гордиться тем, что такая продук-
ция сделана в России», — подчер-
кнул он.

Многие предприниматели, 
прежде всего малые и средние 
компании, не имеют достаточно 
информации, куда обратиться за 
поддержкой, чтобы начать рабо-
ту на внешних рынках, продол-
жил Путин. ТПП на региональ-
ном и местном уровне могли бы 
стать связующим звеном между 
ними и Российским экспортным 
центром.

Порой не знают они и о том, в 
каких странах может быть во-
стребована их продукция, како-
вы особенности законодательст-
ва при внешнеторговых операци-
ях. Все это мешает идти вперед. 
«Завоевывать внешние рынки 
нужно, безусловно, учиться, при-
чем учиться всем вместе», — зая-
вил президент и призвал органи-
зовать серию образовательных 
программ в регионах.

«В ближайшее время отечест-
венным компаниям, экспортиру-
ющим несырьевую продукцию, 
должны быть предоставлены воз-
можности применить налоговые 
вычеты по НДС в упрощенном, 
ускоренном порядке», — напом-
нил глава государства и попро-
сил принять законопроект в мак-
симально короткие сроки.

Развитие малого и среднего 
бизнеса, рост компаний в сфере 
высоких технологий, экспортно 
ориентированных отраслях, сек-

торе услуг — реальный путь к ди-
версификации экономики. И поэ-
тому так важны консолидиро-
ванные усилия органов власти, 
бизнеса, институтов развития и 
структур гражданского общест-
ва по снятию барьеров для пред-
принимательства, считает Пу-
тин.

Президент поддерживает 
идею единых подходов к форми-
рованию неналоговых платежей. 
Отсутствие таких правил — се-
рьезная преграда для бизнеса, и 
ТПП совместно с Агентством 
стратегических инициатив и 
правительством должны подго-
товить «дорожную карту», про-
екты изменений в нормативно-
правовую базу.

Выслушав доклады участни-
ков, Путин призвал доводить ин-
формацию о результатах экспер-
тизы до потребителей, выступил 
за неувеличение объемов отчет-
ности, поддержал идею создания 
критериев добросовестности для 
экспортеров и поручил освобо-
дить от уплаты обеспечительных 
мер добросовестные фирмы, по-
лучающие господряды. Он также 
объявил, что единая информаци-
онная таможенная система в 
ЕАЭС будет сформирована к се-
редине года. А вот к идее покупки 
ЦБ облигаций Фонда поддержки 
промышленности отнесся с осто-
рожностью.

Кроме того, глава государства 
заявил, что «вмешательство го-
сударства в реальную экономи-
ческую жизнь должно быть ми-
нимальным». «Командовать и 
указывать — опасный путь, здесь 
нужно быть очень аккуратным», 
— убежден он. Ведь даже естест-
венная монополия будет заинте-
ресована в долгосрочном сотруд-
ничестве с небольшой компа-
нией, если та достойно себя заре-
комендует.

Акцент

 Вмешательство государства 
в реальную экономическую 
жизнь должно быть 
минимальным

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Через новую сеть 
пользователи смо-
гут смотреть видео 
высокой четкости 
и быстро скачивать 
медиафайлы 

Задача — проводить 
праймериз легитим-
но, конкурентно, 
открыто

КРЕМЛЬ

Расследование 
трагедии 
на шахте 
«Северная» 
будет 
тщательным

РОКОВАЯ 
АНОМАЛИЯ

Кира Латухина

НУЖНО до конца разобраться во 
всех тонкостях трагедии на шахте 
«Северная» и сделать выводы, 
чтобы обеспечить безопасность 
людей, заявил президент Влади-
мир Путин на встрече с главой Ро-
стехнадзора Алексеем Алеши-
ным. Высока вероятность того, 
что причиной могла стать анома-
лия в выработанных породах, поя-
снил чиновник.

«Сейчас мы собираем наших 
лучших экспертов и специали-
стов из высших учебных заведе-
ний, из Академии наук, чтобы они 
ответили нам на вопросы, что 
произошло, почему произошло, 
как такие явления можно в даль-
нейшем прогнозировать и, самое 
главное, как с этим бороться», — 
заверил Алешин.

«Это самое главное. Нам нуж-
ны выводы для практического 
применения. Для того чтобы из-
бежать трагедии подобного мас-
штаба», — заявил Путин. «Что ка-
сается социальных вопросов, 
это, безусловно, я буду держать 
под контролем, и завтра еще пра-
вительство доложит, что делает-
ся для людей, которые пострада-
ли, и для семей погибших», — до-
бавил он.

Президент указал провести 
расследование самым тщатель-
ным образом, «до конца разо-
браться во всех тонкостях этой 
трагедии», сделать практические 
выводы для совершенствования 
технического оснащения шахты, 
чтобы безусловно обеспечить 
безопасность людей.

Власть Российские компании согласились на заморозку добычи нефти
на уровне января 2016 года  

Позитивная фиксация

Татьяна Замахина

Г
лавы нефтяных компа-
ний на встрече с прези-
дентом Владимиром Пу-
тиным согласились за-
морозить добычу нефти 

на уровне января 2016 года. Тем 
самым они поддержали предва-
рительные договоренности с Ор-
ганизацией стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК). Это поможет ста-
билизировать ситуацию на столь 
важном для России рынке.

«Мы с вами видим, насколько 
нестабилен глобальный рынок 
углеводородов, — сказал глава го-
сударства главам восьми круп-
ных нефтегазовых компаний. — 
На него оказывают влияние как 
фундаментальные экономиче-
ские факторы, прежде всего 
имею в виду замедление роста 
мировой экономики, так и спеку-
лятивные моменты».

Напомним, что Россия и стра-
ны ОПЕК в настоящее время ве-
дут переговоры о стабилизации 
уровня добычи на нефтяном рын-
ке. Обеспокоенность экспорте-
ров вызвана обвалом нефтяных 
цен, которые упали в начале года 
до 30 долларов за баррель.

«Обсуждаются меры, которые 
могли бы обеспечить стабиль-
ность рынка. Уравновесить спрос 
и предложение», — сказал по это-
му поводу президент.

И согласие между странами-
экспортерами найдено. Россия 
договорилась с Саудовской Ара-
вией, Венесуэлой и Катаром за-
морозить добычу нефти на уров-
не января текущего года для ста-
билизации цен на мировых рын-
ках. Министр энергетики Алек-
сандр Новак доложил президен-
ту, что и представители крупней-
ших нефтяных компаний России 
с предложением о заморозке на 

указанном уровне согласны. Со-
гласно данным за январь, добыча 
нефти и газового конденсата со-
ставила 46 млн тонн.

У некоторых нефтяников, как 
заметил президент, оказались 
даже еще более радикальные 
предложения, чем заморозка. 
Впрочем, при прессе они не озву-
чивались, дальнейшее обсужде-
ние проходило в закрытом для 
СМИ режиме.

Журналисты задали вопрос 
министру на эту тему по итогам 
совещания. Новак опроверг до-
мыслы о том, что руководители 
российских нефтяных компаний 
предлагают сократить нефтедо-
бычу для стабилизации ситуации 
на рынке. «Тем более что это не-
возможно в наших геологиче-
ских условиях», — объяснил ми-
нистр.

Так что речь идет о фиксации 
на январском уровне. «В целом, 

это должно дать довольно пози-
тивный результат для рынка, по-
скольку это предсказуемость 
действий для его участников», — 
сообщил Новак, добавив, что 
речь идет о снижении волатиль-
ности, возможности планирова-
ния своей деятельности на дол-
госрочную перспективу.

В целом же к решению о замо-
розке уровня добычи нефти уже 
присоединились страны, добыва-
ющие около 75 процентов нефти 
в мире, и это «критическая мас-
са», заявил министр. Речь идет 
более чем о 15 нефтедобываю-
щих странах. Против ограниче-
ния добычи, правда, выступает 
Иран, который уже в марте пла-
нирует нарастить добычу на 400 
тыс. баррелей в сутки.

«Я думаю, что далее мы будем 
совместно с другими странами — 
членами ОПЕК и не-ОПЕК — дого-
вариваться о том, чтобы встре-

титься в марте месяце и уже рас-
смотреть возможность принять 
окончательное решение», — отме-
тил собеседник журналистов.

Кроме того, на совещании 
главы нефтедобывающих компа-
ний попросили у президента со-
хранить систему налогообложе-
ния отрасли, рассказал Новак. 
Они приводили аргументы на 
тему того, что это «самое глав-
ное в такой рыночной ситуа-
ции». По словам министра энер-
гетики, компании обещали вы-
полнить свои ранее согласован-
ные бизнес-планы на 2016 год, 
если не будет новых новаций в 
налогообложении. Никакого ре-
шения об этом сегодня не прини-
малось, но «президент услышал 
компании», оценил глава минэ-
нерго.

Владимир Путин заявил о необхо-
димости уравновесить спрос 
и предложение по углеводородам.
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Всеобщая диспансеризация
В последнее время в сфере здра-
воохранения произошли серьез-
ные изменения.

Во-первых, улучшилась ситу-
ация с регулированием цен на 
лекарственные средства. Так, 
вчера вступил в силу новый пе-
речень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных 
препаратов, который был рас-
ширен правительством по со-
гласованию с Государственной 
Думой на 42 наименования. 
Сейчас общее количество ЖНВ-
ЛП составляет 646. Стоимость 
всех лекарств из этого перечня 
производитель обязан реги-
стрировать в реестре предель-
ных отпускных цен.

Во-вторых, увеличилось ко-
личество высокотехнологичных 
операций. Десять лет назад, ког-
да мы начинали реализацию на-
ционального проекта «Здоро-
вье», Россия делала около 60 ты-
сяч таких операций в год. В 2015 
году их количество достигло 
715 тысяч. На проведение высо-
котехнологичных операций в 
2016 году в федеральном бюд-
жете заложено 96,7 млрд ру-
блей.

Однако данных мер явно не-
достаточно для кардинального 
улучшения уровня здоровья 
россиян. Для того чтобы такое 
улучшение произошло, наша си-
стема здравоохранения должна 
постепенно превращаться из 
«медицины лечения» в «меди-
цину профилактики». Нужно не 
только лечить болезни, но и пре-
дотвращать их или выявлять на 
ранней стадии. Отмечу, что во 
многих развитых странах имен-
но профилактике уделяется на-
ибольшее внимание. Нам тоже 
необходимо в первую очередь 
усилить пропаганду здорового 
образа жизни и активнее прово-
дить диспансеризацию граждан.

Напомню, что c 2013 года в 
рамках исполнения «майских 
указов» президента министерст-
вом здравоохранения была воз-
рождена всеобщая диспансери-
зация населения. Она позволяет 
выявить на ранней стадии хро-
нические неинфекционные забо-
левания, являющиеся основной 
причиной инвалидности и пре-
ждевременной смертности.

Но, к сожалению, в действу-
ющей редакции Трудового ко-
декса статьей 213 регламенти-
рована обязательность диспан-
серизации только для отдель-
ных категорий граждан. Работ-
ники, чьи профессии не входят в 
перечень, а таких большинство, 
лишены возможности участия в 
мероприятиях по раннему вы-
явлению заболеваний. Более 
того, в ряде случаев, описанных 
в статье 213, предусмотрено 
лишь прохождение пред- и по-
слерейсовых осмотров, опреде-
ляющих пригодность людей для 
выполнения тех или иных работ, 
но не несущих функции профи-
лактики или лечения болезней.

Помимо этого в настоящее 
время работающим гражданам 
зачастую невозможно пройти 
диспансеризацию, поскольку 
работодатели не идут им на-
встречу и не отпускают их в ра-
бочее время для посещения ле-
чебно-профилактических учре-
ждений. Таким образом, не все 
граждане, имеющие право на 
прохождение медицинских ос-
мотров, реально обследуются.

В этой связи в конце февраля 
депутатом Николаем Герасимен-
ко и мной в Госдуму внесен про-
ект федерального закона, кото-
рый позволяет работникам про-
ходить диспансеризацию один 
раз в три года в течение одного 
рабочего дня с сохранением ме-
ста работы и заработка. Уверен, 
что такой закон повысит доступ-
ность медицинских обследова-
ний для работающих граждан.

При согласовании дня, в ко-
торый надо проходить диспан-
серизацию, посредником может 
выступить профсоюзная орга-
низация. В случае необходимо-
сти она составит график посе-
щения медучреждений.

При этом никаких дополни-
тельных затрат со стороны ра-
ботников и работодателей не 
потребуется, так как диспансе-
ризация входит в программу го-
сударственных гарантий и фи-
нансируется за счет средств 
обязательного медицинского 
страхования.

Пропагандируя здоровый 
образ жизни и повышая доступ-
ность диспансеризации, мы бу-
дем способствовать снижению 
заболеваемости и смертности в 
нашей стране.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Правительство Дмитрий Медведев утвердил программу действий 
по поддержке экономики, включая рынок труда

Рабочий план

Владимир Кузьмин, Чебоксары

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
подписал план пра-
вительства по под-
держке экономики 

на 2016 год, часть программ ко-
торого касается рынка труда. 
Вчера глава правительства про-
вел в Чебоксарах совещание о си-
туации на рынке труда и мерах по 
обеспечению занятости. Безра-
ботица остается у правительства 
на особом контроле. По данным 
за январь, на учете в органах 
службы занятости состояли 1 
миллион 17 тысяч безработных. 
Общий же уровень безработицы 
к концу года ожидается на уровне 
6,2—,3 процента.

«Мы совместными усилиями 
должны постараться помочь лю-
дям, которые потеряли работу 
или им грозит увольнение», — 
подчеркнул председатель прави-
тельства. Под риском увольнения 
сегодня находятся 500 тысяч че-
ловек, уточнил министр труда и 
социальной защиты Максим То-

пилин. В прошлом году был за-
фиксирован небольшой рост без-
работицы, но этот процесс вовре-
мя взяли под контроль. «Нам уда-
лось избежать массовых уволь-
нений», — констатировал Медве-
дев. В итоге ситуация с безрабо-
тицей была в 2015 году намного 
лучше, чем в прошлые кризи-
сные годы. 

В Чебоксарах глава прави-
тельства прямо в середине рабо-
чего дня заехал в Центр занято-
сти населения. Здесь ему проде-
монстрировали созданную в 
прошлом году Рострудом всерос-
сийскую электронную базу ва-
кансий «Работа в России», куда 
размещают свои заявки даже 

крупные отечественные компа-
нии. В момент посещения главой 
правительства центра шесть че-
ловек как раз занимались само-
стоятельным поиском вакансий. 
Что понравилось и премьеру, и 
посетителям центра, так это воз-
можность выбора объявлений по 
карте — можно в буквальном 
смысле найти себе работу побли-
же к дому.

Если человек не может найти 
себе работу в течение 10 дней, то 
на 11-й его уже ждут в зале пер-
вичной регистрации и официаль-
но ставят на учет. На данный мо-
мент, рассказал министр труда и 
социальной защиты Чувашской 
Республики Сергей Дмитриев, в 

регионе зарегистрировано 5500 
безработных, что составляет 
0,78 процента.

На улице перед центром 
Дмитрию Медведеву продемон-
стрировали мобильный центр за-
нятости, созданный на базе авто-
мобиля Fiat Ducato. С помощью 
этих микроавтобусов в Чувашии 
трудоустроили около 5 тысяч че-
ловек. «Это удобно. У нас есть та-
кие территории, откуда не до-
браться до центра», — признал 
премьер-министр.

Также глава правительства 
осмотрел Чебоксарский элек-
тромеханический колледж, где 
не просто готовят представите-
лей рабочих специальностей, 
но и занимаются программами 
повышения квалификации и 
профессиональной переориен-
тации.

Меры поддержки рынка труда 
включены в программу действий 
для обеспечения стабильного со-
циально-экономического разви-
тия в 2016 году, которую кабмин 
интенсивно готовил в течение 
последнего месяца. 

Не один десяток миллиардов 
рублей в плане заложен на борьбу 
с безработицей. «Из федерально-
го бюджета на субсидии регионам 
предполагаем выделить 3 милли-
арда рублей», — напомнил предсе-
датель правительства. Еще 7 мил-
лиардов зарезервировано на тот 
случай, если на местах потребу-
ются дополнительные средства. 

Что касается помощи центра 
субъектам федерации, то многие 
регионы снижают расходы на ак-
тивные программы, что, по сло-
вам Топилина, является непра-
вильным. В пример он привел 
данные за 2015 год, когда финан-
сирование программы переобу-
чения снизилось на один про-
цент. 

Дмитрий Медведев тут был 
вынужден напомнить губернато-
рам, что проблемы занятости на-
селения общие. 

Акцент

 Под риском увольнения 
сегодня находятся 500 тысяч 
человек

Премьер посетил учебные лабора-
тории Чебоксарского электромеха-
нического колледжа.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ЦИФРЫ Росстат пересчитал 
средние зарплаты федеральных 
чиновников

В богатстве 
и в бедности

Юлия Кривошапко

ЗАРПЛАТЫ чиновников феде-
рального уровня в России за по-
следний год выросли на 0,2 про-
цента. А вот численность самих 
госслужащих не изменилась. На 
конец декабря она составляла 
39,7 тысячи человек.

Новые данные о численности 
государственных служащих, а за-
одно и об их зарплатах опублико-
вал Росстат. По данным ведомства,  
заработная плата чиновников  фе-
деральных государственных орга-
нов в 2015 году была на уровне 
111,3 тысячи рублей в месяц. 

Но это, конечно, что называет-
ся, средняя температура по боль-
нице. Если смотреть цифры по 
разным ведомствам, то они замет-
но отличаются. К примеру, работ-
ники 41 федерального министер-
ства, службы, агентства — 56,9 
процента от общего числа феде-
ральных структур —  получали зар-
плату меньше, чем та, которая  
сложилась в среднем по экономи-
ке города Москвы (78,6 тысячи ру-
блей). В этом списке — Росрезерв, 
где средняя зарплата едва превы-
шала 56 тысяч рублей, Росимуще-
ство — 60,1, Росавиация — 60,5 ты-
сячи, министерство строительст-
ва и ЖКХ — 67,9 тысячи рублей. 

Самыми же большими зарпла-
тами из всех министерств и ве-
домств могут похвастаться работ-
ники Счетной палаты — 187,6 ты-
сячи рублей, Федерального казна-
чейства — 165,7 тысячи, мини-
стерства иностранных дел — 148,2 
тысячи рублей, министерства фи-

нансов — 130,9 и Спецстроя — 
120,7 тысячи рублей.

В аппарате правительства по-
лучают 231,7 тысячи, в админи-
страции президента — 217,1 тыся-
чи рублей. В Госдуме и Совете Фе-
дерации — 136,9 и 173,9 тысячи 
рублей соответственно.

Напомним: в 2015 году оклады 
госслужащих, а также выплаты 
военным и судьям не индексиро-
вались. В конце года президент 
Владимир Путин подписал по-
правки, продлевающие заморозку 
индексации. До 1 января 2017 года 
было приостановлено действие 
положений 24 законов, предусма-
тривающих повышение социаль-
ных выплат, пособий, компенса-
ций, денежного содержания госу-
дарственных гражданских служа-
щих, денежного довольствия во-
еннослужащих, оплаты труда су-
дей и некоторых других выплат. 
Это решение принималось «с уче-
том текущей экономической си-
туации».

В свою очередь, глава прави-
тельства Дмитрий Медведев под-
писал постановление о сокраще-
нии численности гражданских 
госслужащих в 2016 году на 10 
процентов. Было заявлено, что 
штаты уменьшатся в центральных 
аппаратах и территориальных ор-
ганах федеральных министерств, 
федеральных служб и федераль-
ных агентств, деятельностью ко-
торых руководит правительство, а 
также федеральных служб и феде-
ральных агентств, подведомст-
венных этим федеральным мини-
стерствам.

КОШЕЛЕК Подорожание  сахара в мире  
не отразится на России

Цены в сладость
Василий Миронов

Ц
ены на сахар-сырец (сырье 
для производства пищево-
го сахара) взлетели на ми-

ровом рынке до 13,9 цента за 
фунт. Это максимум за послед-
ние два десятилетия, уверяют ме-
ждународные эксперты, пугая 
неурожаем и предсказывая даль-
нейший рост цен. Ждать ли его в 
России, разбиралась «Россий-
ская газета».

Котировки направились вверх 
после того, как в Международной 
организации по сахару (ISO) сде-
лали неутешительный прогноз: 
нехватка сахара в мире в этом се-
зоне составит 5 миллионов тонн, 
тогда как полгода назад она была 
на 1,5 миллиона тонн меньше. 
Это связано с ухудшением погод-
ных условий в Бразилии, где про-
изводится примерно половина 
всего сахара в мире.

Действительно, на рынке на-
блюдается тенденция на повыше-
ние, подтверждает председатель 
правления Союзроссахара Анд-
рей Бодин. Но говорить о макси-
муме за два десятилетия — преу-
величение. Нынешний уровень 
цен уже наблюдался и в нынеш-
нем, и в прошлом году, уверяет 
Бодин. В любом случае, процессы 
на мировом рынке будут слабо 
отражаться на отечественном. 

Россия в этом сезоне побила 
исторический рекорд производ-
ства сахарной свеклы, сообщили 
«РГ» в Союзроссахаре.

Притом, что все россияне вме-
сте взяты съедают около 5,4—5,5 
миллиона тонн сахара в год, оте-
чественные производители по-
ставят на полки примерно 5,2 

миллиона тонн, заявил Бодин. 
Останется импортировать около 
300 тысяч тонн. Основная часть 
этого объема будет завезена из 
Белоруссии, с которой у России 
есть договоренности по сахару.

Производить сахарную свеклу 
сейчас выгодно. Розничные цены 
на сахар, взлетевшие в январе-
феврале прошлого года на 20 про-
центов, хоть и опустились к лету, 
все равно по итогам 12 месяцев 
прибавили 13 процентов. Покупа-
тель оказался готов платить повы-
шенную цену. Тем более что в на-
туральном выражении это не са-
мый дорогой продукт, но очень по-
пулярный. По последним данным 
Росстата, средняя стоимость ки-
лограмма сахара в России состав-
ляет чуть больше 53 рублей.

Участники рынка говорят, что 
нынешний уровень цен дает им 
стимул продолжать производить 
относительно большие объемы. В 
конечном счете это будет способ-
ствовать тому, что цены на рос-
сийском рынке станут расти мед-

леннее и впредь не будут зави-
сеть от мировых колебаний.

По словам Бодина, после того 
как отечественные производите-
ли полностью покроют внутрен-
ние потребности в сахаре-сырце, 
им придется искать внешние рын-
ки сбыта. В первую очередь, по-
ставки можно наладить в среднеа-
зиатский регион. Но нынешние 
13,9 цента за фунт на мировом 
рынке для российского произво-
дителя не привлекательны. В пере-
счете по нынешнему курсу долла-
ра это 23 100 рублей за тонну. Про-
тив 42 500 рублей на внутреннем 
рынке.

Тем не менее сахар-песок в роз-
нице с начала года подорожал на 
4,5 процента, но это пока прои-
зошло без участия мирового трен-
да, а по внутренним причинам.  

К 2020 году Россия 
откажется от импорта 
молока, мяса и овощей — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1221798

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Минобороны 
перебросило в Сирию три 
беспилотных комплекса 
и два РЛС

Перемирие 
по всем фронтам

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные решили более внимательно 
следить за всем происходящим на территории Сирии в 
период действия соглашения о перемирии. 

«За последние три дня на аэродром Хмеймим допол-
нительно перебазированы три современных комплекса с 
беспилотными летательными аппаратами, две радиоло-
кационные станции обнаружения малоразмерных це-
лей, позволяющие засекать факты применения террори-
стами артиллерийских систем вооружения», — говорит-
ся в сообщении минобороны. 

Также «для контроля привлекаются беспилотные ле-
тательные аппараты, группировка космических аппара-
тов и другие технические средства разведки, контроль 
воздушного пространства осуществляется радиотехни-
ческими средствами 
комплексов ПВО, в 
том числе сирийски-
ми, и авиацией ВКС 
России», — проин-
формировало воен-
ное ведомство. 

Вчера российские 
военные  на сайте ми-
нобороны опублико-
вали очередной вы-
пуск информацион-
ного бюллетеня, по-
священного сирий-
скому перемирию. «В 
ежедневном бюллетене публикуется информация о ходе 
примирения, об оказании гуманитарной помощи населе-
нию Сирии, а также результаты контроля за соблюдением 
режима прекращения боевых действий», — рассказывал ра-
нее начальник российского Центра по примирению вра-
ждующих сторон в Сирии генерал-лейтенант Сергей Кура-
ленко. 

Согласно новым данным, в течение суток позиции 
правительственных войск, курдского ополчения и жи-
лые кварталы на северо-западе города Алеппо 5 раз под-
вергались обстрелу из минометов и стрелкового оружия. 
«Увеличение количества фиксируемых нарушений сви-
детельствует о попытках лидеров формирований ИГИЛ и 
«Джебхат ан-Нусры» (террористические группировки, 
запрещенные в РФ) сорвать процесс примирения за счет 
обстрелов с позиций, расположенных в районах, контр-
олируемых «умеренной» оппозицией», — говорится в ин-
формационном бюллетене.

Накануне немецкая газета Die Welt сообщила о планах 
террористов из «Джебхат ан-Нусры». Издание описало 
встречу в турецком кафе своего корреспондента с 37-лет-
ним боевиком Абу Муссаба аль-Сири. По его словам, стре-
мительным наступлением с позиций, занимаемых умерен-
ной оппозицией, «Джебхат ан-Нусра» планирует спровоци-
ровать ВКС России на ответный удар. По их задумке, тогда в 
боевые действия будут вовлечены и умеренные повстанцы, 
что автоматически отменит режим прекращения огня.

Всего же в течение суток российским Центром по при-
мирению конфликтующих сторон было выявлено 9 фак-
тов нарушения режима прекращения боевых действий.

МЕЖДУ ТЕМ

Вчера официальный представитель Минобороны России Игорь 

Конашенков рассказал об обстоятельствах обстрела в провин-

ции Латакия на севере Сирии группы журналистов. Инцидент 

произошел неподалеку от приграничного города Кенсаба во вре-

мя пресс-тура представителей СМИ в населенные пункты так на-

зываемой зеленой зоны. По словам Конашенкова, в общей слож-

ности было выпущено восемь снарядов, которые упали на рас-

стоянии от 150 до 400 метров от журналистов, и некоторые из 

них получили легкие ссадины. Генерал уточнил, что пострадали 

представители СМИ из Болгарии, Канады и Китая. Стрельба ве-

лась со стороны границы с Турцией, из района населенного пун-

кта Дама в окрестностях Идлиба.

Уже заключены 
соглашения о пре-
кращении огня 
со старейшинами 
37 сирийских насе-
ленных пунктов

Следите за новостями о перемирии в Сирии на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

ВЫБОРЫ Сергей Нарышкин 
зарегистрировался 
для участия в партийных 
праймериз

К дебатам готов

Мария Голубкова, Ленинградская область

ВЧЕРА председатель Госдумы Сергей Нарышкин подал 
документы для участия в предварительном голосовании 
в рамках подготовки партии «Единая Россия» к парла-
ментским выборам. Нарышкин намерен баллотировать-
ся по Кингисеппскому одномандатному избирательному 
округу № 112 в Ленинградской области. 

Первый этап предварительного партийного голосова-
ния проходит с 15 февраля по 10 апреля. Подать доку-
менты на участие в предварительном голосовании от 
«ЕР» может практически любой житель Ленобласти при 
условии, что он не является членом другой партии. Одна-
ко правила отбора чрезвычайно жесткие: к примеру, 
претендент не может иметь судимость, даже погашен-
ную.

По словам Сергея Нарышкина, по итогам праймериз 
планируется сделать «основательные выводы, в том чи-
сле для формирования программы действий, которая бу-
дет выдвинута партией на выборах». 

— Общие проблемы, которые волнуют граждан нашей 
страны в различных уголках Российской Федерации, 
должны сформировать общую повестку, — пояснил он. — 
Таким образом, эта объединенная повестка формирует-
ся не в закрытых кабинетах, а в открытом диалоге обще-
ства и власти.

Спикер Госдумы также добавил, что наравне с други-
ми кандидатами намерен участвовать в дебатах, которые 
будут проходить со 2 апреля по 15 мая по субботам и вос-
кресеньям. Каждый кандидат должен принять в них учас-
тие не менее двух раз, но может сам выбрать время и ме-
сто.

Теперь с момента подачи документов и регистрации 
участник праймериз вправе вести агитационную кампа-
нию в своем округе вплоть до 21 мая. Голосование по 
определению кандидатур для последующего выдвиже-
ния кандидатами от партии «Единая Россия» пройдет в 
единый день 22 мая. А выборы в Госдуму седьмого созы-
ва состоятся 18 сентября.  

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ОСТАНОВИТ ВВОЗ ФРУКТОВ ИЗ ИНДИИ

Россельхознадзор готов с 29 февраля приостановить ввоз из Белоруссии ово-

щей и фруктов по документам Либерии, Кении и Индии. 

Россия не получила от этих стран подтверждение подлинности сопроводитель-

ных документов. Россельхознадзор в пятницу направил белорусским коллегам 

соответствующее письмо. «В нем мы хотим предупредить, что с понедельника 

можем приостановить ввоз грузов», — передает слова руководителя Россель-

хознадзора Сергея Данкверта «Интерфакс». Чиновник также сообщил, что Рос-

сельхознадзор не может получить от Либерии, Кении и Индии подтверждения 

подлинности сопроводительных документов.

О том, что в Россию «не напрямую, а через Белоруссию» попадает продукция с 

использованием фальшивых сертификатов, тревогу в Роспотребнадзоре бьют 

давно. Объемы некоторых видов субтропических фруктов через российско-бе-

лорусскую границу за год возросли более чем 20 раз.

Подготовила Татьяна Зыкова
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КОНКУРЕНЦИЯ Антимонопольная 
служба поправит госзакупки

ФАС на госзаказ

Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) считает необхо-
димым провести масштабную 
корректировку сложившейся си-
стемы госзакупок. Об этом заявил 
глава ведомства Игорь Артемьев. 
Он уточнил, что процесс посте-
пенно превращается в профана-
цию, и сообщил, что на этой неде-
ле ФАС планирует обсудить эту 
проблему с руководством страны.

С момента вступления в силу 
44-го закона о федеральной кон-
трактной системе (ФКС) в сфере 
госзакупок прошло чуть больше 
двух лет. Такого количества пре-
тензий, которые в свое время зву-
чали в адрес 94-го закона. Однако  
новая система далеко не идеальна. 

«Критерии, послужившие 
основанием для отмены 94-го за-
кона, стали критериями, которые 
привели к тому, что процедуры 
госзакупок перестали быть конку-
рентными. В большинстве случаев 
это заранее известный победи-
тель, который определяется по за-
ранее известным формулам, — зая-
вил «РГ» Игорь Артемьев. — Мы не 
говорим, что стоит вернуться к 
94-му закону: в одну реку не вой-
дешь дважды. Однако полагаем, 
что нужно собрать лучшее, что 
есть в 44-ФЗ, сделать решитель-
ный шаг и написать новый закон».

Глава ФАС уточнил, что в суще-
ствующей системе есть несколько 
эффективных обходных манев-
ров, которые увели больше поло-
вины закупок в серое поле. «В ре-
зультате мы вернулись туда, где 
были, — в 90-е годы», — заметил он. 
В качестве примера Артемьев при-
вел тот факт, что госорганы научи-
лись избегать торгов с помощью 
субсидий, которые выдаются госу-
дарственным унитарным пред-
приятиям. «ГУПы не подпадают 
под действие 44-го закона и руко-

водствуются 223-м законом, кото-
рый регулирует корпоративные 
закупки. А он дает ГУПам право са-
мим определять процедуру закуп-
ки, вплоть до того, что госзаказчик 
может вообще не проводить тор-
ги», — пояснил глава ФАС. На пра-
ктике это выглядит следующим 
образом: деньги из бюджета, к 
примеру, на строительство школ, 

в виде субсидий идут ГУПам, а те, в 
свою очередь, отдают их понра-
вившимся строительным компа-
ниям. «Вместо конкуренции на 
торгах и экономии бюджетных 
средств получается вот такая схе-
ма. И это приобрело массовый ха-
рактер», — отметил Артемьев.

Кстати, к 223-му закону у ФАС 
тоже есть претензии. По словам 
Игоря Артемьева, антиконкурен-
тные закупки у единственного по-
ставщика по всем компаниям, ко-
торые подпадают под действие 
223-го закона, составляют 48 про-
центов. «Это случаи, когда единст-
венный поставщик прямо назна-
чается на долгие годы, — уточнил 
он. — Еще 41 процент – тоже, по 
сути, единственный поставщик, 
только появившийся в результате 
придумывания разного рода форм 
закупок — «чрезвычайная» закуп-
ка, «безальтернативный выбор». 
Получается 90 процентов вообще 
неконкурентных процедур».

СОЦЗАЩИТА  
Нерабо-
тающие 
пенсионеры  
в Москве 
получают 
теперь 
не менее 14 500 

СТОЛИЧНАЯ 
НАДБАВКА 

Любовь Проценко 

ВЧЕРА более 600 тысяч столич-
ных пенсионеров стали немнож-
ко богаче. Их городской социаль-
ный стандарт с 1 марта решени-
ем правительства Москвы под-
нят с 12 000 до 14 500 рублей. 
Это значит, что все те, кто полу-
чает пенсию с городскими до-
платами  меньше этой суммы, 
получат новую надбавку. 

Что значит эта помощь горо-
да для москвичей, рассказала 
«РГ» пенсионерка  Полина Анд-
реевна Голубева:

 — Работать я перестала в 
2000 году. Пенсию мне тогда на-
значили 800 руб. За прошедшие 
годы она выросла до 12 000. Что 
и говорить, по нынешним це-
нам — деньги небольшие. Помо-
гает, как мы, пенсионеры, назы-
ваем между собой, «мэрская 
надбавка», которая выплачива-
ется из бюджета города. До вче-
рашнего дня она была у меня 
2000, а теперь, как я понимаю, 
станет на 500 руб. больше.  То 
есть в  в месяц буду получать 
14500, да еще 2000 мне дают за 
инвалидность и отказ от бес-
платных лекарств. Итого -  16 
500. Много это или мало? Кому 
как. Лично я себе могу купить и 
кусочек парного  мяса,  и све-
жие фрукты и овощи на моем 
столе всю зиму . 

Человека,  получившего сей-
час   надбавку в размере 2,5 ты-
сячи, на которые поднялся го-
родской стандарт, я среди зна-
комых не нашла. Что и неудиви-
тельно, ведь средняя пенсия в 
Москве  составляет 14 000 ру-
блей. Средняя же региональная 
городская доплата, как сооб-
щил «РГ» руководитель депар-
тамента социальной защиты 
Москвы Владимир Петросян, до 
вчерашнего дня была 4200, а 
после прибавки станет 4500 
руб. «Дело в том, что с ростом 
федеральной пенсии, однажды 
назначенную доплату у москви-
ча никто не отнимет и не уба-
вит. Она может только расти, 
если пенсия у человека отстает 
от городского социального 
стандарта». Имеют  такую до-
плату в Москве сейчас свыше 2 
млн неработающих пенсионе-
ров, 600 тысяч из которых и  
сейчас  получили прибавку. 

Самый большой размер ее у 
людей с маленькой пенсией —  
инвалидов и  получающих пен-
сию по потере кормильца. Вы-
ходя с инициативой увеличения 
региональной выплаты, мэр 
Москвы Сергей Собянин сказал 
депутатам Мосгордумы, кото-
рым предстояло узаконить ее: 
«Это повлечет серьезные расхо-
ды для бюджета, но нам необхо-
димо пойти на эти траты». Со-
хранила столица сохранила и 
право бесплатного проезда на 
общественном  транспорте  - 
его имеют 3, 6 млн   москвичей, 
и льготы на коммуналку, и бес-
платные санаторно-курортные 
путевки для неработающих 
пенсионеров.

Автомобили Автопроизводители переходят на городские кроссоверы 

Мода на маленьких

Владимир Баршев 

В
чера в Женеве открыл-
ся 86-й международ-
ный автосалон. Пока, 
правда,  только для 
журналистов. 

Под вспышки фотокамер 
сбрасывали покровы с мировых 
и европейских премьер, коих  
представлено здесь около 120. 

В Европе этот автосалон вооб-
ще считается законодателем ав-
томобильной моды. На  нем под-
водят итоги престижного кон-
курса «Автомобиль года в Евро-
пе». В этот раз Гран-при доста-
лось Opel Astra. Второе место по-
лучил Volvo XC90, а третье — 
Mazda CX-5.  Из представленных 
новинок надо упомянуть супер-

кар Lamborghini Centenario. Под 
капотом этого родстера притаил-
ся атмосферный двигатель V12 
объемом 6,5 литра и мощностью 
770 л.с. Он разгоняет машину до 
сотни за 2,8 секунды.  Стоимость 
составит 1 миллион 750 тысяч 
евро. И все они уже распроданы.

Автопроизводители все боль-
ше обращают внимание на рынок 
маленьких городских кроссове-
ров. В их ряду пополнение. Q2 са-
мый маленький кроссовер в ли-
нейке Audi.  4,19 метра в длину, 
1,79 метра в ширину и 1,51 метра 
в высоту. При этом объем багаж-

ника 405 литров. Это первая се-
рийная машина, выпущенная под 
руководством нового дизайнера 
Audi Марка Лихте. Q2 будет обо-
рудован турбомоторами объе-
мом 1,0; 1,4 и 2,0 литра, а также 
дизелями объемом 1,6 и 2,0 ли-
тра. Диапазон мощности всех 
двигателей колеблется от 116 до 
190 л.с. 

Все, кроме самых мощных ав-
томобилей, будут переднепри-
водными. А полный привод будет 
опцией. 

Volkswagen представил кон-
цепт-кар T-Cross Breeze. 4,13 ме-
тра в длину при колесной базе в 
2,56 метра. Ширина и высота — 
1,79 и 1,56 метра. Машина рас-
считана на перевозку четырех 
пассажиров и 300 литров груза в 

багажнике. Длина двухдверного 
и без крыши прототипа 4,13 ме-
тра. Объем багажника 300 ли-
тров. Переднеприводный кроссо-
вер оснащен литровым мотором 
мощностью 110 л.с.

Renault также выступил в ком-
пактном классе с компактным 
минивэном Scenic. Он будет про-
изводиться с  бензиновыми и ди-
зельными двигателями, а также с 
дизель-электрической гибрид-
ной силовой установкой Hybrid 
Assist. В продажу он поступит в 
конце 2016 года. 

Bentley Mulsanne Extended 
Wheelbase увеличил колесную базу 
и добавил пространства для ног.

Акцент

 Новых суперкаров 
Lamborghini Centenario
будет построено 40 штук. 
И все они уже проданы

КСТАТИ
В ФАС считают, что госкомпании и монополии недостаточно актив-
но избавляются от непрофильных активов. «Когда речь идет о ресто-
ранах, увеселительных заведениях, спортивных командах, наша твер-
дая позиция: все это нужно продавать», — сказал Игорь Артемьев. — То, 
что сегодня активы стоят дешевле, не должно останавливать. Речь 
идет о снижении доли государства в экономике, которое способно ока-
зать на нее мощный положительный эффект».

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

По мнению ФАС, 
в законе есть обход-
ные пути, которые 
увели больше поло-
вины закупок 
в серое поле

Средний размер 
региональной 
доплаты 
в столице — 4500

КОММЕНТАРИЙ

Александр Сафонов, 
Проректор Российской академии 
народного хозяйства 
и государственной службы:

— Москва — единственная в России, 

где пенсии неработающих пенсионе-

ров превышают региональный про-

житочный минимум. В первую оче-

редь это связано с более высокой 

бюджетной обеспеченностью столи-

цы по сравнению с другими. Мировой 

опыт показывает, что практически по-

всеместно в столичных мегаполисах 

зарплаты в бюджетной сфере и пен-

сии в целом выше, чем в среднем по 

той или иной стране. Правда, и цены в 

таких городах тоже выше. 

Впрочем, при оценке размера пенсии 

надо учитывать и действующие в кон-

кретном регионе льготы для пенсио-

неров. Они самые разные — на оплату 

услуг ЖКХ, транспорта, в сфере обес-

печения лекарствами и санаторно-ку-

рортным лечением. Наиболее суще-

ственны такие льготы в регионах-до-

норах федерального бюджета. 

Подготовил Игорь Зубков
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ 

от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» организуются 
общественные обсуждения на тему: «Предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду сооружения радиаци-
онного источника в филиале «Северо-Западный территориальный 
округ» ФГУП «РосРАО» (Ленинградское отделение)».

Ленинградское отделение филиала «Северо-Западный террито-
риальный округ» ФГУП «РосРАО» расположено по адресу: Ленин-
градская область, г. Сосновый Бор, промзона.

Цель намечаемой деятельности — сооружение радиационного 
источника с целью внедрения технологий обращения с РАО (це-
ментирование, прессование), позволяющих привести РАО в безо-
пасную для длительного хранения форму.

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая 
Ордынка, д. 24.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
организует и проводит рабочая группа, материально-техническое 
обеспечение проведения возлагается на заказчика ФГУП «Рос-
РАО». Рабочая группа сформирована в составе 9 человек исходя из 
принципа равного представительства в ее составе представителей 
органов МСУ, заказчика и заинтересованной общественности.

Проведение общественных слушаний назначено на 17.00 
8 апреля 2016 г. в актовом зале здания администрации Сосново-
борского городского округа (Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, 
ул. Ленинградская, д. 46, 3-й этаж).

Предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду доступны для ознакомления, подачи замечаний и 
предложений заинтересованных сторон с 5 марта 2016 г. по 10 мая 
2016 г. в городской публичной библиотеке по адресу: Ленинград-
ская обл., г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, дом 46, по рабочим 
дням с 12.00 до 19.00, а также на официальном сайте Сосновобор-
ского городского округа: http://www.sbor.ru (раздел экология/
общественные обсуждения).

Прием письменных замечаний и предложений осуществляется 
Заказчиком по адресу электронной почты info@rosrao.ru.

АРМИЯ Минобороны 
внедряет электронные
системы образования

Всем включить 
учебники

Юрий Гаврилов

С 1 СЕНТЯБРЯ текущего года обучение во всех военных 
вузах будет осуществляться с использованием электрон-
ных учебников. Об этом сообщил вчера на селекторном со-
вещании министр обороны Сергей Шойгу.

Разговор высшего армейского руководства был посвя-
щен реализации в Вооруженных силах проекта «Электрон-
ный вуз». Войска сейчас оснащают сложной техникой и 
высокотехнологичными системами вооружения. Кроме 
того, постоянно совершенствуются способы ведения бое-
вых действий. Все это предъявляет особые требования к 
подготовке офицеров. Они, по словам Шойгу, «должны об-
ладать фундаментальными теоретическими знаниями и 
практическими навыками для выполнения своих обязан-
ностей». Поэтому, уверен министр, сегодня необходимо 
расширять доступность военного образования, создавать 
условия для самообразования военнослужащих. А это воз-
можно только в единой информационной среде. 

Ее и обеспечит в армии проект «Электронный вуз», 
предусматривающий автоматизацию деятельности учеб-
ных заведений минобороны. Помимо прочего, его реализа-
ция позволит осуществлять мониторинг всей системы во-
енного образования — от довузовских учреждений ведом-
ства до высших учебных заведений минобороны. «Также 
мы получим возможность оперативно распространять пе-
редовой педагогический и методический опыт, проводить 
интерактивные конференции, семинары и мастер-классы 
ведущих преподавателей, — объяснил Шойгу. — В свою оче-
редь, военнослужащие смогут свободно пользоваться ин-
формационными ресурсами библиотек вузов и научно-ис-
следовательских организаций министерства обороны, а 
также специализированными информационно-библио-
течными системами».

Важной составляющей «Электронного вуза» являются 
электронные учебники, использование которых позволит 
повысить интенсивность учебного процесса и улучшить 
качество военного образования. На совещании Шойгу ска-
зал, что в настоящее время активными темпами идет их 
насыщение мультимедийной информацией. Высокотехно-
логичные учебные пособия, которыми с нового учебного 
года станут пользоваться курсанты и слушатели армей-
ских и флотских вузов, будут  обладать такой базой дан-
ных, которую при всем желании невозможно «забить» в 
обыкновенные учебники.

РЕШЕНИЕ Набор антикризисных мер 
правительства состоит из 120 пунктов

Попали в план
Игорь Зубков

А
нтикризисный план прави-
тельства, утвержденный 
премьер-министром Дмит-

рием Медведевым, состоит из 120 
пунктов. 

Он сильно отличается от ана-
логичного документа прошлого 
года. «Подготовка плана на этот 
раз длилась дольше, дискуссий 
как по механизму плана, так и по 
его отдельным пунктам было 
больше, — рассказывает первый 
заместитель руководителя Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Владислав Онищен-
ко. — Если в прошлом году план 
представлял собой набор отдель-
ных мер, которые должны были 
компенсировать удары по эконо-
мике, то теперь получилось, что в 
план вошли меры из самых раз-
ных областей, объединенные за-
дачей стимулировать экономиче-
ский рост. При этом и социально-
му блоку, и минфину с минэконо-
мразвития пришлось пойти на 
жертвы, в чем-то уступить, иначе 
просто было невозможно при та-
ком беспрецедентном падении 
бюджетных доходов». 

Первая часть плана называет-
ся «Неотложные мероприятия, 
направленные на стабилизацию 
социально-экономической ситуа-
ции». Это оперативные меры,  
связанные с раздачей и перера-
спределением бюджетных денег. 
Основная часть расходов пла-
на-2015 приходилась на докапи-
тализацию крупнейших банков, а 
крупнейшей статьей расходов 
плана-2016 (310 миллиардов ру-
блей) стали бюджетные кредиты 
регионам, за счет которых они 
должны рефинансировать свою 
задолженность перед банками. 
Эти деньги, как и по некоторым 
другим пунктам плана, уже запла-
нированы в бюджете. Еще часть 
пунктов будет финансироваться 
из антикризисного фонда прави-
тельства и остатков, не использо-
ванных ведомствами в прошлом 
году, — всего таким образом заре-
зервировано 250 миллиардов ру-
блей. Еще почти 40 миллиардов 
рублей в рамках плана получат 
РЖД на закупку локомотивов из 
средств Фонда национального 
благосостояния. 

Но по значительной части пун-
ктов плана финансирование не 
определено и поставлено в зави-
симость от ситуации в экономике 
по итогам первого полугодия — 
если будут дополнительные дохо-
ды. В числе таких пунктов — вто-
рой этап индексации пенсий до 
уровня фактической инфляции 
прошлого года, дополнительные 
выплаты из материнского капита-
ла нуждающимся семьям, сохра-
нение достигнутого уровня обес-
печения лекарствами тяжело 
больных людей, увеличение гос-
гарантий по проектному финан-
сированию. 

«В прошлогоднем плане день-
ги выделялись априори и круглы-
ми миллиардами, исполнение 
плана проверялось по тому, 
сколько денег выделено и освое-
но. Сейчас бюджетный кризис по-
мог, подход стал более рациональ-
ным: он подразумевает деталь-
ный расчет расходов, необходи-
м о ст ь  д о ка з ы в а т ь  ц ел е с о -
образность каждого пункта и вво-
дит элементы сценарного подхо-
да, которые просто необходимы, 
учитывая высокий уровень нео-
пределенности», — говорит Вла-
дислав Онищенко.

В план включены программы 
поддержки отраслей, имеющих 
значительный эффект по цепочке 
смежников. Это автомобилестро-

ение, жилищное строительство, 
легкая промышленность.  Кроме 
того, как и в прошлом году, госу-
дарство дополнительно поддер-
жит сельское хозяйство и примет 
меры по обеспечению доступно-
сти лекарств. 

Вторая часть плана содержит 
72 меры структурного характера. 
Они не требуют финансирования 
и посвящены созданию более бла-
гоприятной регуляторной среды 
для бизнеса, должны помочь ма-
лому и среднему предпринима-
тельству. Это внедрение риск-
ориентированного подхода при 
проверках бизнеса, расширение 
оснований для применения нака-
заний, не связанных с лишением 
свободы за преступления в сфере 
предпринимательства, и многое 
другое. «Большинство наших про-
блем связано не с тем, что кому-то 
не дали дополнительных субси-
дий, а с тем, что не возникают но-
вые бизнесы. Им можно помочь, 
только поправив регуляторную 
среду с акцентом на обеспечение 
свободы предпринимательства и 
поддержку малого и среднего 
предпринимательства, — считает 
Владислав Онищенко. — Это даст 
сравнительно быстрый эффект, 
особенно как способ борьбы с 
«теневым» бизнесом, потому что 
в кризис возникают дополнитель-
ные стимулы уйти в «тень».

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ПРОДЛИЛИ ДО 2017 ГОДА

Программа льготной ипотеки продлена до 1 января 2017 года. Соответствующее 

постановление подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. Общий объем 

субсидий российским банкам и Агентству по ипотечному жилищному кредито-

ванию в рамках программы увеличен с 700 миллиардов рублей до 1 триллиона 

рублей. «На ипотеку приходится до 30—40 процентов всех сделок. Таким обра-

зом, продление программы льготной ипотеки замедлит падение рынка, — заявил 

«РГ» Тимур Нигматуллин, финансовый аналитик ГК «ФИНАМ». — В январе ввод 

жилья в эксплуатацию упал на 12,7 процента. Поскольку строительная отрасль 

имеет высокий мультипликатор с точки зрения влияния на экономический рост, 

поддержка ипотеки позволит немного замедлить спад». Субсидии будут предо-

ставлены на возмещение доходов банкам и АИЖК до уровня ключевой ставки 

ЦБ РФ, увеличенной на 2,5 процента. По ссудам, выданным до 1 марта 2016 года, 

уровень субсидирования составлял 3,5 процента. При этом в случае снижения 

ключевой ставки Банка России до 9,5 процента и ниже субсидии по таким креди-

там предоставляться не будут. Сейчас ключевая ставка равна 11 процентам. Ряд 

российских банков уже отреагировал на новость. В частности, Сбербанк и 

ВТБ24 продлили свои программы ипотеки с господдержкой. Но ставки по ним 

поднялись до 12 процентов годовых с 11,4 процента в феврале. Антикризисный 

план предполагает выделение на льготную ипотеку в этом году 16,5 миллиарда 

рублей из дополнительных источников доходов. 

Подготовила Елена Березина

РАКУРС Благоустройство
военных городков  
начнется с дорог 

Свои люди 

Ирина Рыбникова 

ДОПОЛНИТЕЛЬНО 2 млрд руб. будет потрачено в этом 
году на восстановление военных городков в Подмоско-
вье. Такое решение принял губернатор области Андрей 
Воробьев, проанализировав ситуацию в городках, уже 
переданных в собственность региона. 

Напомню, с 2012 года Подмосковье получило от 
Мин обороны России 187 военных городков, в этом году 
готовятся к передаче еще 13. В них в общей сложности 
проживают более 200 тысяч человек. Совокупный жи-
лой фонд  поселений, за который теперь отвечают об-
ластные и муниципальные власти, составляет 900 до-
мов. К ним прилагаются более 500 объектов ЖКХ — ко-
тельные, водозаборные узлы и тепловые пункты, а так-
же 200 объектов социальной инфраструктуры — детса-
ды, медпункты, клубы. «И все это теперь — зона нашей 
ответственности, которая требует большого внима-
ния», — подчеркнул губернатор на заседании областно-
го правительства. 

В прошлом году власти выделили на восстановление 
городков 650 млн. Практически все деньги были потра-
чены на ремонт объектов тепло- и водоснабжения, что 
позволило пережить зиму без серьезных коммунальных 
аварий. В этом году транш увеличили до 1,6 млрд. Доба-
вили денег, чтобы жители увидели реальные перемены. 
«Итоговые 3,5 млрд руб. — это серьезные деньги, которые 
должны пойти на то, что не менялось десятилетиями», — 
заявил Воробьев.

В первую очередь власти намерены заняться дорож-
ным фондом, на состояние которого граждане жалуются 
чаще всего. «Въездные группы должны быть приведены в 
порядок во всех городках без исключения», — отметил 
глава региона. Дальнейшая  модернизация инфраструк-
туры будет определяться по согласованию с жителями. 
Все главы муниципалитетов, на чьих территориях распо-
ложены городки,  встретятся с жителями и обсудят, что 
сделать в первую очередь. К маю должен быть составлен 
подробный план благоустройства.
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ПРАВО КС РФ не нашел 
противоречий в законе 
о страховых пенсиях

Все в норме

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд РФ принял решение по 
жалобе жительницы Кемеровской области Ольги Попо-
вой, которая просила признать несправедливым начи-
сление страховой части пенсии.

Попова вышла на пенсию в 2013 году и получала тру-
довую пенсию по старости. Однако с 2015 года вступил в 
силу новый Закон «О страховых пенсиях в РФ», после 
чего женщине произвели перерасчет в Управлении Пен-
сионного фонда РФ по месту проживания — в городе Ле-
нинск-Кузнецком. Попова с новым размером выплат не 
согласилась и обратилась в суд.

— По мнению зая-
вительницы, размер 
получаемой пенсии 
исчислен неверно, 
поскольку не было 
учтено предусмо-
тренное с 1 января 
2015 года увеличе-
ние на 30 процентов 
фиксированного ба-
зового размера стра-
ховой части ее трудо-
вой пенсии по старо-
сти исходя из имею-
щегося у нее на день 
назначения трудовой пенсии по старости страхового ста-
жа свыше 25 лет, — поясняет КС .

Ленинск-Кузнецкий суд не смог решить это дело одноз-
начно. Судья пришел к выводу, что оспариваемые положе-
ния закона противоречат целому ряду статей Конститу-
ции, поскольку приводят к тому, что «законные ожидания 
(граждан), связанные с повышением размеров трудовых 
пенсий по старости в зависимости от продолжительности 
стажа, не реализуются в связи с вступлением в силу ФЗ «О 
страховых пенсиях», и направил запрос .

КС в свою очередь разъяснил, что в рамках реформи-
рования системы обязательного пенсионного страхова-
ния законодателем в качестве обязательного страхового 
обеспечения вместо одной трудовой пенсии по старости 
были введены три вида выплат: страховая пенсия по ста-
рости, которая рассчитывается по нескольким параме-
трам, фиксированная выплата к страховой пенсии и нако-
пительная пенсия. Причем в законе зафиксировано, что 
при проведении перерасчета для «действующих» пенсио-
неров размер вновь назначенной страховой пенсии не мо-
жет быть ниже прежнего уровня выплаты. По данным 
ПФР, с вступлением в силу нового закона пенсия Ольги 
Поповой увеличилась.

— Оспариваемые нормы в системе действующего зако-
нодательства являются элементами механизма, который 
при изменении условий и порядка пенсионного обеспече-
ния в системе обязательного пенсионного страхования га-
рантирует разумную стабильность правового регулирова-
ния и реализацию пенсионных прав застрахованных лиц, а 
потому не могут расцениваться как противоречащие кон-
ституционным предписаниям, — определили судьи КС. 

Запрос Ленинск-Кузнецкого суда признан не подлежа-
щим рассмотрению, поскольку для разрешения вопроса 
не требуется вынесение постановления.

ПРОГНОЗ Массового бегства российских валютных вкладчиков 
в белорусские банки не предвидится 

За длинным «зайчиком» 
Сергей Куликов

Р
оссийские вкладчики потя-
нулись в Белоруссию — ана-
литики отметили резкий 

рост числа депозитов в банках 
этой страны, открытых нашими 
соотечественниками. Что это? 
Найден новый «островок благо-
получия» в период кризиса? Раз-
беремся. Прирост «российских 
вкладов» действительно есть. По 
всем белорусским банкам за ми-
нувший год он составил около 1,5 
тысячи депозитов. Не бум, конеч-
но, но и не заметить нельзя.

Как рассказали «РГ» в Альфа-
Банке (Беларусь), с середины ноя-
бря до 2016 года прирост вкладов 
граждан РФ составил более 17 
процентов. А с начала 2015 года 
до середины ноября всего 9 про-
центов. «Это депозиты довольно 
состоятельных людей до 100 ты-
сяч долларов, а средний размер 
«российского» депозита за год 
вырос на 13,5 процента и сейчас 
составляет 40 тысяч долларов», — 
уточнили в пресс-службе банка.

По мнению местных банкиров, 
рост интереса к вкладам объясня-
ется сравнительно высокой до-
ходностью, поскольку в Беларуси 
ставки по валютным депозитам в 
1,5 — 2 раза выше, чем в России, 
даже с учетом ожидаемых отчи-
слений в виде подоходного налога 
с процентного дохода. 

Кроме того, вкладчиков при-
влекает гарантированный госу-
дарством механизм возмещения 
вкладов физических лиц. В случае 
форс-мажора вклад будет возвра-
щен полностью, а не ограничен 
1,4 миллиона рублей, как в Рос-
сии. И третий бонус — возврат 
производится в валюте вклада, 
что немаловажно. Этого у нас 
тоже нет, валютные вложения 
компенсируют в рублях по курсу 
Центрального банка. Но по нало-
гам ситуация скоро изменится. С 
этим, кстати, некоторые экспер-
ты и связывают активность рос-
сийских вкладчиков в этом году. 

С 1 апреля доходность депози-
тов несколько уменьшится. В Бе-
ларуси будет взиматься 13-про-
центный подоходный налог с 

краткосрочных вкладов, включая 
валютные. Нацбанк РБ пояснил, 
что подоходным налогом будут 
облагаться только депозиты, от-
крытые после 1 апреля. Но если 
вклад открыт на 2 года и более, 
этот налог применяться не будет.

С одной стороны, ситуация вы-
глядит привлекательно. По край-
ней мере для жителей близлежа-
щих регионов России, а это и Мо-
сква, и Санкт-Петербург, где коли-
чество состоятельных людей 
выше, чем в среднем по стране. 
При желании покрыть накладные 
расходы можно при открытии 
счета на 5 тысяч долларов, что по 
курсу 80 рублей за доллар и 
5-процентной годовой доходно-
сти обернется выгодой в 20 тысяч 
рублей. Затраты на транспорт 
вполне в эти рамки укладывают-
ся, учитывая, что авиабилет Мо-
сква — Минск — Москва обойдется 
в 10 тысяч рублей, а билет на по-
езд или автобус в оба конца в  4 —5  
тысяч. В эту же сумму уложатся и 
автовладельцы.

«Интерес к белорусским депо-
зитам проявляют граждане и ев-
ропейских государств — Италии, 
Германии, Франции, Швейцарии, 
Польши, прибалтийских стран, — 
пояснил глава пресс-службы Ви-
талий Жаголкин. — Для них усло-
вия в Беларуси суперпривлека-
тельны, так как многие европей-
ские банки уже предлагают не 
только нулевую, но и отрицатель-
ную доходность по депозитам».

Преимущества белорусских 
банков описывают и другие пред-
ставители рынка. «У нас всего 26 
банков, причем регулятор — На-
циональный банк — пристально 
отслеживает ситуацию в этой 

сфере, — отмечают эксперты «РГ». 
— Приостановка или отзыв лицен-
зии у какого-то банка — это мега-
событие. В последний раз это про-
исходило в 2015 году, когда были 
проблемы с украинской «дочкой» 
«Дельта-кредит». При этом все 
выплаты были сделаны и негатив-
ного прецедента не случилось».

Да и открыть вклад не так уж и 
хлопотно. Приехать в Беларусь 
достаточно всего один раз — для 
открытия счета. Потом подключа-
ется интернет-банк и сумму мож-
но перекинуть на любую карту. 
Однако вице-президент россий-
ской Ассоциации региональных 
банков Олег Иванов делать это 
без особой нужды не советует. По 
крайней мере он уверен, что ри-
сков не избежать и стоит сто раз 
подумать, прежде чем решиться 
на подобный бизнес-тур. 

«Откуда власти и банки будут 
брать валюту, если наступит та-

кая необходимость? — опасается 
эксперт. — Ни одно государство не 
может защитить вкладчиков, вы-
плачивая им валюту, которую оно 
само не выпускает. Так что в слу-
чае банкротства банка, не исклю-
чено, можно будет рассчитывать 
лишь на белорусские рубли».

Но это мнение представителя 
российского банковского сооб-
щества. Понятно, нашим банки-
рам особой радости исход вклад-
чиков к соседям не приносит. Од-
нако позицию Олега Иванова под-
держал независимый эксперт 
Дмитрий Мирошниченко, кото-
рый напоминает, что у Беларуси 
не слишком сильная экономика, 
которая по некоторым позициям 
зависит от России. И если в Рос-
сии кризис, то и соседней стране 
от него тоже не спрятаться. 

«Кроме того, высоки полити-
ческие риски, — продолжает он. — 
Сегодня, когда Беларусь нуждает-
ся в притоке валюты, условия де-
кларируются одни, а завтра, когда 
возникнет другая необходимость, 
они могут измениться, причем 
моментально. И не факт, что ва-
люты для выплат хватит всем. Ни-
кому бы не рекомендовал играть в 
такие игры. Впрочем, массового 
бегства российских валютных 
вкладчиков в белорусские банки 
я не прогнозирую». С последним 
согласилось большинство опро-
шенных «РГ» экспертов.

КТО НАПИСАЛ 
СБЕРКНИЖКУ

Как ранее писала «Рос-
сийская газета», зако-
нопроект минфина по-

дразумевает введение в России 
института безотзывных банков-
ских вкладов, поскольку отказ 
клиента кредитной организации 
от права на получение денег по 
первому требованию становится 
по замыслу ведомства одним из 
вариантов оформления сберега-
тельных сертификатов. Кроме 
того, именной сберегательный 
сертификат, остающийся в зако-
нодательстве, попадет под Закон 
о страховании вкладов. Именной 
депозитный сертификат для 
юридических лиц страховаться 
не будет. 

В Сбербанке, занимающем 96 
процентов рынка сберегатель-
ных сертификатов (и все они на 
предъявителя), не разделяют 
точку зрения минфина. «Анализ 
многолетней деятельности бан-
ка, связанной с выдачей и опла-
той предъявительских сберега-
тельных сертификатов, не позво-
ляет сделать вывод об использо-
вании их в качестве инструмента 
платежа или легализации дохо-
дов, полученных преступным 
путем», — заявили «Российской 
газете» в пресс-службе Сбербан-
ка. 

В кредитной организации 
считают, что клиентам нужно 
оставить выбор: приобрести 
банковский продукт доходный, 
но более рискованный, или ме-
нее доходный, но обеспеченный 
гарантиями в системе страхова-
ния вкладов. Например, сейчас 
сберсертификат на сумму 100 
тысяч рублей может принести за  
365 дней прибыль в 8,4 процента 
годовых, обычный же банков-
ский вклад в Сбербанке на ту же 
сумму, нацеленный на получе-
ние максимальной прибыли, — 
7,55 процента годовых.

Объем денег, привлеченных 
Сбербанком в сберсертифика-
ты, составляет около 550 милли-
ардов рублей, добавили в пресс-
службе банка. По данным Банка 
России, к январю 2016 года все 
российские банки выпустили 
сберсертификатов на 571,4 мил-
лиарда рублей. За весь прошлый 
год их объем в денежном выра-
жении вырос более чем на 24 
процента. 

Сберегательные сертифика-
ты отличаются от традиционных 
вкладов в банке. По Гражданско-
му кодексу они по сути являются 
ценными бумагами, подтвер-
ждающими сумму вклада, вне-
сенного клиентом в банк, и га-
рантирующими его возврат с 
процентами после истечения 
установленного срока.

Получить свои деньги по сбе-
регательному сертификату мож-
но в любом офисе кредитной ор-
ганизации, в зависимости от до-
говора такой документ пока еще 
может быть именным либо на 
предъявителя. Также сертифи-
кат нельзя пополнить или ча-
стично снять с него деньги.

Еще одно ключевое отличие 
сберегательных сертификатов 
от обычных депозитов заключа-
ется в том, что на них на данный 
момент пока не распространяет-
ся действие системы страхова-
ния банковских вкладов (при ли-
шении банка лицензии не будет 
выплаты страхового возмеще-
ния до 1,4 миллиона рублей). 

Что касается сберегательных 
книжек на предъявителя, то 
Сбербанк уже не предоставляет 
подобный продукт клиентам, за-
явили в пресс-службе банка. По 
мнению ведущего эксперта Цен-
тра развития НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Дмитрия Миро-
шниченко, сберкнижки в целом 
уже стали пережитком старины 
и анахронизмом, поскольку сей-
час являются уже ничем иным 
как только формой удостовере-
ния о наличии вклада. «В эпоху 
Интернета они, как и чековые 
книжки, уже не нужны и являют-
ся чисто номинальным продук-
том», — считает собеседник «Рос-
сийской газеты».

ЦИФРА

571,4
МИЛЛИАРДА
рублей привлекли в сберегатель-
ные сертификаты все российские 
банки к началу 2016 года

Все включено

Но для этого опять же 
нужен новый водный 
транспорт, уточняет эк-

сперт. Речной транспорт стреми-
тельно стареет и медленно об-
новляется. К примеру, сегодня 
много говорится о развитии вну-
треннего туризма, в том числе 
круизов, но современных тепло-
ходов для этого нет. 

«На рынке появились новые 
теплоходы, отвечающие самым 
взыскательным запросам потре-
бителей. Они соответствуют от-
елям 4—5 звезд», — рассказывает 
Светлана Гончарова, замести-
тель генерального директора 
круизной компании «Мостур-
флот», и тут же оговаривается — 
таких теплоходов в России всего 
два, остальные старше 20 лет. 

Обновить речной флот плани-
руется с помощью программы 

утилизации. Владельцы речного 
транспорта, сданного в утиль, по-
лучат компенсацию, которая бу-
дет направлена на покупку но-
вых судов. 

Также предлагается ввести 
такие меры поддержки, как ком-
пенсация процентной ставки 

при кредитовании строитель-
ства судов на российских вер-
фях, использование механизма 
лизинга для обновления флота. 
Всего за время реализации стра-
тегии планируется построить 
13,5 грузовых и вспомогатель-
ных судов. 

Варламов отмечает, что в Рос-
сии популярности водных пере-
возок мешает сезонность. Боль-
шинство рек зимой замерзает. Но 
летом эти реки позволяют пере-
везти большие объемы грузов в 
северные территории, которые 
не имеют железнодорожного и 
автомобильного сообщения. 
Здесь водный транспорт просто 
вне конкуренции.  

Реализация стратегии помо-
жет перевести часть пассажир-
ских и грузовых перевозок на вод-
ный транспорт с помощью огра-
ничения на транспортировку не-
рудных строительных материа-
лов автомобильным транспортом 
и запрета использования боль-
шегрузных автомобилей в горо-
дах, где имеются водные пути. 

Доработать планируется и та-
рифную политику, сочетающую в 

себе механизмы свободного це-
нообразования с контролем нео-
боснованного завышения цен.

Стратегия призвана обновить 
транспортную инфраструктуру 
и парк судов. 

Для улучшения качества тран-
спортных путей планируется к 
2018 году перейти на полное фи-
нансирование содержания вну-
тренних водных путей и судоход-
ных гидротехнических сооруже-
ний за счет средств федерального 
бюджета. 

Предусмотрено строительст-
во целого ряда гидротехнических 
сооружений, которые должны 
устранить проблему «узких 
мест» и увеличить пропускную 
способность водных путей.

Придорожный бизнес станет более 
цивилизованным, но на каждой 
дороге будет своя специфика.

При банкротстве белорусского банка возможно, что страховку вкладчики 
из РФ получат в белорусских рублях.

Акцент

 Ни одно государство не может 
защитить вкладчиков, выпла-
чивая им валюту, которую 
оно само не выпускает

Акцент

 На М-4 для семьей, 
которые едут на юг, создадут 
детские городки. 
На ЦКАД — кафе и хостелы 
для дальнобойщиков

Запрос Ленинск-
Кузнецкого город-
ского суда признан 
не подлежащим 
дальнейшему рас-
смотрению

Сберкнижки 
на предъявителя 
стали анахрониз-
мом и больше 
не пользуются спро-
сом, констатируют 
в минфине
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Извещение  
о проведении открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

1. Предмет аукциона: Реализация МТР, находящихся на складских 
площадках ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» в Пермском крае:

1.1. Лот №099 в составе: 
·  Кабель общепромышленный 70 позиций 
·  Отходы кабельной продукции в изоляции 238, 85 т
·  Лом черный листовой оцинк гр.12АЦ 39,6 т
·  Лом черных металлов 5А 471,97 т
·  Лом черных металлов 12А 2 768,467 т
·  Лом нержавеющих сталей Б26 ГОХ 1,99 т
·  Лом алюминия ГОСТ 1639-93 2,15 т

2. Аукцион проводится 21.04.2016 в 15.30 по московскому времени 
по адресу: г. Москва, Уланский переулок, дом 4, строение 1, кабинет 604. 
Регистрация участников аукциона 21.04.2016 в 14.30 по московско-
му времени по адресу: г. Москва, Уланский переулок, дом 4, строение 1, 
кабинет 407 (наличие паспорта и офисный стиль одежды обязательны).

3. Организатор аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 101000, Рос-
сия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

4. Собственник лота ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», его 
адрес: 614055, Пермь, ул. Промышленная, 84. 

5. Начальная цена лота: 28 273 000 руб. без учета НДС. 
6. Форма проведения торгов: открытый аукцион с условиями.
7. Критерии определения победителя: максимальная цена.
8. Условия аукциона: Наличие у претендента лицензии на заготов-

ку, хранение, переработку и реализацию лома черных и цветных 
металлов.

9. Условия поставки: выборка МТР на местах складирования в 
соответствии с графиком, утвержденным владельцем лота, сорти-
ровка, подготовка к транспортировке, выполнение погрузочно-
разгрузочных работ и транспортировка силами победителя и за 
его счет. 

10. Для участия в аукционе претендентам необходимо в срок до 16.00 
17.03.2016 предоставить Организатору аукциона по адресу: 101000, 
Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент закупок для прочих 
видов деятельности, Отдел по реализации длительно хранящихся 
и невостребованных остатков материально-технических ресурсов, 
следующие документы: 

— заявление на участие в аукционе по установленной Организатором 
аукциона форме; 

— нотариально заверенные копии учредительных документов, доку-
мент о государственной регистрации претендента, лицензии на заготовку, 
хранение, переработку и реализацию лома черных и цветных металлов с 
изменениями и дополнениями на дату подачи заявления на участие в тор-
гах; 

— отчет о финансовых результатах на последнюю отчетную дату и за 
предыдущий отчетный год с отметкой ИФНС о принятии;

— справка о состоянии расчетов с бюджетом (об отсутствии долгов 
по налогам), выданная ИФНС с датой выдачи не более 1 месяца до даты 
предоставления документов на проверку;

— бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату и за предыдущий 
отчетный год с отметкой ИФНС о принятии;

— заверенная надлежащим образом Карточка претендента, подписан-
ная руководителем организации и заверенная печатью организации, со-
держащая основные сведения;

— документ о занимаемой должности для лица, полномочного в соот-
ветствии с учредительными документами представлять организацию без 
доверенности (приказ о назначении, выписка из протокола об избрании); 

— доверенность на имя представителя, имеющего право действовать от 
имени организации при подаче заявления и подписании протокола; 

— паспорт или документ его заменяющий для всех лиц, указанных в 
настоящем пункте;

— скан копии всех направляемых документов на электронном носителе. 
11. Размер задатка 8 481 000 руб. без учета НДС. Основанием для 

внесения задатка является заключенное с Собственником лота и на его 
условиях соглашение о задатке. Для оплаты задатка претендентам необ-
ходимо в срок до 16.00 17.03.2016 предоставить в адрес Собственника 
лота подписанное и скрепленное печатью соглашение о задатке (оригинал 
в 2-х экз.) и скан копии всех направленных Организатору торгов докумен-
тов на электронном носителе.

12. Покупатель обязан оплатить выигранный лот в рублях не 
позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о результатах 
торгов на расчетный счет Собственника. 

13. Дополнительная информация предоставляется контактными лица-
ми по запросу. 

13.1. Контактное лицо организатора аукциона: Лященко Виталий 
Владимирович, телефон +7 (495) 9-803-081; факс +7 (495) 6-274-
999, электронная почта: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

13.2. Контактное лицо собственника лота: Козюкова Елена, телефон 
+7 (342) 220-72-72; электронная почта Elena.Kozyukova@pnos.lukoil.
com. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО КС РФ 
призвал 
проверять 
подписные 
листы партий

НЕ ТОЛЬКО 
СПРАВКА

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
призвал избирательные комис-
сии внимательнее относиться к 
подписным листам партий, жела-
ющих участвовать в выборах. 

Изучением вопроса судьи за-
нялись по жалобе новосибирско-
го отделения партии «Республи-
канская партия России — Партия 
народной свободы». В 2015 году 
ему было отказано в регистрации 
на выборах Заксобрания регио-
на, так как критическая часть 
подписей оказалась недостовер-
ными. Для проверки избирком 
затребовал документы в местном 
отделении ФМС, но затем даже 
суд общей юрисдикции согласил-
ся, что они не безупречны. Заяви-
тели просят признать статью 38 
ФЗ «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
РФ», согласно которой подписи 
признаются недействительными 
только на основании данных 
ФМС, не соответствующей Кон-
ституции РФ. КС посчитал, что 
«положенная в основу данного 
правового регулирования пре-
зумпция достоверности сведе-
ний, содержащихся в официаль-
ных справках компетентных го-
сударственных органов, не озна-
чает, что такие сведения во всех 
случаях соответствуют действи-
тельности, а потому не исключа-
ет возможности их оспарива-
ния». Лишь такой подход гаран-
тирует судебную защиту избира-
тельного права. 

Следовательно, положения 
статьи 38 не противоречат Кон-
ституции РФ. Что касается про-
верки решения суда в отношении 
новосибирского отделения «РПР 
— ПАРНАС», то это не входит в 
компетенцию КС РФ. В рассмо-
трении жалобы отказано.
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Владимир Баршев

О
коло 30 процентов штра-
фов остаются неоплачен-
ными. 

Об этом сообщил заместитель 
начальника Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии Павел Бугаев на совместном 
совещании Госавтоинспекции и 
Федеральной службы судебных 
приставов. 

По словам генерала, только в 
прошлом году пресечено почти 
82 миллиона  правонарушений в 
области дорожного движения. 
Это на 12 процентов больше, чем 

в 2014 году. Суммы, поступив-
шие в бюджет, значительно пре-
высили показатели предыдущего 
года. Но по-прежнему около тре-
ти штрафов граждане не оплачи-
вают. Хотя, казалось бы, для 
удобства оплаты сделано все воз-
можное. 

Напомним, что тем, кто опла-
чивает штраф в течение 20 дней 
после его вынесения, даже скид-
ка предусмотрена в размере 50 
процентов. Эту норму, считает 
Павел Бугаев, нужно активно ре-
кламировать. А с несознательны-
ми гражданами приходится бо-
роться. Павел Бугаев напомнил, 
что законодательством установ-

лена возможность направлять 
гражданам и судебным приста-
вам-исполнителям экземпляры 
постановлений в форме элек-
тронных документов. 

В конце прошлого года такая 
электронная рассылка вторых 
экземпляров постановлений за-
работала на всей территории 
страны. На сегодняшний день с 
помощью этого ресурса в подра-
зделения ФССП направлено свы-
ше 10 миллионов постановлений. 
В свою очередь, главный судеб-
ный пристав РФ Артур Парфен-
чиков сообщил, что в прошлом 
году количество фактически ис-
полненных постановлений 

ГИБДД о взыскании штрафов 
увеличилось на 2,4 миллиона и 
составило 12,5 миллиона. Возро-
сла и сумма взысканных штра-
фов. Она составила 9,9 миллиар-
да рублей, что на 2,7 миллиарда 
больше, чем в 2014 году.

Также главный судебный при-
став напомнил, что для борьбы со 
злостными неплательщиками, 
задолжавшими более 10 тысяч 
рублей, у приставов есть дейст-
венные механизмы. Такие как 
приостановление действия води-
тельского удостоверения. А если 
должник попадется за рулем, ког-
да действие прав приостановле-
но, ему грозит уже лишение прав. 

ГАИ За год водители заплатили 12,5 миллиона штрафов 

Штрафная доля

ПРОЦЕСС

В деле об убийстве 
Немцова могут появиться 
новые подробности

След ведет 
за границу

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера рассмотрел вопрос о продлении 
срока ареста пяти фигурантам дела об убийстве Бориса 
Немцова до 28 мая.

Все фигуранты были арестованы 7 и 8 марта прошло-
го года. Как объяснила корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель столичного суда Ульяна Солопова, 
продление ареста на срок свыше года находится в компе-
тенции Мосгорсуда. Под стражей находятся: предполага-
емый убийца Заур Дадаев, Хамзат Бахаев, который, по 
версии следствия, снабжал сообщников информацией и 
должен был укрыть их после преступления, Темирлан 
Эскерханов, которому вменяется отслеживание мар-
шрутов Немцова, а также братья Анзор и Шадид Губаше-
вы. Также 18 ноября прошлого года Басманный суд заоч-
но арестовал предполагаемого организатора убийства 
Немцова, офицера батальона «Север» Руслана Мухуди-
нова. Расследование в отношении всех задержанных уже 
завершено, и им предъявлены обвинения в окончатель-
ной редакции.

Вчера же в Следственном комитете России в ответ на 
призыв госдепартамента США привлечь к ответственно-
сти всех виновных в убийстве Бориса Немцова призвали 
повлиять на свои правоохранительные органы для рас-
следования преступлений против усыновленных в США 
российских детей. Как заявил официальный представи-
тель СК РФ Владимир Маркин, на первый взгляд заявле-
ния западных представителей с призывами привлечь к 
ответственности всех виновных в убийстве Немцова вы-
глядят лишь немного странно. «На самом деле им хорошо 
известно, что Следственный комитет России работает 
эффективно, совместно с оперативными службами рас-
крыл и это непростое уголовное дело, которое после оз-
накомления с ним обвиняемых и адвокатов будет пере-
дано в суд. Задержание организатора этого убийства, на-
ходящегося, как известно, в международном розыске, 
лишь вопрос времени», — подчеркнул Маркин. 

По его оценке, «не может быть такого, чтобы за внеш-
не участливым призывом госдепа не пряталась «подкол-
ка», второе дно». Заявление госдепартамента, по его 
мнению, это вполне может быть намек на невозмож-
ность для российского правительства найти и привлечь к 
ответственности истинных вдохновителей, тех, кто из-за 
рубежа дергал за нитки и влиял на заказчиков убийства.

Дата Сегодня Михаилу Горбачеву исполняется 85 лет 

Президент 
несбывшейся мечты
Федор Лукьянов, 
главный редактор журнала 

«Россия в глобальной политике»

М
ихаилу Горбачеву 
— 85. Наверное, нет 
человека, которо-
го оценивали бы 
столь же эмоцио-

нально и полярно, как инициато-
ра «нового мышления». Схожие 
чувства вызывал Борис Ельцин, 
первый президент России, но он 
покинул этот мир девять лет на-
зад. А никто другой из живущих 
не может претендовать на сопо-
ставимую роль в драме, которая 
разыгралась на рубеже 1990-х 
годов и была впоследствии возве-
дена в ранг крупнейшей геополи-
тической катастрофы ХХ века.

Горбачев в худшем положении, 
чем Ельцин. Быть первым всегда 
почетнее, чем последним. Публич-
ная история не любит нюансов и 
тяготеет к упрощениям. Идейно-
политические перипетии поздней 
перестройки, мотивы действую-
щих лиц будут все больше стано-
виться уделом исследователей-
профессионалов. Массовое же 
восприятие нуждается в прямоли-

нейных образах и убедительных 
легендах. Ярлык «он развалил 
СССР» присвоен обоим главным 
оппонентам того времени. Но в бу-
дущем национальном Пантеоне 
президент Российской Федерации 
за номером один обязательно бу-
дет упомянут — хотя бы в качестве 
формального основоположника. А 
вот что делать с последним (един-
ственным) президентом Совет-
ского Союза — непонятно. Он про-
играл, потерял власть, государст-
во, а теперь, похоже, и главное 
свое достижение — завершение хо-
лодной войны. Это факты, говоря-
щие сами за себя даже при самом 
позитивном отношении к именин-
нику.

Соратники Михаила Сергее-
вича часто повторяют его мысль 
о том, что перестройка все равно 
победила, ну или уж точно побе-
дит потом, когда все оценят ее не-
отвратимость и предопределен-
ность. Это лукавство. Политика 
беспощадна к проигравшим. 
Успокаивать себя тем, что исто-
рия расставит все по местам, 
тоже не стоит — она несправедли-
ва. Особенно когда не останется 
тех, кто будет помнить странную 
реальность начала 80-х. Относи-
тельное материальное благопо-
лучие не компенсировало утоми-
тельного быта и растущего ощу-
щения внутреннего дискомфорта 
на фоне закоснения системы и 
сверхдержавного бряцания ору-
жием. Перемены казались однов-
ременно и невозможными, и не-
избежными. И именно такой че-

ловек, как Михаил Горбачев, был, 
на самом деле, наиболее точным 
воплощением этих противоречи-
вых настроений.

Напоминание о том, что Гор-
бачев дал нам свободу, звучит 
слишком пафосно в пору торже-
ства мрачного цинизма. Но это 
правда. Всплеск интеллектуаль-
ной и творческой энергии, кото-
рая десятилетиями копилась под 
прессом официальной идеологии 
и репрессивной машины, напо-
минал фейерверк. Столь богатой, 
раскованной и многообразной 
дискуссии «о главном», как меж-
ду примерно 1987 и 1990 годом, в 
нашей стране не было очень дав-
но, и когда она теперь будет снова 
— неизвестно. Дело не в формаль-
ных ограничениях. Просто не 
вернуть той атмосферы подлин-
ного энтузиазма, еще не омра-
ченного ни печальным опытом, 
ни политическими амбициями, 
ни коммерческими интересами.

Внешняя политика Михаила 
Горбачева не была исключитель-
но наивной, как упрекают его 
противники (наивность, впро-
чем, — наиболее мягкое обвине-
ние). Она диктовалась объектив-

ной необходимостью облегчить 
экономическое и геополитиче-
ское бремя, нести которое Совет-
скому Союзу было все тяжелее. К 
восьмидесятым годам холодная 
война себя исчерпала. Она стала 
бессмысленной. Горы ядерного 
оружия превратились в само-
цель, никак не связанную с обес-
печением подлинной безопасно-
сти, зато парализовавшую разви-
тие. А ведь уже тогда начались 
фундаментальные сдвиги в ме-
ждународной системе, плоды ко-
торых мы в полной мере ощуща-
ем сегодня. Исламская револю-
ция в Иране, джихад в Афганиста-
не, которые тогда воспринимали 
как очередные театры боевых 
действий глобальной конфронта-
ции СССР и США, на самом деле 
уже демонстрировали самостоя-
тельную динамику, перед кото-
рой бессильны сверхдержавы. И 
тогда, и тем более сейчас. 

Авторы «нового мышления» 
шагнули от классовых ценностей 
к общечеловеческим, прежде 
всего, чтобы сдвинуть фокус в 
своей стране. Но с высоты про-
шедших лет видно и другое — по-
пытка сформулировать парадиг-
му, которая могла бы ответить на 
возникающие всеобщие вызовы, 
а не цементировать раздел мира. 
Речь Горбачева в ООН в декабре 
1988 года, когда он заговорил о 
глобальных проблемах, и сейчас 
кажется очень современной. В ту 
пору она попросту обогнала свое 
время.

Перестройка и новое мышле-

ние — символы несбывшейся меч-
ты «для нашей страны и для всего 
мира». Ах если бы Союз ССР со-
хранился, но стал бы гибким, эф-
фективным и по-настоящему до-
бровольным... Ах если бы на сме-
ну конфронтации сверхдержав 
пришла конвергенция и благода-
ря ей удалось построить новую 
модель, собрав все лучшее от со-
циализма и капитализма…  И 
мощь вчерашних конкурентов 
была бы направлена на решение 
проблем человечества, а не на ге-
ополитическое соперничество…

Вместо этого получился урок 
жесткого политического реализ-
ма. Классовое начало уступило 
место не гуманистическому, а на-
циональному подходу, который в 
большинстве случаев преобразо-
вался дальше в чисто национали-
стический. Усовершенствование 
социализма обернулось торжест-
вом первоначального накопле-
ния капитала в его самых бру-
тальных формах. Запад хладно-
кровно проводил в последний 
путь СССР и переварил (во вся-
ком случае изо всех сил старался 

это сделать) трофеи, образовав-
шиеся после провала второй 
сверхдержавы. И быстро привык 
к мысли о том, что победа в хо-
лодной войне — закономерный 
итог его превосходства, а не ре-
зультат определенного стечения 
обстоятельств. Самоуверенность 
вернулась бумерангом в XXI 
веке, но никто уже не обратится к 
наследию перестройки, чтобы 
припасть к истокам. Распад Со-

ветского Союза закрыл так и не-
дописанную главу под названием 
«Равноправное сотрудничество в 
построении мирового порядка».

Михаилу Горбачеву пришлось 
ответить за всех. И за поколения 
предшественников, которые по-
степенно заводили огромную 
страну в тупик. И за преемников, 
которые воспользовались дан-
ной им свободой так, как они это 
сделали. По большому счету он 
остался один, как не вписавший-
ся ни в какой из бытующих ми-
фов. Ни в просоветский, ни в сов-
ременный российский, ни, как ни 
странно, даже в западный анти-
коммунистический. Хотя Горба-
чеву воздали в Европе и Америке 
все возможные почести, крепнет, 
прорастая, и совсем другая вер-
сия. Мол, советскому руководст-
ву, обремененному фатальными 
социально-экономическими и 
политическими проблемами, все 
равно некуда было деться, так 
что особой заслуги в конце ком-
мунизма и прекращении холод-
ной войны у Кремля нет.

Перестройка, увы, не победи-
ла. Она так и осталась мечтой. 
Зная, чем все закончилось, гре-
зить о возвращении к тогдашним 
идеалам, что называется, язык не 
повернется. Но, уверен, многие 
скучают по тому периоду — вре-
мени своего рода общественно-
политической невинности. Такая 
характеристика покажется 
странной ведь большинство ак-
тивных действующих лиц второй 
половины восьмидесятых были 
представителями либо партий-
ной номенклатуры, либо творче-
ской элиты, за редкими исключе-
ниями успешно вписанной в 
прежнюю систему. Трудно запо-
дозрить в них пыл энтузиастов-
первооткрывателей. Но в том и 
заключалась уникальность эпо-
хи, что порыв охватил почти 
всех, и даже многие из прожжен-
ных столпов тогдашнего устрой-
ства не могли сопротивляться 
желанию увлечься надеждой. Как 
пелось в старинной песенке, 
«даже пень в апрельский день бе-
резкой снова стать мечтает». Что 
уж говорить о более податливой 
и искренней части общества. 
Кстати, той самой, ожидания ко-
торой в основном и были вскоре 
обмануты. «Пни» в массе своей 
совсем даже не пропали...

Политик, а особенно руково-
дитель государства — не ученый 
и не писатель, идеализм проща-
ется ему только тогда, когда он 
приносит видимый и осязаемый 
успех. У Горбачева не получи-
лось, да, наверное, и не могло. 
Оглядываясь почти на 30 лет на-
зад, легко указывать на ошибки 
и говорить, как надо было сде-
лать. Сегодняшнее время — анти-
под перестройки: сумрачное не-
верие в лучшее и всеобщее недо-
верие. Это тоже не финальная 
точка — достигнув двух крайно-
стей, маятник должен пойти к 
середине. Туда, где, понимая все 
слабости и промахи, иногда фа-
тальные, Михаила Горбачева, 
все-таки смогут оценить мас-
штаб замысла и подлинность по-
рыва последнего генерального 
секретаря ЦК КПСС. 

Михаилу Горбачеву пришлось 
ответить за всех. И за предшест-
венников, и за преемников.

Акцент

 Напоминание о том, 
что Горбачев дал нам свободу, 
звучит слишком пафосно 
в пору торжества мрачного 
цинизма. Но это правда
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ПРОЕКТ Предлагается 
штрафовать водителей 
за незаконную раскраску 
на авто

Не заслужили 

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России поддержало законопроект, 
вводящий штрафы за незаконное использование назва-
ний правоохранительных органов и военизированных 
организаций в раскраске автомобилей. Сама же машина,  
незаслуженно носящая почетные слова на борту, может 
быть задержана и отправлена на штрафстоянку.

Соответствующий проект Госдума готовит к рассмо-
трению: документ включен в повестку работы парламен-
та на март. Инициатор проекта — один из депутатов Гос-
думы — предлагает внести специальные поправки в Ко-
декс об административных правонарушениях. По ним, 
если человека поймают за рулем машины, на борту кото-
рой незаконно написано,  скажем, минобороны или ВДВ, 
то его могут лишить прав на срок от года до полутора лет.  
Сегодня закон запрещает своевольно раскрашивать ма-
шины под оперативные службы: «скорую», полицию, по-
жарную и т.п. Если машина не состоит на государствен-
ной службе, ей казенные расцветки, дающие на дороге 
преимущество, не положены.

Тем не менее, инициатор проекта обращает внима-
ние, что закон не учитывает все случаи жизни. По его 
данным, в последнее время участились случаи, когда 
кто-то пишет на своих личных машинах названия право-
охранительных органов, в частности МВД России, и пы-
тается либо получить бонусы на дороге, либо вовсе на-
чинает оказывает услуги по охране физических лиц. 
Между тем без специальной раскраски, по мнению авто-
ра проекта, машина не попадает под звание оператив-
ной, соответственно и наказать человека затруднитель-
но. Поэтому проект предлагает жесткий запрет на ис-
пользование именований государственных военизиро-
ванных организаций, правоохранительных или контр-
олирующих органов либо наименований, сходных с ука-
занными наименованиями до степени смешения. То есть 
даже написать  «Санэпидстанция» на частной машине 
будет наказуемо.  Правда, критики полагают, что проект 
требует доработки. Например, надо более детально раз-
граничить понятия оперативных служб и правоохрани-
тельных органов.

Личное авто не должно походить на военную машину. 
Когда долг по штрафам перевалит за 10 тысяч, действие прав могут прио-
становить.
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СЛЕДСТВИЕ Чтобы красть раритеты, антикварный вор подделывал документы и подкупал охрану

Ночные тени в архиве
Наталья Козлова

В 
специальных криминаль-
ных справочниках про Вла-
димира Файнберга пишут 

определенно: «Вор, антиквар, 
коллекционер». Именно так, пер-
вое слово — «вор». Про жизнь это-
го человека можно снять захва-
тывающий триллер.

Файнберг родился в Ленинг-
раде. Сейчас ему 61 год. Начинал 
как все дети — с коллекциониро-
вания марок и открыток. 

По рассказам следователей, 
которые в 80-е годы допрашива-
ли Файнберга, его страсть к анти-
квариату началась у него в дет-
ском возрасте. Еще дошкольни-
ком родители привели его в Эр-
митаж и он был потрясен увиден-
ным. С тех пор он стал постоян-
ным посетителем этого музея. 
И начал собирать марки и от-
крытки. 

По рассказам тех, кто серьез-
но в этом разбирается, его кол-
лекция старинных открыток 
в студенческие годы считалась 
одной из лучших в стране. 

Ну а в остальном, у молодого 
человека было все как у всех — от-

служил в армии, окончил инсти-
тут. Казалось бы вот с этого на-
чнется нормальная жизнь моло-
дого, умного парня. Но все пошло 
по другому пути.

В криминальные сводки юно-
ша попал в далеком 1984 году. 
Файнберг тогда заинтересовался 
Ленинградским государствен-
ным историческим архивом. Но 
туда никого с улицы не пускали. 
Исторические документы выда-
вали только специалистам по на-
правлениям из организаций. 

Вот тогда молодой Файнберг 
подделал удостоверение сотруд-
ника журнала «Театр» и выкрал 
из стола своего родственника, 
настоящего сотрудника этого из-
дания, специальные бланки. 

Работал в архиве несколько 
недель. Составил список самого 
ценного, уточнил режим охраны 
и сигнализации. Так смог вы-
красть десятки редких докумен-
тов.

Не брезговал и отдельными 
гражданами. В 1986 году обокрал 
известного ленинградского кол-
лекционера Ланцмана, дом кото-
рого был заполнен ценными ста-
ринными вещами и документа-

ми. Работал вполне профессио-
нально — пришел к коллекционе-
ру домой как сотрудник ЖЭКа. 
Осмотрелся и, дождавшись, ког-
да Ланцман с семьей уедет на 
дачу, по пожарной лестнице за-
лез в квартиру через окно и вы-
нес сколько смог.

К этому моменту обнаружи-
ли и кражи в архиве. Сверив 
даты выдачи исчезнувших доку-
ментов и списки посетителей, 
вышли на Файнберга. А когда 
пришли с обыском к нему до-
мой, нашли и украденное у Лан-
цмана. Так за две кражи вор по-
лучил срок 6 лет, но за пример-
ное поведение вышел на волю 
через три года.

А на воле к тому времени уже 
вовсю шла перестройка и самым 
модным словом было слово «биз-
нес». Файнберг в Питере на улице 
Некрасова открыл антикварную 
лавку. И познакомился с неким 
мелким коммерсантом Алексан-
дром Зайцевым. Так появилась 
фирма «ФАЗА» (Файнберг — Зай-
цев). Профиль — торговля анти-
квариатом.

Третьим в этой странной ком-
пании оказался младший сер-
жант охраны государственного 
исторического архива Александр 
Беспамятнов. Тот нашел Файн-
берга по объявлению в газете 
и пришел продавать папку со ста-
ринными документами. Новояв-

ленный бизнесмен понял, откуда 
добро, и предложил Беспамятно-
ву пустить его и Зайцева в архив. 
За деньги. По тем временам цена 
прохода 70 тысяч неденоминиро-
ванных рублей. 

В материалах уголовного дела 
сохранилась дата начала архи-
вных краж — лето 1994 года. Воры 
приходили в архив по ночам, ког-
да дежурил Беспамятнов. Тот от-
ключал сигнализацию. Иногда, 
как рассказал следователям ох-
ранник, вместе с Файнбергом 
приходили незнакомые люди. 
Они листали древние папки 
и книги, вырывали оттуда стра-
ницы. По подсчетам следствия, 
общий ущерб, нанесенный архи-
ву, составил 24 миллиона долла-
ров.

В Германии Файнберг попро-
бовал продать краденое на аукци-
оне. Не вышло. Владелец аукцио-
на, естественно, оказался грамот-
ным и отправил запрос в архив 
в Санкт-Петербурге. Так появи-
лось еще одно уголовное дело. 
Файнберга, Зайцева и Беспамят-
нова задержали. Но они ведь не 
опасные, и вскоре всех отпустили 
под подписку о невыезде.

Результат: Файнберг сбежал 
за границу. Напарники остались. 
В 1998 году суд в Санкт-Петер-
бурге дал Беспамятнову 9 лет, 
Зайцеву — 11. Штраф — 18 милли-
онов долларов. Беглый антиквар 
в розыске. Правда, не тайна, где 
он находится — живет в Израиле. 
Но сменил имя. Наша страна пы-
талась вернуть черного антиква-
ра. Его дело живо, и следователи 
надеются на встречу. 

В 2005 году власти Израиля 
приняли решение об экстради-
ции Файнберга в Россию по за-
просу нашей Генеральной проку-
ратуры. Но депутаты Кнессета 
возмутились, и спустя полгода 
тогдашний министр юстиции Из-
раиля отменила судебное реше-
ние.

Подпольный рынок торговцев 
антиквариатом, в том числе 
и старинными рукописями и до-
кументами — это целый мир со 
своими королями и шутами, пра-
вилами и законами. Здесь кру-
тятся огромные деньги, сопоста-
вимые с торговлей оружием и на-
ркотиков. И наш герой на этом 
поле был фигурой далеко не по-
следней.

По мнению специалистов, ко-
торые занимаются расследовани-
ем краж антиквариата, Файнберг 
занимал в отечественном под-
польном мире одно из первых 
мест. Ущерб, который он нанес на-
шей стране, подсчитан в томах 
уголовного дела. Но как хором го-
ворят следователи, это лишь ка-
пля в море. На самом деле точно 
не установлено, сколько этот че-
ловек сумел вынести, вывезти 
и продать.

В ситстеме МВД, как и в анало-
гичных органах других стран, 
есть засекреченные подразделе-
ния, которые специально занима-
ются такими файнбергами. А так 
же теми, кто наводит, посредни-
чает, покупает то, что уходит из 
залов музеев и сейфов хранилищ. 
Громкие заявления отдельных 
правоохранителей в разных стра-
нах о том, что такой род преступ-
ности можно свести на нет, оказа-
лись блефом. 

Воры антиквариата будут су-
ществовать столько, сколько су-
ществуют те, кто готов вклады-
вать миллионы в раритет, не взи-
рая на его сомнительное появле-
ние на рынке. Их даже не останав-

ливает, что купленный ими ста-
ринный предмет, они никогда ни-
кому не смогут показать. 

С ворами и продавцами музей-
ных и архивных ценностей борют-
ся и сами музеи. Выпускаются спе-
циальные каталоги краденных ве-
щей. Специалисты проверяют вы-
ставленные на аукционах лоты. 

И все равно, скандалы и непри-
ятные находки продолжают появ-
ляться то тут, то там. Но серьезные 
антиквары, хозяева аукционов, 
музейщики очень высоко ценят 
свое честное имя и не молчат 
о своих подозрениях. 

ЦИФРА
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Такой срок получил Файнберг 
в 80-е за кражу раритетов из архи-
ва и у частного коллекционера.

Как украли Петра I
Среди украденного 
им — подлинные высо-
чайшие повеления по 

придворному ведомству за 
XVIII—XIX века, наиболее цен-
ные — именные указы Петра Пер-
вого, Анны Иоанновны, Елизаве-
ты Петровны, Павла I, а также 
подлинные высочайшие повеле-
ния и императорские указы Ка-
питулу орденов за 1797—1917 
годов, где речь идет о пожалова-
нии наградами чинов различных 
ведомств. 

Значение этих документов 
для изучения наградной системы 
в Российской Империи, а также 
биографий видных государствен-
ных, общественных, военных, 
политических и церковных дея-
телей XIX—ХХ веков, трудно пе-
реоценить.

Также из фондов РГАЛИ были 
похищены 17 рисунков из лич-
ного фонда Якова Чернихова, со-
ветского архитектора, художни-
ка, графика, живописца, теоре-
тика архитектуры. 

Это архитектурные проекты, 
многие из них использовались 
при строительстве промышлен-
ных зданий и на железнодорож-
ном транспорте.

А из РГВА похитили приказ 
народного комиссара обороны 
СССР за 1944 год с подписью Ио-
сифа Виссарионовича Сталина. 

Однако ходят разговоры, что 
ценность этих артефактов ско-
рее не историческая, а коммер-
ческая, продиктованная рынком 
и модой.
ВЛАДИМИР ТАРАСОВ: Конечно же, по-
хитители, если крадут какие-то 

ценности, то руководствуются 
прежде всего меркантильными, 
коммерческими интересами. 
Для них историческая, культур-
ная и научная значимость доку-
мента вторична, главное — зара-
ботать. 

Поэтому в 90-е был такой ажио-
тажный спрос на автографы Ста-
лина? Складывается впечатле-
ние, что в те годы из архивов 
можно было украсть все, что за-
хочешь?
ВЛАДИМИР ТАРАСОВ: Это ложное впе-
чатление. Начнем с того, что хи-
щения, в том числе и из архивов, 
имели место всегда и везде, 
а не только в России. И это дан-
ность. Ну а в периоды, когда 
в стране разброд и шатание, воз-
никает больше соблазна и боль-

ше почвы для подобного рода 
преступлений.

К сожалению, о хищениях ста-
новится известно постфактум, 
как правило, гораздо позже, чем 
они произошли. Выявляются они 
при проверках наличия докумен-
тов, которые мы регулярно осу-
ществляем, а также когда пропа-
жи вдруг всплывают на различ-
ных аукционах, в частности в ин-
тернете.

Рассказывают, что когда в США 
нашли один из документов, ко-
торый в среду передадут России, 
и отправили запрос в РГВА, там 
ответили: «У нас все на месте». 
И только после этого обнаружи-
ли, что хранят подделку. Было та-
кое?
ВЛАДИМИР ТАРАСОВ: Вполне могло. 
Я назвал 17 рисунков Чернихова. 

К сожалению, в эту аферу была 
вовлечена одна из бывших работ-
ниц архива, которая меняла под-
линные рисунки на копии. И фор-
мально в фонде все рисунки при-
сутствовали. Но оригиналы были 
уже украдены.

Впрочем, хочу подчеркнуть, 
что хищений у нас происходит не 
больше, чем в любой другой стра-
не. В читальных залах сейчас 
установлено видеонаблюдение, 
регулярно ведется работа по про-
верке наличия документов. А ког-
да речь идет об особо ценных де-
лах, она осуществляется после 
каждого посещения: человек по-
работал с документами — прове-
рили, все ли на месте. 

Также тестируется система, 
связанная с движением дел: они 
чипуются, чтобы в любой мо-
мент знать, где находится та или 
иная папка. Далеко не во всех 

странах такое есть. В некоторых 
даже дела не нумеруются, и поэ-
тому в читальном зале можно 
спокойно вынуть из папки какие-
нибудь страницы, и никто этого 
не обнаружит. 

А какую страну вы имеете 
в виду?
ВЛАДИМИР ТАРАСОВ: Например, Ка-
наду. Там считают, что это слиш-
ком дорогостоящий процесс — 
проставлять на каждой странице 
номер. 

Всех интересует история Файн-
берга, она прямо голливудская: 
поддельные документы сотруд-
ника журнала «Театр», по кото-
рым герой проходил в читальню, 

подкупленные милиционеры, 
ночные рейды за артефактами. 
Антиквар сейчас в розыске?
ВЛАДИМИР ТАРАСОВ: В розыске. Как 
нам известно, проживает в Изра-
иле, который его не выдает.

Как обнаружились хищения? 
ВЛАДИМИР ТАРАСОВ: Все происходило 
в 1994—1995 годах. Но узнали об 
этом преступлении при рассле-
довании совсем другого дела. 
Под видом милиционеров опера-
тивники вышли на мошенников 
с раритетными марками и кон-
вертами. У них в квартирах были 
проведены обыски, и помимо 
филателистических ценностей, 
которые искали, следователи на-
толкнулись на один из подлин-
ников императорских указов. 
Дальше стали это дело расследо-
вать и вышли на масштабные хи-
щения в РГИА. В деле помимо ан-

тиквара оказались задействова-
ны милиционер и некоторые ра-
ботники архива, к которым Фай-
нберг втерся в доверие. Они ему 
рассказывали, где какие доку-
менты находятся. Ночью мили-
ционер открывал двери архива 
и отключал сигнализацию, пре-
ступники спокойно ходили 
по хранилищам и брали все, что 
хотели. 

Их поймали и многое из укра-
денного вернули на место. Но ре-
альные сроки получили только 
милиционер и один из членов 
преступной группы. А сам Файн-
берг почему-то был отпущен под 
подписку о невыезде, чем и вос-
пользовался: через Украину уе-
хал в Израиль.

Возвращаемые документы важны и для изучения биографий видных государственных деятелей, например, императрицы Анны Иоанновны.

Акцент

 Сейчас тестируется 
система, связанная 
с движением дел: 
они чипуются, 
чтобы в любой момент знать, 
где находится 
та или иная папка. 
Далеко не во всех странах 
такое есть

Акцент

 Воры приходили в архив 
по ночам, когда дежурил 
подкупленный охранник. 
Тот отключал сигнализацию 

Акцент

 Среди украденного 
Файнбергом — именные указы 
Петра Первого, 
Анны Иоанновны, 
Елизаветы Петровны, 
Павла I, а также подлинные 
высочайшие повеления 
и императорские указы

КОММЕНТАРИЙ

Татьяна Горяева,
директор РГАЛИ:

— Чернихов — сейчас очень известный архитектор и востребованный худож-

ник, который предвосхитил строительство небоскребов. Но он скончался 

в 1951 году, тогда его конструктивистские произведения не были в цене, и фонд 

был приобретен государством за небольшую цену, некоторые документы 

даже переданы родственниками безвозмездно. Всего 224 единицы хранения, 

среди них и его графические рисунки. Как потом выяснила экспертиза, не 

только самого Чернихова, но и так называемых учеников. В нулевые имя ху-

дожника уже было раскручено, его персональная выставка была в Третьяков-

ской галерее. Газеты писали о гениальности архитектора. И вот в 2006 году не-

которые его рисунки были обнаружены через интернет на аукционе. Надо ска-

зать, что аукцион среагировал мгновенно: лоты были сняты с торгов. Рисунки 

сразу же поступили в распоряжение Росохранкультуры и чуть позже были 

возвращены нам. В течение 10 лет произведения Чернихова возвращались 

на родину разными путями. 

Надеемся, что трагический случай с кражей рисунков Якова Чернихова деся-

тилетней давности будет последним. У нас произошла переработка всех 

основ хранения. Персонал серьезно проверяется, и к каждому хранилищу 

имеет доступ только конкретный сотрудник. А в 2006-м мы только налаживали 

систему электронного доступа в хранилища, видеонаблюдения. Работали по 

старинке. У нас не было такого технического оборудования, которое бы по-

зволяло, как сейчас, контролировать весь процесс. Был переходный период 

от сложных 90-х годов, когда архивы находились в плачевном состоянии. 

В  начале нулевых мы только приступили к серьезной реконструкции архивного 

дела. Но вот немножко не успели. Месяцеслов XVII века, изъятый в аэропорту Пулково-2 у 56-летнего россиянина, следовавшего в Нью-Йорк.
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КОМПЕТЕНТНО

Саак Карапетян, 
начальник Главного управления международно-правового 
сотрудничества Генпрокуратуры РФ.

— В производстве органа следствия Главного следственного управления ГУ МВД 

России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области находится уголовное 

дело по обвинению В. М. Файнберга

Он в середине 90-х годов совершил хищение из фондов Российского государст-

венного исторического архива документов, изданных в период XVIII — XX веков 

и представляющих историческую, культурную и научную ценность.

 Генеральной прокуратурой РФ 28 марта 2012 года в министерство юстиции 

США в соответствии с Договором о взаимной правовой помощи по уголовным 

делам между нашими странами от 17.06.1999 был направлен запрос о правовой 

помощи по уголовному делу по обвинению В.М. Файнберга. 

Основанием для запроса послужила информация Минкультуры России, согла-

сно которой в США на торги аукциона Leonard Auction выставлены похищенные 

исторические документы. В запросе о правовой помощи в том числе содержа-

лась просьба произвести выемку выявленных в США похищенных историче-

ских документов.

Кроме того, Генеральной прокуратурой 15 мая 2002 года в компетентные орга-

ны Израиля направлен запрос о выдаче Файнберга для привлечения к уголов-

ной ответственности за хищение документов, имеющих историческую и куль-

турную ценность по ст. 147-2, ч. 1 ст. 78 УК РСФСР. Однако компетентными орга-

нами государства Израиль 25 августа 2005 года принято решение об отказе 

в выдаче Файнберга. 

В результате проделанной работы достигнута договоренность о передаче рос-

сийской стороне в посольстве США в Москве 28 архивных документов, пред-

ставляющих историческую ценность.
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СКАНДАЛ Пьяные американские 
солдаты устроили дебош 
в Литве

В Прибалтику 
со своим уставом

Надежда Ермолаева 

ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ США 
крепко выпили в баре литовско-
го города Друскининкай, а затем 
в состоянии сильного алкоголь-
ного опьянения пошли развле-
каться в местный аквапарк. 

Войдя в здание спортком-
плекса, солдаты устроили насто-
ящий дебош, стали громко шу-
меть, кривляться и даже  разво-
ротили декоративную стенку. Но 
и после этого не угомонились. 
Начали приставать к персоналу 
аквапарка. Работникам бассейна 
пришлось вызвать полицию, 
чтобы защитить гостей аквапар-
ка, среди которых были и дети, 
от разгулявшихся американских 
солдат.

К возмущению жителей Дру-
скининкай, полиция не стала 
арестовывать американцев, а 
просто отпустила их обратно на 
базу. Однако командиров про-
штрафившихся солдат постави-
ли в известность о поведении их 
подчиненных.

Только к вечеру следующего 
дня сотрудники американской 
базы в Литве принесли свои из-
винения за поведение военно-
служащих, а также выплатили 
весьма скромную компенсацию 
в размере 200 евро в качестве 
возмещения ущерба за поломан-
ную декоративную стенку в ак-
вапарке. Были ли как-то наказа-
ны солдаты за свой пьяный де-
бош, неизвестно.

Напомним, что американские 
военнослужащие не в первый 
раз неподобающим образом ве-
дут себя в Прибалтике. Так они 

сильно и в буквальном смысле 
слова подмочили свою репута-
цию в мае 2014 года в Латвии. 
Вот что рассказывал мэр Вент-
спилса Айвар Лембергс: «Амери-
канские моряки в нашем городе 
в пьяном виде мочились в обще-
ственных местах и на витрины. 
Их тошнило, они употребляли 
алкоголь прямо на улицах, что у 
нас не разрешено. Также они 
рвали цветы с клумб, чтобы по-
дарить проституткам». 

 По словам Лембергса, ино-
странные военные «вели себя 
как оккупанты, которые не при-
знают суверенитет и законы 
Латвии». 

В  итоге американские морпе-
хи были избиты в этом латвий-
ском портовом городе. Однако 
тогда поводом для нападений по-
служил не столько национализм 
местных жителей, сколько их 
возмущение таким поведением 
американцев. Мэр Вентспилса в 
своем письме проинформировал 
тогдашнего генерального секре-
таря НАТО Андерса Фога Расмус-
сена о недостойном поведении 
американских моряков.

Напомним, что Пентагон ввез 
в страны Прибалтики танки и 
бронемашины и отправил туда 
по роте солдат. А сейчас Вашинг-
тон планирует нарастить свою 
военную мощь в Прибалтике до 
уровня в 750 единиц бронетех-
ники, а также увеличить числен-
ность воинского состава.

ДИПЛОМАТИЯ Лавров и Керри 
ищут пути, как избежать 
публичных споров

Игра 
на опережение

Евгений Шестаков

В УСЛОВИЯХ, когда конфликт в Сирии может в любой мо-
мент стать глобальным, каждый новый штрих к договорен-
ностям о прекращении огня, гарантом которых стали Мо-
сква и Вашингтон, каждая беседа между главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым и госсекретарем США Джоном Керри 
становятся индикаторами «погоды» в мировом доме. Во 
вторник стало известно, что сопредседатели сирийского 
перемирия — Россия и США — решили не выносить сор из 
избы, чтобы излишней публичностью не подорвать пере-
мирие. Лавров и Керри намерены отказаться от публич-
ных споров в отношении зафиксированных в Сирии нару-
шений режима прекращения огня. «Мы хотим работать 
над устранением таких случаев. И мы согласовали про-
цесс, посредством которого будем решать эту задачу», — 
несколько туманно объяснил содержание бесед с Лавро-
вым госсекретарь США.

В понедельник состоялась встреча Целевой рабочей 
группы, которая отвечает за прекращение военных стол-
кновений в Сирии. Ее итогом, сообщил Керри, стали новые 
договоренности Москвы и Вашингтона, которые должны 
гарантировать, что Вооруженные силы России и возглав-
ляемой американцами международной коалиции наносят 
удары только по террористическим группировкам ДАИШ 
(арабское название запрещенной в РФ группировки 
ИГИЛ) и «Джебхат ан-Нусра». Он вновь призвал все сторо-
ны конфликта «не искать возможность увильнуть от ответ-
ственности за прекращение враждебных действий». Напо-
минание не стало 
лишним, с учетом ра-
нее прозвучавших 
алармистских заяв-
лений представите-
лей базирующейся в 
Саудовской Аравии 
сирийской оппози-
ции о срыве переми-
рия.

На этом фоне 
принципиально изменилась тональность мировых СМИ. 
«Гардиан» полагает, что нынешнее прекращение боевых 
действий отвечает интересам, пожалуй, «всех ключевых 
игроков, которые намерены добиваться своих целей дру-
гим способом». Еще одно показавшееся любопытным за-
мечание британского издания: «Россия и США нужны друг 
другу и в то же время пытаются использовать друг друга». 
На признаки доверия между Москвой и Вашингтоном 
обратил внимание в интервью итальянской газете «Репу-
блика» спецпосланник генсека ООН по Сирии г-н Стаффан 
де Мистура: «После пяти лет войны и в условиях присутст-
вия 97 вооруженных группировок мы боялись, что начало 
перемирия будет проходить более сложно. Однако первые 
48 часов вселяют воодушевление». «Вредителями», делаю-
щими все, чтобы сорвать договоренность о прекращении 
огня в Сирии, де Мистура назвал присутствующие в Сирии 
террористические группировки. О том, как те намерены 
действовать, рассказала немецкая газета Die Welt, чей 
журналист встретился на территории Турции с человеком, 
отвечающим в «Джебхат ан-Нусре» за пропагандистскую 
работу. Замысел боевиков несложный. На севере Сирии 
согласившиеся на перемирие оппозиционеры и боевики 
«Джебхат ан-Нусры» объединились для борьбы с офици-
альным Дамаском в союз, который называется «Армия за-
воевателей». Путем точечных нападений террористы хо-
тят спровоцировать российские ВВС и сирийскую армию 
на ответные удары, в ходе которых под огнем неизбежно 
окажется оппозиция. И это может положить конец амери-
кано-российским договоренностям.

«Когда мы возьмем верх в Сирии, выборы, парламент и 
все прочие демократические церемонии нам не понадо-
бятся, — объяснил журналисту Die Welt собеседник. — Все 

будет регулировать-
ся шариатом».

На прошедшей в 
Москве ближнево-
сточной конферен-
ции Валдайского клу-
ба один из панели-
стов, представляв-
ший Турцию, проде-
монстрировал карту 
Сирии с нанесенны-
ми на ней позициями 
различных отрядов, 
как это видится из 
Анкары. Но если за-

нятые ДАИШ территории представляют монолитное про-
странство, на севере Сирии, где активна «Джебхат ан-Ну-
сра», все выглядит подобно лоскутному одеялу. Позиции 
курдов вплотную примыкают к «пятачкам», занятым тер-
рористическими отрядами, далее сирийская армия и сно-
ва плацдармы, удерживаемые как самими «ан-нусровца-
ми», так и благоволящими к ним отрядами «легальных» 
оппозиционеров. При такой мозаике не поддаться на про-
вокацию честным участникам перемирия окажется не-
просто. В этом одна из причин, почему Лавров и Керри до-
говорились избегать публичных дебатов по случаям нару-
шений перемирия и разбираться в каждой из ситуаций 
совместными усилиями.

Однако только военное взаимодействие, каким бы те-
сным оно ни сложилось, Москвы и Вашингтона в отноше-
нии действующих в Сирии террористических группиро-
вок не принесет желанной победы над ними, если не будет 
дополняться совместной идеологической борьбой с этим 
явлением. Многие из выступавших на ближневосточном 
Валдае предупреждали: разгром ДАИШ в Сирии и Ираке 
вовсе не означает того, что группировка исчезнет и ее ме-
тастазы не  проявятся в других местах. В недавно вышед-
шем сборнике «Гроза с Востока. Как ответит мир на вызов 
ИГИЛ», изданном Валдайским клубом, председатель Сове-
та Фонда развития и поддержки клуба Валдай Андрей Быс-
трицкий назвал ДАИШ «существеннейшей альтернативой 
исламскому государственному и общественному поряд-
ку». По его мнению, эта группировка или что-то ей тотали-
тарно подобное, возможно, является и «главной альтерна-
тивой существующему мировому порядку».

В книге приводится рейтинг стран, которые чаще дру-
гих упоминаются в контексте ДАИШ. Так вот, в «десятке» 
на первом месте стоят США, середину занимают Британия 
и Франция, а вот реже всего упоминаются Саудовская Ара-
вия и Египет. По мнению экспертов, до перемирия амери-
канцы находились в Сирии в «doghouse», так называемом 
«собачьем ящике», когда в борьбе с ДАИШ у Вашингтона в 
принципе не было хороших стратегических решений — 
только плохие. Но нынешнее соглашение о прекращении 
военных действий, выполнение которого едва ли не ежед-
невно обсуждают по телефону Лавров и Керри, помогло 
американцам, как пишет «Гардиан», «взять российский 
проект и повернуть его так, чтобы он также служил инте-
ресам США, Европы и других заинтересованных сторон».          

КОНФЛИКТ В Польше проводят обыски в домах 
руководителей ПНР

Охота на досье
Ариадна Рокоссовская

В 
доме вдовы экс-президента 
Польши генерала Войцеха 
Ярузельского прошли об-

ыски. Прокуроры Института на-
циональной памяти, который за-
нимается в том числе люстрацией, 
вынесли из особняка в престиж-
ном районе Варшавы 17 папок 
с документами. По данным мест-
ных СМИ, это только начало об-
ысков в домах бывших руководи-
телей социалистической Польши.

Напомним, что две недели на-
зад в доме вдовы экс-главы спец-
служб ПНР Чеслава Кищака были 
обнаружены бумаги, якобы сви-
детельствующие об агентурной 
деятельности польского лауреата 
Нобелевской премии мира, экс-
президента страны Леха Валенсы. 
Вдохновленные успехом этой 
операции прокуроры обыскали 
также загородный дом Кищаков 
и, судя по всему, решили не оста-
навливаться на достигнутом. Ин-
ститут национальной памяти 
(ИНП) сообщил, что в начале те-
кущей недели прокуроры в тече-
ние десяти часов обыскивали 
дом, принадлежавший умершему 
в мае 2014 года генералу Ярузель-
скому, а теперь его наследникам. 
Что именно содержится в 17 кон-
фискованных папках, пока неиз-
вестно. Но это не конец обысков. 
По данным авторитетного изда-
ния Gazeta Wyborcza, в ИНП под-
готовлен список из более чем 20 
высокопоставленных руководи-
телей спецслужб Польской На-
родной Республики, в домах кото-
рых или их наследников могут 
храниться секретные документы, 
подлежащие изъятию.

Напомним, что, согласно 
польскому законодательству, 

«кто без законных оснований 
владеет документами, содержа-
щими информацию, относящую-
ся к компетенции Института на-
циональной памяти, обязан не-
замедлительно передать ее ди-
ректору ИНП». Но, судя по по-
следним действиям института, 
эта организация уже вышла за 
рамки своих полномочий. Так, 
после обысков в доме генерала 
Кищака журналистам был предо-
ставлен доступ к его личной пе-
реписке с известными деятелями 

культуры и журналистами, в том 
числе и ныне живущими, такими 
как актриса Беата Тышкевич, по-
этесса Агнешка Осецка. По мне-
нию адвоката профессора Яна 
Видацкого, которого цитирует 
местное радио Tok FM, институт 
не имел на это права и все, чьи 
письма стали достоянием обще-
ственности, могут подать в суд 
на организацию.

Распродажа Из-под украинцев собираются выбить почву

Прощай, родная земля

Прокуроры Института националь-
ной памяти Польши выносят архи-
вы Ярузельского после обыска.  

Перемирие в Сирии: 
следите за развитием событий на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

Читайте также: 
В ООН обвинили страны ЕС 
в жестокости
www.rg.ru/1228117

На севере Сирии, 
где активна 
«Джебхат ан-Нусра», 
все выглядит 
подобно лоскутно-
му одеялу

Перемирие в Сирии 
отвечает интересам, 
пожалуй, всех клю-
чевых игроков

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

О том, чтобы подать в суд на ИНП, думает также и экс-президент Лех Валенса. 

«Я никогда никого не предал, никогда не получал деньги, никогда не был агентом. 

ИНП оплевал меня перед всем миром, а ведь в цивилизованном государстве это 

недопустимо», — объяснялся нобелевский лауреат на своей первой пресс-кон-

ференции после возвращения из Венесуэлы, где он находился все то время, 

пока скандал набирал обороты. Он убеждал журналистов, что обнаруженные 

в доме Кищака бумаги не могут быть настоящими. «Не могло быть никаких доку-

ментов против меня, потому что я этим не занимался. Я возглавлял борьбу! 

И что, я должен был доносить на эту борьбу, на себя? Когда мы выясним, откуда 

взялись эти документы, я пойду в суд», — заявил он.

ГЕОПОЛИТИКА

Турция 
закупит 
оружие у США

АНКАРА 
ПОЛУЧИТ 
БОМБЫ

Анна Федякина

ВЫСОКОТОЧНЫЕ управляемые 
авиационные бомбы поставят 
Турции США. В соответствии 
с контрактом Анкара получит от 
Вашингтона некоторое количест-
во «умных» бомб BLU-109, кото-
рые, предположительно, будет ис-
пользовать против курдов на севе-
ре Ирака.

Как сообщил информацион-
ный портал Defense News со ссыл-
кой на турецкий военный источ-
ник, общая стоимость контракта 
составила 682,9 миллиона долла-
ров. Поставки будут осуществ-
ляться по программе экспорта во-
оружений (Foreign Military Sales) 
минобороны США. Подрядчика-
ми стали две компании — Ellwood 
National Forge и General Dynamics 
Ordnance & Tactical Systems, кото-
рые поставят Турции «умные» 
авиационные бомбы BLU-109 и 
комплектующие. 

«Сделка стала очень своевре-
менной, поскольку мы глубоко во-
влечены в ассиметричный кон-
фликт и нуждаемся в «умных» 
бомбах», — заявил турецкий воен-
ный источник. 

Как пояснил американский ин-
тернет-ресурс, речь идет об опера-
ции ВВС Турции на севере Ирака, 
которые наносят удары по позици-
ям Рабочей партии Курдистана. 
Бомбы BLU-109 используются для 
пробивания бетонных бункеров и 
защищенных подземных целей. 
Пентагон использует BLU-109 с 
1985 года. Они применялись в ходе 
операций в Афганистане и Ираке. 

Павел Дульман

П
ремьер Украины Ар-
сений Яценюк в ходе 
традиционного деся-
тиминутного обраще-
ния к населению сде-

лал резонансное заявление. «Счи-
таю, что необходимо продать на 
открытом прозрачном аукционе 
один миллион гектаров государст-
венной земли, которая сегодня на-
ходится в теневом и коррумпиро-
ванном обороте», — сказал пре-
мьер, открыто называемый мари-
онеткой США, и поверг многих 
украинских «патриотов» в уны-
ние. О том, что одной из целей ор-
ганизаторов «революции досто-
инства» являются украинские 
черноземы, говорится уже второй 
год, но столь откровенное раскры-
тие карт стало шоком, например, 
для Юлии Тимошенко и партии 
«Свобода», уже пообещавших 
лечь костьми, чтобы не допустить 
распродажи последнего нацио-
нального достояния.

И если цели Яценюка понятны, 
то механика возможной продажи 
земель — туманна и сопряжена 
с массой сложностей. Во-первых, 
до 1 января 2017 года на Украине 
действует мораторий на продажу 
земель сельскохозяйственного 
назначения, регулярно продлева-
емый Верховной радой еще 
с 2001 года. Во-вторых, продавать 
землю иностранцам запрещает 
13-я статья конституции Украи-
ны, гласящая, что «земля, ее не-
дра, атмосферный воздух, водные 
и иные природные ресурсы» явля-
ются объектом права украинско-
го народа. Поскольку на Украине 
нет работающего земельного за-
конодательства и рынка земли, 
обрабатывается она зачастую на 
условиях аренды — максимум до 
50 лет. Крупные фермеры или аг-
рохолдинги аккумулируют 
и арендуют земельные паи разме-
ром 3—6 гектаров у примерно 
7 миллионов крестьян, единст-

венных реальных ее владельцев, 
унаследовавших наделы после 
ликвидации колхозов, но не име-
ющих права их продать.

Проблема в том, что фактиче-
ское количество государственной 
украинской земли, которую, през-
рев мораторий и конституцию, 
может продать Яценюк, точно не 
известно. Минимум, о котором го-
ворят эксперты, — 3,2 миллиона 
гектаров, включая, например, эк-
спериментальные почвы, принад-
лежащие Национальной академии 
наук, максимум — около 11 милли-
онов гектаров. Для понимания 
масштаба: общая площадь пахот-
ных земель на Украине к моменту 

распада СССР составляла при-
мерно 42 миллиона гектаров.

Впрочем, несмотря на то, что 
рынок украинской земли десятки 
лет находится в тени, а оформле-
ние права собственности на нее 
«иностранными инвесторами» за-
прещено законом, способы осу-
ществления цели у Яценюка име-
ются. Так, арендованная земля 
принимается сегодня в кредитный 
залог крупными банками, напри-
мер принадлежащим олигарху Ко-
ломойскому Приват-банком. «Это 
очень просто — принять землю в за-
лог кредита на покупку горючего 
у фермера, арендовавшего десяток 
паев, а потом его обанкротить. 
Экономическая и политическая 
обстановка позволяет это сделать 
легко. Фермер — это модельный 
пример. Сегодня под угрозой бан-
кротства из-за неподъемных кре-
дитов и рухнувших цен на зерно-
вые находятся крупные агрохол-
динги, которые годами формиро-
вали свои земельные банки, арен-
дуя паи у крестьян. Вся эта земля 

в итоге может быть отдана в аренду 
на десятилетия иностранцам. По 
украинским меркам двадцать лет — 
это почти вечность. За такой срок 
конституция и государственный 
строй могут поменяться, и земля 
останется в вечной собственности 
последнего арендатора», — пояс-
нил «РГ» возможную схему прода-
жи украинский эксперт-эконо-
мист Александр Дудчак.

По словам эксперта, такая схе-
ма значительно удешевит цену 
черноземов. Если сегодня аренда 
гектара обходится примерно 
в 900 долларов в год при условии 
двадцатилетней аренды, то изъя-
тая банками в качестве залога, она 
может быть отдана уже на 50 лет 
заинтересованным «инвесторам» 
со значительным дисконтом.

«Если раньше селяне, владею-
щие пятью-шестью гектарами 
и сдающие их в аренду, могли на 
эти деньги достойно существо-
вать весь год, то в перспективе им 
грозит нищета. Миллион, заявлен-
ный Яценюком, — это пробный ка-

мень. Грядет большой передел 
с непредсказуемыми последстви-
ями», — считает эксперт.

По его словам, все обещания 
Яценюка о привлечении «инве-
сторов», которые поднимут сель-
ское хозяйство Украины, — не бо-
лее чем дымовая завеса для обез-
земеливания украинцев. «Круп-
ные иностранные корпорации 
просто задушат как мелких фер-
меров, так и крупных отечествен-
ных производителей. Это будущее 
можно прочесть даже в соглаше-
нии об ассоциации с ЕС. Даже если 
украинский крестьянин что-то 
вырастит сам, он не сможет это 
продать в силу запретительных са-
нитарных регламентов и мизер-
ных экспортных квот. В этой ситу-
ации все козыри на руках у тран-
снациональных гигантов, кото-
рые и так присутствуют в той или 
иной форме на Украине», — поя-
сняет Дудчак.

Но самое худшее, что грозит 
Украине, — это полная потеря чер-
нозема как такового. Дело в том, 
что последние годы доходные, но 
убивающие почву культуры — 
рапс, кукурузу, подсолнечник — 
крупные агрохолдинги с ино-
странным участием засевают на 
одно и то же поле несколько лет 
кряду, после чего эти поля можно 
буквально покрывать асфальтом, 
на большее они не пригодны. «Не 
думаю, что транснациональные 
корпорации типа «Монсанто» ис-
пытывают сантименты к украин-
ской земле. И потому великой аг-
рарной державой, которой видит 
Украину посол США, нашей стра-
не быть недолго», — резюмирует 
Дудчак.

В ближайшей перспективе даже такие развалины и болота могут стать на Украине иностранной собственностью. 

Акцент

 Обещания Яценюка о привле-
чении «инвесторов» для сель-
ского хозяйства Украины — 
не более чем дымовая завеса

Читайте также: 
Виталий Кличко извинился 
за то, что он украинец
www.rg.ru/art/1228535

Напомнил ли глава МИД Германии Франк-Вальтер Штайнмайер коллеге 
с Украины Павлу Климкину, что без настоящей борьбы с коррупцией 
Киеву не стоит ждать экономической помощи?  
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ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Немецкий консервативный политик Карл-Георг Велльманн, глава германско-

украинской группы в бундестаге, заявил киевской газете «Сегодня», что Герма-

ния «работает над планом Маршалла» для Украины. «Мы работаем над новой 

стратегией для стабилизации и развития Украины вместе с украинцами. С гора-

здо более серьезными финансовыми и политическими усилиями. Это нечто но-

вое и будет идти в качестве дополнения к Соглашению об ассоциации», — сказал 

депутат. По его словам, эта новая стратегия находится еще «в разработке, 

не став частью официальной политики». Интересно в этом заявлении то, что пра-

вительство ФРГ ничего не знает о провозглашенной депутатом стратегии. На за-

прос «РГ» представительница правительства заявила, что официальному Берли-

ну ничего не известно о заявлении Велльманна, и потому «такие высказывания 

мы не комментируем». Сам Карл-Георг Велльманн на вопросы «РГ» отвечать 

не пожелал. 
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ПРОЕКТ Новый закон расширит список наркотических веществ, которые разрешено
применять в ветеринарии

Зверю не больно
Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко второму 
чтению проект закона, рас-
ширяющегося список на-

ркотических препаратов, кото-
рые разрешено применять при 
лечении животных.

По словам экспертов, сегод-
ня этот перечень крайне ограни-
чен. А в народе еще памятны 
скандалы, когда ветеринары из-
за использования кетамина ока-
зывались на скамье подсуди-

мых, словно банальные нарко-
торговцы.

Только в 2004—2006 годах 
было возбуждено почти 30 уго-
ловных дел в отношении ветери-
наров. Нередко эти дела заканчи-
вались весьма печально для до-
кторов: суды выносили обвини-
тельные приговоры и назначали 
большие сроки.

Причем правоохранители, 
судя по всему, устроили в то вре-
мя настоящую охоту на ветери-
наров. Например, 27-летний ас-

пирант Санкт-Петербургской 
государственной академии ве-
теринарной медицины Алек-
сандр Ш., занимавшийся част-
ной практикой, был осужден за 
пересылку кетамина «другому 
ветеринару» по настойчивым 
просьбам последнего. Но тот 
другой оказался оперативником 
в звании майора. То есть в отно-
шении аспиранта была проведе-
на секретная операция спец-
служб. В итоге ветеринару дали 
восемь лет, а кто-то из его разо-

блачителей, не исключено, зара-
ботал дополнительные звезды 
на погоны. 

Ловить ветеринаров проще и 
безопасней, чем связываться с 
настоящей наркомафией. Не в 
этом ли причина старых ветери-
нарных проблем? 

Затем практика изменилась. 
Пусть это дела давние, но оса-
док от них до сих пор не рассе-
ялся. К тому же, по словам спе-
циалистов, все проблемы до сих 
пор не решены. Сегодня в разре-
шенном перечне веществ 12 на-
именований. За них статья вете-
ринару не грозит. Однако это 
слишком короткий список. К 
тому же, как указывают экспер-
ты, эффективность препаратов 
из перечня иногда недостаточна 
«для облегчения состояния жи-
вотного в крайне тяжелых слу-
чаях в хирургии, при поддержи-
вающей терапии в случае онко-
логических заболеваний, в ка-
честве противошоковой тера-
пии при травмах различного ге-
неза».

Выбора же у ветеринаров нет. 
Или брать что-то неэффектив-
ное из короткого списка, или 
смотреть на мучения животного. 
Так как иначе ветеринар может 
сесть.

Поэтому правительство стра-
ны внесло в Госдуму проект по-
правок в закон «О наркотиче-
ских средствах и психотропных 
веществах». В конце января зако-
нопроект уже был принят в пер-
вом чтении, в марте запланиро-
вано его рассмотрение во втором 
чтении.

Суть изменений в следующем. 
Сейчас для ветеринаров состав-
ляется отдельный перечень, ут-
верждаемый министерством 
сельского хозяйства и министер-

ством здравоохранения. Это и 
есть тот самый короткий список, 
о котором говорят разработчики 
законопроекта.

Предлагается же разрешить 
ветеринарам использовать на-
ркотические препараты, перечи-
сленные в другом документе: пе-
речне наркотических средств, 
психотропных веществ и их пре-
курсоров, подлежащих контр-
олю в Российской Федерации. 
Этот перечень утверждается по-
становлением правительства 
страны.

В указанном постановлении 
четыре списка. В первом перечи-
сляются препараты, оборот кото-
рых запрещен без исключений. 
Во втором и третьем списках ука-
заны вещества, оборот которых 
ограничен, но возможен при 
определенных условиях. Ветери-
нарам предлагается разрешить 
использовать вещества из второ-
го и третьего списков. Печально 
известный кетамин, кстати, упо-
минается во втором списке ука-
занного постановления. Так что 
теперь проблем с ним точно не 
будет. А выбор у ветеринара ста-
нет намного шире.

В прошлом году пленум Вер-
ховного суда России принял по-
становление о практике рассмо-
трения дел по наркотикам. В 
нем особо говорится, что лицо, 
которое использовало незакон-
но приобретенное наркотиче-
ское вещество (например, кета-
мин, кетамина гидрохлорид) 
для лечения животного, не мо-
жет быть привлечено к ответст-
венности по статье о незакон-
ном сбыте этого средства. Но 
все же лучше и безопасней, ког-
да у ветеринара будут законные 
основания для использования 
препарата.

СУД

Прокуратура 
отправила 
в суд 
уголовное дело
банды 
похитителей 
жилья

ПРОПАВШАЯ 
КВАРТИРА 

Наталья Козлова

ВЧЕРА заместитель Генерально-
го прокурора РФ Виктор Гринь 
направил в суд уголовное дело 
банды, похищавшей у жителей 
Москвы квартиры.

Это серьезное и большое уго-
ловное дело — одно из многих по-
хожих, когда мошенники, решив-
шие нажиться на столичном жи-
лье, идут на все, чтобы завладеть 
дорогими квадратными метрами.

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, Виктор Гринь ут-
вердил обвинительное заключе-
ние по уголовному делу в отно-
шении нескольких фигурантов 
из разных регионов страны. 

Это жители Смоленской обла-
сти Тагир Аббасов и Константин 
Якушин, а также  житель Кур-
ской области Николай Шайкин. 

Все они обвиняются в совер-
шении преступлений, предусмо-
тренных ч. 4 ст. 159 Уголовного 
кодекса РФ. Эта статья про мо-
шенничество, совершенное ор-
ганизованной группой в особо 
крупном размере, повлекшее ли-
шение права гражданина на жи-
лое помещение.

Если суд согласится с довода-
ми следствия, то фигурантам 
этого уголовного дела может 
светить до десяти лет в местах, 
далеких от культурных центров, 
со штрафом со многими нулями.

Как объясняют в Генпрокура-
туре, по версии следствия, с 2013 
по 2014 год Аббасов, Шайкин и 
Якушин в составе организован-
ной преступной группы совер-
шили в Москве хищение несколь-
ких квартир.

Квартиры подбирались по 
определенному принципу. Точ-
нее, по личности хозяев жилья. 
Бандиты ориентировались на то, 
чтобы собственниками квадрат-
ных метров были социально неу-
строенные граждане. Проще го-
воря — мошенникам нужны были 
ранее судимые, инвалиды и злоу-
потребляющие алкоголем.

Приезжая троица, как потом 
запишут в их уголовном деле, 
«устанавливала с потерпевшими 
доверительные отношения и уго-
варивала их продать свое жилье 
под предлогом инвестирования в 
совместный бизнес».

 В результате эти проблемные 
собственники лишались не 
просто самого дорогого, но чаще 
всего единственного ценного, 
что было в их жизни.

Ни один из них не получал ни 
денег от продажи столичной не-
движимости, а она в любом слу-
чае выражалась суммой в мил-
лионы рублей, ни долей в каком-
либо бизнесе. Оставшихся без 
жилья несчастных увозили куда 
подальше. Это обычная практи-
ка для таких мошенников. 

Конкретно в этом уголовном 
деле граждан, лишившихся жи-
лья, соучастники заселяли в за-
брошенные или малопригодные 
для проживания дома, располо-
женные в Смоленской области.

В настоящее время, объясня-
ют в прокуратуре, следствием 
установлена причастность обви-
няемых к хищению трех москов-
ских квартир. 

Сколько же их было на самом 
деле, неизвестно. 

Из Генеральной прокуратуры 
вчера уголовное дело было на-
правлено в Кузьминский район-
ный суд Москвы.

Но следствие считает, что 
точку в этом деле ставить еще 
рано. Они смогли ухватить 
лишь вершину криминального 
айсберга. Дело в том, что обви-
няемые работали не только в 
столице.

И еще есть серьезные подо-
зрения, что мошенников было 
больше, чем три человека.

Прокуроры говорят, что рас-
следование дела в отношении 
остальных членов организован-
ной преступной группы, обвиня-
емых в хищениях квартир в  Мо-
скве и Смоленске, сопряженных 
с похищениями, а также убийст-
вами, продолжается.

Машина 
из третьих рук

Но этот вариант, как 
слишком фантастиче-
ский, мало кем рассма-

тривался всерьез. В большинстве 
своем люди оставались в слезах и 
без машины.

Ситуация стала меняться не-
сколько лет назад. Был принят за-
кон, предусматривающий созда-
ние реестра уведомлений о зало-
гах движимого имущества. Опе-
ратором реестра является Феде-
ральная нотариальная палата. А в 
2014 году вступили в силу по-
правки в Гражданский кодекс, 
фактически превращающие 
справку от нотариуса в бронь. 
Если заложенной машины по ка-
ким-то причинам не оказалось в 
«черном списке», покупатель не 
виноват.

Тем не менее у правоведов 
были некоторые опасения, как 
суды начнут трактовать данную 
норму на практике. Может, где-то 
есть подвох, не замеченный зако-
нодателями?

Похоже, сомнения не оправ-
дались. Суды уже нарабатывают 

защитную практику. Например, 
недавно Липецкий областной суд 
в апелляционной инстанции от-
клонил иск банка, требовавшего 
забрать у добросовестного поку-
пателя машину. 

Автомобиль был продан в 
кредит в марте 2013 года. Но 
уже в апреле того года должник 
продал машину другому челове-
ку, а сам куда-то исчез. Новый 
хозяин продал авто 14 января 
прошлого года. При этом по-
с л е д н и й  п о к у п ател ь  н а в ел 
справки в реестре, там данное 
авто не значилось. Официаль-

ный ответ от нотариуса и спас 
покупателя от больших непри-
ятностей: суд второй инстанции 
отклонил иск банка.

Любопытно, что банк то ли по-
пытался схитрить, то ли просто 
проявил нерасторопность, но 21 
января прошлого года (то есть че-
рез неделю после продажи) он 
внес машину в реестр. Интере-
сно, чем банковские клерки за-
нимались предыдущие полтора 
года, когда стало ясно, что дол-
жник не платит? Как бы то ни 
было, суд логично решил, что 
банк опоздал. 

Другое аналогичное дело рас-
сматривалось в Краснодарском 
крае. Там человек не стал прове-
рять Hyundai Elantra 2010 года по 
реестру уведомлений. Дело было 
летом 2014 года. Возможно, гра-
жданин был еще не в курсе по-
следних изменений в законода-
тельстве. Тем неприятнее было 
узнать уже в суде, что на машине 
висит 600 тысяч кредитных ру-
блей. Так как крыть человеку 
было нечем, машину у него за-
брали.

«Реестр уведомлений о зало-
гах движимого имущества на 
деле выполняет очень важную за-
дачу — защиту интересов добро-
совестного покупателя, если тот, 
конечно же, обратился к нотари-
усу с целью обеспечить свои за-
конные интересы, — сказал «РГ» 
президент ФНП Константин Кор-
сик. — Более того, этот реестр 
столь же эффективно защищает и 
законные интересы залогодате-
ля. А судя по структуре регистри-
руемых уведомлений о залогах, 
можно сказать, что он с успехом 

выполняет и функцию регулиро-
вания залоговых отношений, де-
лая их более прозрачными. Это 
необходимо и бизнесу, и общест-
ву, и государству. А нотариат де-
лом доказывает свою способ-
ность создать и развивать такие 
востребованные механизмы без 
использования бюд жетных 
средств».

Недавно аналогичный спор 
рассмотрела Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховно-
го суда России. В нем речь шла о 
заложенной машине, купленной 
еще в 2010 году. Верховный суд 
направил дело на новое рассмо-
трение, при этом объяснив, что 
нормы ГК 2014 года о залоге не 
имеют обратной силы. Однако 
фактически решение подтвер-
ждает, что автомобили, сменив-
шие хозяина после этого срока, 
попадают в программу нотари-
альной защиты.

Сегодня, покупая машину на вто-
ричном рынке, надо не только 
заглянуть ей под капот, но и прове-
рить ее у нотариуса.

Теперь животным не придется терпеть муки из-за юридических проблем с лекарствами.

Акцент

 Человек не проверил машину 
у нотариуса, и зря: оказалось, 
что она в залоге, и на ней 
висит 600 тысяч рублей долга

Оставшихся 
без жилья столичных 
инвалидов селили 
в заброшенных 
домах Смоленской 
области

КОШЕЛЕК У кредиторов
может появиться право
рассекретить  счета
должников

Банковская 
тайна 
не для всех

Наталья Козлова

ОЧЕРЕДНОЙ неприятный сюрприз может ожидать 
должников, если новый законопроект, который уже вне-
сен на рассмотрение нижней палаты парламента, станет 
реальностью. 

Речь идет по сути о соблюдении банковской тайны. 
Она, естественно распространяется на всех — как на бла-
гополучных и законопрослушных граждан, так и на дол-
жников. В любом случае банк не раскроет секрета — 
а сколько денег на счету того или иного гражданина.

Сложившаяся сегодня ситуация, когда ряды должни-
ков не уменьшаются портит жизнь не только обременен-
ных долгами граждан.  Возникают реальные сложности и 
у кредиторов, у тех, ктов свое время  помогал нынешним 
должникам, а теперь сам попал в ситуацию, когда он не 
только не может получить свое, но лишен даже возмож-
ности навести справки , а так ли беден его должник. 

В общем, получается, что все говорят и пишут про 
сложности, котороые возникли у  должников и совсем 
мало внимания уделяют тем, кто   им давал средства, а 
теперь оказался в слодной ситуации. То есть у кредито-
ров проблемы растут  пропорционально проблемам 
должников.

Приоткрыть завесу тайны вклада и рассказать, 
а сколько денег на счету имеется,  может очень ограни-
ченное количество граждан. Наприме, сотрудник Феде-
ральной службы судебных приставов. Но у него должно 
быть на руках вступившее в законную силу решение суда 
и заведенное в его ведомстве дело — исполнительное про-
изводство. На официальный запрос пристава по испол-
нению вступившего в законную силу решению суда, лю-
бая   кредитная организация просто обязана ему отве-
тить и сказать, есть ли у гражданина счет и сколько на 
нем хранится денег. 

А еще исключение  из банковской тайны делается для 
правоохранительных органов и спецслужб. Они так же 
могут попросить кредитную организацию приподнять 
завесу банковской тайны. 

Но для подобного запроса следователям или опера-
тивникам нужно располагать возбужденным уголовным  
делом , и подготовить  специальные формы запроса. Про-
ще говоря, если к должнику нет официально оформлен-
ный, подписанных начальниками чисто уголовных пре-
тензий, а речь идет о гражданских правоотношениях, то 
рассекречивать банковскую тайну никто из банкиров не 
будет.

 Автор внесенного документа предлагает предлагает 
следующее: прямо прописать в законодательстве воз-
можность взыскателей обращаться в банки и прочие ор-
ганизации для получения необходимой информации 
о должнике. 

Появился подобный законопроект не случайно. Се-
годня по закону право взыскателя обратиться для полу-
чения информации о должнике закреплено только в от-
ношении налоговых органов. 

А вот к организациям, у которых можно запросить ин-
формацию о должнике, ныне действующим законом от-
несены только кредитные организации. Это говорится 
в статье 69 закона «Об исполнительном производстве». 
Том самом, на основании которого и действует Служба 
судебных приставов.

Но жизнь, как правило, куда сложнее и разнообразнее 
ограниченного количества прописанных в законода-
тельстве  схем. И последнее время показало, что действу-
ющих норм недостаточно.

Эксперты указывают на то, что на практике нередки 
случаи, когда залогодержателем должника оказывается 
совсем не кредитная организация. Или вполне возможен 
другой вариант — заложенное имущество должника было 
переуступлено банком другой и совсем не кредитной ор-
ганизации. Кстати, последнее стало встречаться все 
чаще. 

Поэтому сегодня кредитные организации и банки ча-
сто отказывают взыскателям в предоставлении инфор-
мации о должнике. И их отказ практически невозможно 
оспорить, ведь ничего подобного в законе нет. Тут что го-
ворить, даже запрос в суд бессилен. 

Автор законопроекта справедливо замечает, что в  ре-
зультате подобных отказов нарушаются гарантии добро-
совестных кредиторов на взыскание денег и имущества 
с должника. 

Напомним, что в настоящее время в перечень таких 
сведений входит информация о банковских счетах от-
дельного гражданина, их возможном количестве, дви-
жении средств и ценностях должника, находящихся на 
хранении в какой-либо организации. Все это записано  
в части  9 статьи  69 Закона об исполнительном произ-
водстве.

 Автор законопроекта депутат Сергей Вайнштейн счи-
тает необходимым расширить этот список. По мнению 
депутата в список необходимо включить кроме уже на-
званного еще  информацию об имуществе должника, на-
ходящемся в залоге в банке или другой организации. 

Необходимость подобной поправки автор документа 
объясняет тем, что сегодня в связи с отсутствием госу-
дарственной регистрации права залога на движимое 
имущество, у взыскателя и судебного пристава отсутст-
вует возможность получить сведения об обременении 
залогом имущества должника.

Сложно сказать, с какими трудностями столкнется 
при обсуждении этот  действительно серьезный законо-
проект, но вполне реально предположить, что у него бу-
дет немало не только противников, защищающих права 
должников, но и сторонников. Тех, кто  реально понима-
ет, с какими трудностями столкнулись в последнее время  
кредиторы.

Новый законопроект может осложнить жизнь должникам 
и банкам.
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Транспорт В московском метро появились справочные

Под землей все знают

Сергей Жуков

И
н ф о р м а ц и о н н о -
справочные стойки 
«Живое общение» 
открылись вчера на 
четырех станциях 

Московского  метрополитена. В 
подземных справочных пасса-
жиры могут взять схему метро и 
получить ответ на любой во-
прос, касающийся проезда на 
всем городском общественном 
транспорте столицы. 

Стойки с информацией раз-
местили на «проходных» стан-
циях, расположенных у круп-
ных железнодорожных вокзалов 
и в непосредственной близости 
от исторического центра Мо-
сквы. В частности, появились 
они в наземных вестибюлях 
станций «Павелецкая» Замо-
скворецкой линии и «Площадь 
Революции», а также в объеди-
ненном вестибюле «Тверской» и 

«Пушкинской».  Открылась 
справочная и в аванзале «Кур-
ской» (кольцевой). Еще шесть 
заработают в метро до конца 
года, рассказал начальник служ-
бы пассажирских сервисов сто-
личной подземки Андрей Фила-
тов. Таким образом, общее ко-
личество информационных цен-
тров увеличится до 11, включая 
тот, что больше года работает на 
«Комсомольской». Пилотный 
проект показал: интерес к ин-
фостойке жители и гости города 
проявляют немалый. Услугами 

справочной там ежедневно 
пользуются до 300 человек, в 
основном приезжие из  регио-
нов и стран СНГ, а также ино-
странцы. Особенно туристы из 
Китая и Японии, уточняет Фила-
тов. Чаще всего пассажиры ин-
тересуются расписанием приго-
родных электричек, стоимо-
стью проезда и маршрутами пе-
редвижения в метро, правилами 
провоза багажа, а также спра-
шивают, где можно забрать за-
бытые в вагоне личные вещи. 
Здесь же можно отправить жа-

лобу или предложение напря-
мую руководству подземки. Тем 
не менее самый популярный во-
прос, который задают пассажи-
ры, как добраться до Красной 
площади. 

Указать быстрый путь и заод-
но рассказать о других досто-
примечательностях Москвы по-
могают консультанты, говоря-
щие на английском языке. За 
стойкой работают два человека, 
поэтому ответа ждать долго не 
придется, говорит Филатов. В 
каждой справочной есть специ-
альные туристические буклеты 

со схемой метро и картой назем-
ного городского транспорта, где 
указаны маршруты автобусов, 
троллейбусов и трамваев. Такие 
мини-справочники составлены 
на пяти языках: русском, ан-
глийском, немецком, китайском 
и французском. Открыты ин-
ф о р м а ц и о н н о - с п р а в оч н ы е 
стойки каждый день с 8.00 до 
22.00,  включая выходные и 
праздники. 

Акцент

 До конца года в московском 
метро откроются еще шесть 
информационных стоек 
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Как проехать до Красной площади? 
— самый популярный вопрос, кото-
рый задают пассажиры консуль-
тантам подземных справочных. 

КСТАТИ
В столичном метро до конца года заработают еще шесть информаци-
онно-справочных стоек. Две появятся на кольцевых станциях «Белорус-
ская» и «Парк культуры», две на «синей» ветке («Киевская» и «Арбат-
ская»), одна на «Китай-городе» Калужско-Рижской линии и одна на 
«Баррикадной».

ТЕХНОЛОГИИ 

Более 80% 
московских 
семей 
пользуются 
скоростным 
Интернетом 

ДОСТУП ЕСТЬ 

Любовь Проценко 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ пять лет в Мо-
скве произошла настоящая ин-
формационная революция. Та-
ким наблюдением поделился 
вчера на заседании президиума 
правительства Москвы мэр го-
рода Сергей Собянин. В под-
тверждение тому он привел 
цифры. Количество пользовате-
лей скоростного Интернета в 
городе увеличилось втрое, и те-
перь среди них 80% столичных 
семей. Это расширило возмож-
ности горожан, в частности, от-
метил мэр, каждый второй мо-
сквич сейчас пользуется предо-
ставлением госуслуг через Ин-
тернет. Только на ресурсы пра-
вительства столицы ежедневно 
заходят около 800 тысяч чело-
век. «Это астрономическая 
цифра», — подчеркнул Собянин. 

Для того чтобы такое всеоб-
щее проникновение в Сеть ста-
ло возможным, городские влас-
ти в течение всех этих пяти лет 
работали над реализацией це-
левой программы «Информаци-
онный город». В итоге теперь 
широкополосный доступ в Ин-
тернет имеет 81% домохо-
зяйств вместо 23% в 2010 году. 
А число городских точек с бес-
платным Wi-Fi превысило 7 ты-
сяч. Сыграло, конечно, свою 
роль и развитие самой отрасли. 
В частности, стоимость пользо-
вания Интернетом снизилась с 
1 тысячи рублей до 170 рублей, 
а средняя цена смартфонов упа-
ла на 23% — до 10 300 руб. Для 
правительства Москвы появле-
ние новой отрасли важно не 
только утилитарной пользой, 
которую она приносит горожа-
нам, но и тем, что она добавила 
москвичам 320 тысяч новых ра-
бочих мест. 

Но сейчас трудно предста-
вить в Москве вообще любую 
отрасль, которая жила бы и раз-
вивалась без применения ин-
формационных технологий. В 
здравоохранении, например, 
для москвичей стало привыч-
ным записываться в поликли-
нику с помощью Интернета. По-
сле визита к врачу недавно они 
стали получать еще и СМС с 
просьбой оценить, как прошел 
прием. «Это помогает властям 
работать над повышением каче-
ства обслуживания в здравоох-
ранении», — подчеркнул руко-
водитель департамента инфор-
мационных технологий Артем 
Ермолаев. В образовании роди-
тели 800 тысяч школьников 
благодаря внедрению элек-
тронных пропусков всегда зна-
ют, когда пришел ребенок в 
школу и когда ушел домой, что 
поел в столовой — горячий обед 
или обошелся пирожным. В 
ЖКХ информационные техно-
логии помогли получить жите-
лям столицы полную информа-
цию о своей управляющей ком-
пании и на что она тратит со-
бранные с них деньги. Увеличе-
ние с 400 до 140 тысяч видеока-
мер на улицах, площадях, в 
подъездах и дворах жилых до-
мов повысило безопасность мо-
сквичей, предупреждая многие 
преступления, ибо преступни-
кам известно: их поймают и 
опознают. А несколько город-
ских порталов — «Наш город», 
«Активный гражданин», крауд-
сорсинговые проекты дали мо-
сквичам возможность активно 
участвовать в управлении горо-
дом, высказывать свое мнение о 
том, как решается та или иная 
проблема и какие вопросы ну-
ждаются сейчас в первоочеред-
ном внимании властей. 

Проникновение информаци-
онных технологий в столице не 
осталось незамеченным: в рей-
тингах доступности Интернета 
населению Москва, по словам 
мэра, начинает занимать одно 
из ведущих мест: «В частности, 
по проникновению сотовой свя-
зи, а также распространению 
сети Wi-Fi в общественных ме-
стах она занимает второе место 
в мире». А по многим показате-
лям столица не только конкури-
рует с европейскими странами 
и США, но и уже опережает их. 
В частности, в рейтинге инно-
вационных городов мира она 
сейчас занимает 45-е место, в 
то время как еще в 2012 году 
была на 192-м. 

Каждый второй 
москвич пользуется 
госуслугами 
через Интернет

ИНИЦИАТИВА Депутаты 
предложили развивать 
в столице общественные
 прачечные 

Постираю 
в подвале

Ольга Игнатова

НА БЛИЖАЙШЕМ заседании комиссии по градострои-
тельству, государственной собственности и землеполь-
зованию Мосгордумы планируется обсудить обществен-
ную инициативу по развитию в городе сети обществен-
ных прачечных.

Депутат Ирина Ильичева рассказала «РГ», что к ней 
обратились жители новостроек ее избирательного окру-
га, в который входят районы Беговой, Савеловский, Ти-
мирязевский и Хорошевский. Они попросили рассмо-
треть возможность организации прачечных комплексов 
в подвалах жилых домов. «Инициатива хорошая, но надо 
изучить нормативную базу, чтобы понять, не нарушит 
ли это санитарные нормы или предельные шумовые на-
грузки, установленные для жилых зданий», — считает 
Ильичева. «Общественные прачечные — а почему нет? — 
солидарен с ней глава думской комиссии по законода-
тельству Александр Семенников. — Главное, чтобы были 
соблюдены все требования Роспотребнадзора и получе-
но согласие жителей». 

Но будут ли во-
стребованы подоб-
ные услуги? Ведь, по 
данным департамен-
та торговли и услуг, в 
городе работает око-
ло 10 крупных сете-
вых прачечных-хим-
чисток, у которых 
точки приема белья 
есть почти в каждом 
торговом центре. Да и дома нетрудно постирать, считает 
декан Высшей школы маркетинга и развития бизнеса Та-
тьяна Комиссарова: «Сегодня практически в каждой 
квартире есть стиральная машина. А если нет, то люди не 
видят ничего зазорного в том, чтобы по старинке пости-
рать руками». Эксперт напомнила, что общественные 
прачечные больше характерны для европейских городов 
и Америки. Дело в том, что там очень дорогое электриче-
ство и вода. Людям просто дешевле ходить с бельем в пра-
чечную, чем устраивать постирушки дома. В Европе же 
еще очень много квартир-студий, где практически отсут-
ствуют кухня и ванная комната. Или кухня есть, но раз-
мером не более 2 «квадратов». Куда же там ставить сти-
ральную машину?

Тем не менее Комиссарова не исключает, что общест-
венные прачечные в столице тоже со временем могут 
прижиться. «Как маркетолог я бы сначала сделала по од-
ной на округ и посмотрела, насколько будет востребова-
на», — советует она. Главная проблема, по ее мнению, бу-
дет заключаться в согласовании с жильцами: «Можно 
попробовать в домах с ТСЖ. Там жители, как правило, 
очень ответственно подходят ко всем инициативам». 
Между тем идея общественных прачечных для Москвы 
не так и нова. На протяжении 10 лет в городе работает 
компания прачечных самообслуживания. Как рассказа-
ла «РГ» ее руководитель Татьяна Кириллина, у них в Мо-
скве и области уже 30 прачечных самообслуживания. 
Еще 20 — в других городах страны. И, уверяет Кириллина, 
бизнес идет вполне успешно: «Работаем на современном 
американском оборудовании. Любой человек приходит 
со своим бельем, моющими средствами, приобретает 
жетоны, которые опускает в машинку и ждет в зоне отды-
ха, когда она постирает его вещи». Стандартная 45-ми-
нутная стирка в машине загрузкой 9 кг стоит 200 руб. 
Еще 100 руб. нужно заплатить за сушку. Подобный фор-
мат удобен тем, что прачечные самообслуживания нахо-
дятся недалеко от дома и не надо ехать с горами грязного 
белья в торговый центр. «Да, у нас есть точки и в цоколь-
ных этажах, и на первых этажах жилых домов, — продол-
жает Татьяна Кириллина. — Мы получаем согласования у 
Роспотребнадзора, пожарных, согласуем с жителями». 

ПАМЯТНИК В Москве могут 
поставить монумент 
Аркадию Райкину

Сын за отца

Ирина Огилько 

ПОСТАВИТЬ в Москве бронзовый памятник известно-
му народному артисту СССР, сатирику Аркадию Райки-
ну предложил художественный руководитель театра 
«Сатирикон», сын актера Константин Райкин.

Своими планами он поделился с журналистами во 
время гастролей театра в Екатеринбурге. Сказал, что в 
ближайшие год-два завершится реконструкция их теа-
тра, расположенного по улице Шереметьевская, 8. Рабо-
ты там уже идут полным ходом.

— После реконструкции у нас в планах открытие па-
мятника основателю театра, моему отцу, Аркадию Рай-

кину, — рассказал 
Константин Райкин. 
— Проекта пока нет, 
но думаю, что пору-
чим разработать его 
лучшим скульпто-
рам. Сам памятник, 
думаю, будет сделан 
из бронзы, поставим 
его перед входом в 
театр.

Идею увековечения памяти актера поддержали и не-
сколько членов комиссии по монументальному искусст-
ву города, среди которых Лев Лавренов:

— Это не ленинградский или московский актер, это 
всероссийская знаменитость, его талант уникален и не-
повторим, и он, конечно же, достоин памятника в нашем 
городе, — сказал он. — И логично установить его перед де-
тищем Райкина, театром «Сатирикон».  Когда в нашу ко-
миссию поступит заявка, обязательно ее рассмотрим, и 
я как член комиссии проголосую за установку памятни-
ка.

Такого же мнения придерживается и председатель 
комиссии Игорь Воскресенский. По его словам, это хо-
рошее желание — увековечить известного актера в сто-
лице. 

Председатель комиссии по культуре и массовым ком-
муникациям Мосгордумы Евгений Герасимов также счи-
тает, что памятник Аркадию Райкину в столице уместен, 
ведь актер в столице жил долгие годы, здесь сейчас рас-
положен его театр.  «Хорошо, что такая инициатива исхо-
дит от сына, так же видного деятеля культуры,  - сказал 
он. - Думаю, что он возьмет на себя и расходы по установ-
ке памятника».  

Проект памятника 
Райкину поручат 
разработать луч-
шим скульпторам 

Стандартная 
45-минутная стирка  
в машине загрузкой 
9 кг стоит 200 руб. 

СОЦЗАЩИТА Профессиональные артисты сыграли 
в одном спектакле со слепоглухими

Прикоснуться 
к звездам
Сергей Бабкин 

Б
урный топот в зрительном 
зале московского «Театриу-
ма на Серпуховке» не смол-

кал вечером в понедельник ми-
нут десять. Это была лучшая на-
града для артистов, занятых в 
спектакле «Прикасаемые» — 
единственной в мире постанов-
ки, где слепоглухие артисты вы-
ступают вместе со звездами 
эстрады, которые и видят, и слы-
шат прекрасно.

Почему аплодисменты прев-
ратились в топот? Дело в том, что 
многим кажется, будто слепоглу-
хие не слышат ни музыку, ни пе-
ние, ни простой разговор. Но 
один из монологов на сцене дока-
зал обратное. Движение пальцев 
помогает уловить голос певца, 
даже какие-то его характеристи-

ки. В спектакле по сценарию Ма-
рины Крапивиной, как и в жиз-
ни, слепоглухие общаются со 
зрячеслышащими друзьями при-
косновениями. Они вроде бы 
едва уловимы, но в итоге получа-
ется интервью, мини-зарисовка 
из жизни. 

Как показывает пьеса, слепо-
глухих ни в Москве, да и вообще в 
России, чаще всего окружающие 
не понимают.  Наблюдая за их ма-
нерой разговора, многие увере-
ны: перед ними иностранцы. А у 
глухих и правда особенная речь, 
они произносят слова словно с 
акцентом. Герои постановки 
очень изобретательны. Напри-
мер, один из них придумал плеер. 
Закрепил колонки к ушам резин-
кой от нижнего белья. Конструк-
цию прозвал музыкальными тру-
сами. В таком «аппарате» приго-

дилось подаренное устройство, 
которое помогает чувствовать 
или, точнее, слышать ударные 
инструменты. Жена другого ге-
роя очень любила кино. Особен-
но — «Звездные войны». К сожа-
лению, она потеряла слух, но зре-
ние еще сохранила. Мужчина вы-
учил дактильный алфавит — азбу-
ку для глухонемых. Поначалу 
было чрезвычайно трудно: собы-
тия развиваются стремительно, а 
герои саги разговаривают слиш-
ком быстро. На первых порах по-
сле каждого более-менее долгого 
фрагмента приходилось нажи-
мать на плеере на «стоп» и пере-
водить. К моменту выхода ше-
стой части мужчина стал настоя-
щим асом и переводил уже син-
хронно.Все персонажи замеча-
тельно ориентируются в Москве. 
Даже зрячий не сразу сообразит, 
как доехать в Люблино из Выхи-
но. Да еще ориентируясь по яр-
ким желтым полосам на дорогах 
и запоминая каждый подвернув-
шийся на пути столбик... А еще у 
«Прикасаемых» незабываемые 
сны. Одно из видений: слепоглу-
хой мужчина становится профес-
сиональным водителем, ездит по 
знакомым с детства дворам и 
улочкам. Чем-то напоминает 
эпизод из  фильма «Запах женщи-
ны». Партнеры слепоглухих акте-
ров — признанные мастера сцены. 
«Прикасаемые» — это не просто 
«разовый» проект фонда «Со-
единение» и Театра Наций. Это 
целая социальная акция, в кото-
рой с удовольствием участвуют 
ведущие артисты страны. В этот 
раз на одну сцену со слепоглухи-
ми актерами вышли Евгений Цы-
ганов и Татьяна Арнтгольц. Спе-
циально для зрителей прозвуча-
ли со сцены слова: «Не пытайтесь 
нас копировать». Получится все 
равно искусственно. 

В спектакле по сценарию Марины Крапивиной, как и в жизни, слепоглу-
хие общаются со зрячеслышащими друзьями прикосновениями.

ТРАНСПОРТ В подземке 
появятся двухэтажные 
станции

Кафе с видом 
на рельсы

Светлана Батова

РЯД новых станций метро, стро-
ящихся в Москве, будут двух- 
или даже трехуровневыми. Вни-
зу, как обычно, пойдут поезда, а 
на верхних этажах откроются 
комфортные зоны обслужива-
ния пассажиров, где можно бу-
дет выпить кофе, переодеть ре-
бенка, воспользоваться туале-
тами.

Вторые и третьи этажи поя-
вятся на станциях неглубокого 
заложения, строящихся откры-
тым способом. Раньше на месте 
будущей станции выкапывался 
котлован, который после окон-
чания работ закапывали обрат-
но. Теперь этого делать не будут, 
а в образовавшемся пространст-
ве станут строить так называе-
мые зоны попутного обслужива-
ния.

Как рассказал «РГ» Владимир 
Моисеев, советник начальника 
столичного метрополитена по 
вопросам капстроительства, 
при проектировании новых 
станций сейчас стараются орга-
низовать дополнительные пло-
щади. Это продиктовано забо-
той о пассажире, чтобы, приехав 
на станцию, он имел возмож-
ность с комфортом провести 
время, если ему, скажем, надо с 
кем-то встретиться. 

Поездки станут удобнее и для 
жителей Подмосковья, и отда-
ленных районов столицы, подо-
лгу добирающихся до метро на 
автобусах или электричках. 
Здесь перед продолжением путе-
шествия они смогут выпить чаю 
или кофе, пополнить при необ-
ходимости счет телефона, снять 
деньги в банкомате, воспользо-
ваться туалетом. 

Правда, уборные построят 
только там, где есть техническая 
возможность подключения к 
централизованной канализа-

ции. Иногда станции находятся 
на значительном отдалении от 
коллекторов, и подключение к 
ним слишком удорожает строи-
тельство. А чтобы туалеты не ок-
купировали бездомные, кото-
рые, не секрет, часто отсыпают-
ся в бесплатных общественных 
уборных, скорее всего, вход в 
них сделают бесплатным, но по 
карточке «Тройка». Сейчас этот 
вопрос прорабатывается.

Будут там и пеленальные сто-
лики, что должно существенно 
облегчить поездки с маленьки-
ми детьми, переодеть которых в 
метро пока просто негде, при 
том, что поездка в протяженной 
столичной подземке длится не-
редко дольше часа. 

Для тех, кто дальше поедет на 
наземном транспорте, установят 
для ориентира карты и информа-
ционные табло, отображающие 
время прибытия автобусов, 
троллейбусов и трамваев. Обору-
дуют мини-вокзалы для безопа-
сности видеонаблюдением и ко-
лоннами экстренного вызова. 

Первая такая зона, скорее 
всего, появится в будущем году 
на уже действующей станции 
«Саларьево» Сокольнической 
линии. 

Кроме того, зоны попутного 
обслуживания построят на неко-
торых станциях мелкого заложе-
ния Кожуховской ветки — «Ок-
ская улица», «Косино-Ухтом-
ская», «Некрасовка», «Нижего-
родская», а также на «Ходын-
ском поле» Третьего пересадоч-
ного контура, «Ховрино» Замо-
скворецкой и «Селигерская» 
Люблинско-Дмитровской линии. 
Как правило, общая площадь зон 
составит 1500—3000 кв. м, но бу-
дут и довольно просторные, как, 
например, в Косино, где под зону 
попутного обслуживания запро-
ектировано примерно 10 тыс. 
«квадратов».
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ПРЕМЬЕРА Театр «Московская оперетта» играет «Баядеру»

Вольный ветер фантазий
Валерий Кичин

П
осле почти 90-летнего от-
сутствия в Москву верну-
лась «Баядера» — одна из 

популярнейших оперетт Имре 
Кальмана. Уже с выхода «Индий-
ского божества» (Александр Ба-
бенко), сменившего увертюру, 
стало ясно: нас ждут сюрпризы.

Театр «Московская оперетта» 
давно пытается смахнуть пыль с 
салонного жанра — спасти вели-
кую музыку для будущего. И 
были на этом пути успехи: «Ор-
фей в аду» Оффенбаха, «Фея кар-
навала» Кальмана, «Бал в Savoy» 
Абрахама, «Вольный ветер меч-
ты» на темы Дунаевского. «Баяде-
ра» — продолжение поисков. Ее 

трудно узнать: герои стали не 
теми, за кого себя выдавали. Уже 
нет загадочной фигуры индий-
ского принца в чалме. Раджами 
стал композитором, который на-
писал «Баядеру»,  — фактически 
Кальманом, хотя по-прежнему 
индусом и принцем. В тексте поя-
вились словечки «проект» и 
«кризис», рупии переплавились в 
перспективную валюту — рубли. 
И театр отказался от классиче-
ского вокала, способного без ми-
крофонов заполнить зал.

Автор нового либретто Евге-
ний Муравьев с режиссером Ина-
рой Гулиевой хотят освободить 
сюжет от архаичной патоки, и 
сама «баядера» —  Одетта — обрела 
прагматичный ум. Вывернулся 

наизнанку и традиционный кон-
фликт, который перед счастли-
вым финалом разлучает влюблен-
ных. В оригинале героиня жертву-
ет собой во имя доброго имени 
любимого и его верности нацио-
нальным обычаям. В новой вер-
сии она узнает, что у него есть не-
веста, и не прощает обмана. Тоже 

условность, но еще более неубе-
дительная: мнимый обман легко 
развеять. Так что несовершенства 
либретто — по-прежнему голов-
ная боль театра, и даже попытки 
актеров импровизировать лишь 
тормозят спектакль, сбивают его 
ритм. Дают себя знать и сбои вку-
са: режиссер заставляет брачую-
щихся взгромоздиться на симпа-
тичных слонят — и романтическая 
по идее мизансцена становится 
непредусмотренно комичной.

Но в оперетте солирует не фа-
була, а сценография, музыка и 
звезды — и здесь это все на высоте. 
Суперзанавес, стилизованный 
под ожившие фото начала ХХ 
века, подвижные панели, где вен-
ское барокко перемежается ин-
дийским орнаментом, изобрета-
тельно придуманные костюмы, 
отсылающие к старому кино (от-
четливо просматривается «Салон 
Китти») — художники Татьяна Ту-
лубьева (костюмы), Игорь Не-
жный (сценография) и Александр 
Сиваев (свет) создают роскош-
ную театральную среду, полную 
света, воздуха и фантазии. Во-
кально хороша центральная 
пара — Елена Зайцева с ее теплым, 
обаятельным вибрато и Леонид 
Бахталин, обладатель красивого и 
тоже «теплого» баритона. Зайце-
ва — звезда в традициях Татьяны 
Шмыги, труднее Бахталину: ему 
передана теноровая партия, а 
главное — герой шокирует евро-

пейским обликом и прозаично-
стью, словно с загадки сорвали 
флер тайны. В эту игру надо еще 
включиться, на что уходит весь 
первый акт. Изменила облик и 
традиционно легкомысленная 
пара субретка-простак: Наполеон 
(Петр Борисенко) теперь репор-
тер желтой газетки, Мариэтта 
(Василиса Николаева) — коллега 
Одетты, напористая актриса себе 
на уме. Надо сказать, «смена ам-
плуа» не пошла на пользу: пере-
груженные «сверхзадачами» вих-
ревые музыкальные номера обре-
ли нежданную тяжеловесность. К 
тому же режиссер решила осна-
стить их кордебалетом — исполни-
телям остались подтанцовки, и 
они потеряли часть традицион-
ных восторгов публики. В общем, 
если оперетта и пострадала, то из-
за недоверия к ее фирменной ма-
гии — ее жанровым обычаям.

Но жанр есть жанр. Его шам-
панское выплескивается из орке-
стровой ямы в зал, его драйв одо-
левает все преграды. Оркестр  
Константина Хватынца азартен и 
звучит плотно, временами пере-
ходя в симфоджазовые регистры, 
героиня второго акта — Ольга Бе-
лохвостова в роли индийской 
принцессы Лакшми выдает на-
стоящий опереточный кураж, и 
вообще вторая половина спекта-
кля с ее канканом, шимми и сте-
пом выглядит гораздо динамич-
ней и обрушивает на зрителей ка-
скад первоклассных кабаретных 
номеров. Даже не слишком убе-
дительно заплетенные узелки но-
вой фабулы получают стреми-
тельную и остроумную развязку. 
Что, собственно, и требовалось 
доказать.

КОНЦЕРТ  Группа 
«Магелланово 
облако» 
показала 
новый альбом 

РОК 
ИЗ СКАЗКИ 

Андрей Васянин 

ЭТОТ стиль назвали «кардио-
волной», музыкой, идущей от 
сердца. Именно такую музыку, 
тонкую, многоголосую и играет 
группа «Магелланово облако». 

Интерьеры доходного дома 
конца 19 века, где расположился 
московский клуб  АРХИV,  очень 
соответствовали тому, что в  
этих стенах звучало.  «Магелла-
ново облако» — это виолончель, 
то барочная, то работающая 
риффами, как бас гитара, флей-
та, выводящая сказочные  пе-
стрые ленты-риффы, и электро-
пиано, то помещающее все в рок-
н-рольный квадрат, то добавля-
ющее в  фолк-полифонию холод-
ка. Этими инструментами в 
группе управляют девушки, к 
ним добавлены  барабаны и бас в  
умелых мужских руках. И, ко-
нечно, гитара, ноты и слова Сер-
гея Дворецкого, автора всей му-
зыки и стихов. 

«О чем поют те, кто не должен 
петь? / О чем молчат все те, кто 
это слышит?»   «В безумстве де-
моны тоски / Уходят прочь из на-
ших стен / Молчание медленной 
реки /Под сладким вкусом пере-
мен…»   Тексты Сергея точны в 
рифмах, в них редки приблизи-
тельные смыслы, они иной раз 
абстрактны, но всегда трогают. 
Эти смыслы и рифмы складыва-
ются в поэзию без скидок, кото-
рую Сергей высоким, тонким, ни 
на кого не похожим (ну, может, 
немного на его кумира 
Morrissey) голосом пропевает. 
Весь вкладываясь в музыку, в 
звенящую гитару. Группа «Ма-
гелланово облако» за 5 лет жиз-
ни выпустила 8 студийных лонг-

плеев и миниальбомов, много 
синглов («мы не задумываемся о 
стратегиях, о чем-то, не связан-
ном с музыкой, мы работаем над 
песнями без оглядки», говорит 
Сергей). Только что вышедший 
диск «Параллели», который 
группа представляла на концер-
те, звукозаписывающая компа-
ния попросила ускорить с выхо-
дом, и потому он были записан в 
темпе, в собственной студии, 
притом что предыдущий альбом 
«Условный Сигнал» писался и 
сводился в Ирландии. Сергей 
считает, что текущий набор пе-
сен, ждавший своего часа, изда-
тель увидел как единое полотно, 
выписанное очень точно к ны-
нешнему моменту, и потому 
ускорил процесс.

Альбом и вправду вышел, да, 
цельным и полным так прису-
щей произведениям Дворецкого 
стремительности, движения к 
новому, неуспокоенностью, сам 
же автор считает его музыкой 
«вековечной русской тоски». 
Так или иначе Дворецкий и его 
коллеги в «Параллелях» продол-
жают наводить мосты от русско-
язычного рока к року русскому, 
полному оригинальных мелодий 
и полноценных текстов.  

...В зале АРХИVа  было много 
молодой публики, среди которой 
замечались не только традици-
онные слушательницы романти-
ческого рока в шляпках и с рюк-
зачками, но и молодые мамы  с 
детьми, и офисного мужчины. По 
словам Дворецкого, ближайшие 
месяцы расписаны концертами 
от Санкт-Петербурга до Красно-
дара, в турах всегда аншлаги. 
Когда группа практикует крауд-
фандинг, то слушатели всегда на 
сто процентов обеспечивают ти-
ражи и на CD, и на виниле.

На концерте Сергей спел сов-
сем новую песню со словами «и 
твой позывной воспримет ка-
ждое робкое сердце» — и, похоже, 
немало сердец, робких и не 
очень, принимают и поддержи-
вают сегодня позывные молодо-
го российского рока. 

На концертах Сергей Дворецкий 
все силы вкладывает в голос 
и в гитару.

Кино Актер Тахар Рахим о фильме «Анархисты», беженцах 
и своей арабской внешности

С Бакуниным в голове
Александр Нечаев

В 
российском прокате — 
драма французского 
режиссера Эли Важе-
мана «Анархисты», 
участник конкурсной 

программы прошлогоднего Кан-
нского кинофестиваля. В фильме 
рассказывается о том, как пред-
ставители прогрессивной фран-
цузской молодежи, «дети Париж-
ской коммуны», в конце XIX века 
проникаются идеями Бакунина, 
берут в руки оружие и ради ле-
вых идеалов начинают совер-
шать одно преступление за дру-
гим — в том числе и взрывы с че-
ловеческими жертвами.

Главный герой фильма — моло-
дой полицейский Жан Альберти-
ни, которому поручено вне-
дриться в ячейку анархистов и 
выведать, какие акции и теракты 
они планируют. Но чем глубже 
Жан погружается в революцион-
ное подполье, тем больше прони-
кается его идеями. Тем сложнее 
ему сделать финальный выбор 
между долгом, честью и (куда же 
без этого во французской ко-
стюмной драме) любовью...

Исполнитель роли Жана актер 
Тахар Рахим, приехавший на мо-
сковскую премьеру «Анархи-
стов», поговорил с корреспон-
дентом «РГ» об идеалах и бедах 
нынешней Европы.

В вашем фильме светлые порывы 
идеалистов не проходят провер-
ку суровой реальностью. А вы 
сами — идеалист?
ТАХАР РАХИМ: Я реалист, но это не 
значит, что не готов вступить в 
конфликт с тем, что я считаю не-
правильным. А что касается мое-
го персонажа и людей, среди ко-
торых он оказался, то они не 
столько идеалисты, сколько уто-
писты. 

Есть сегодня какая-то идея, 
оправдывающая методы тех про-
тотипов конца XIX века, которые 
стали героями «Анархистов»?
ТАХАР РАХИМ: Прошло уже более ста 
лет, а идеи и проблемы те же. Ведь 
эти люди боролись за равенство 
полов, доступное образование, 
сексуальную свободу, возмож-
ность для всех выражать свои 
чувства публично. Ну и главная 
проблема — достижение социаль-
ного равенства — по-прежнему 
остается утопией. Ничего не из-
менилось.

Ну как же. Прав у людей и во 
Франции, и в России по сравне-
нию с XIX веком стало явно боль-
ше.
ТАХАР РАХИМ: Конечно, я немного 
утрирую, но не стоит думать, что 
в нынешней Европе с правами 

все так уж хорошо. Из названных 
мной проблем до конца не реше-
на ни одна. Выходцы из разных 
классов не имеют одинакового 
доступа к качественному образо-
ванию, например. Положение 
женщин во многих уголках мира 
до сих пор незавидно.

Опыт показывает, что эволюци-
онный путь чаще бывает продук-
тивнее революционного, кото-
рый далеко не всегда оборачива-
ется светлым будущим.
ТАХАР РАХИМ: Иногда революции 
становятся разновидностью 
эволюции. Но они случаются и в 
странах, где для них никаких 
естественных предпосылок. На-
пример, революции, которые 
происходили не так давно в 
Египте, Тунисе и других странах 
Магриба, — были именно таки-
ми. Вот и вышли одни потрясе-
ния...

«Анархистов» вполне можно на-
звать «фильмом идей», который 
концентрируется на самых 
острых социально-политиче-
ских проблемах конца XIX — на-
чала XX века. А какая, на ваш 
взгляд, главная проблема у Евро-
пы теперь?
ТАХАР РАХИМ: (Задумывается.) Даже 
не знаю, как выбрать что-то одно. 
Для меня все же самая важная 
проблема — это отсутствие равен-
ства. Люди по-прежнему возво-
дят между собой границы  по са-
мым разным причинам... Слиш-
ком абстрактный ответ на ваш 
вопрос, не так ли?

Давайте спрошу конкретней. 
Вот, например, проблема — рас-
тущее число беженцев из му-
сульманских стран. Вы сами 
имеете арабские корни. Есть же 
у вас какая-то точка зрения на 
эту ситуацию?
ТАХАР РАХИМ: Нужно понимать, что 
эмиграция из арабских стран в 
60—70-е годы прошлого века, ког-
да во Францию переехали мои ро-
дители, и нынешняя эмиграция — 
не имеют ничего общего. Тогда 
люди ехали в Европу, чтобы 
иметь возможность работать и 
зарабатывать. Сегодня они бегут 
от смерти. Так что мне трудно от-
ветить беспристрастно.

А ксенофобия, исламофобия 
Франции не грозит? Вы это на 
себе не ощутили?
ТАХАР РАХИМ: Я все-таки живу в цен-
тре Парижа, просто так на улице 
признаков этого не обнаружишь. 
Но я читаю социальные сети, там 
есть что угодно — в том числе и 
множество дебильных коммен-
тариев по поводу моей арабской 
внешности. Их, увы, все больше и 
больше.

Проблемы и страсти, которые волнуют героев фильма «Анархисты», по мнению Тахара Рахима (он в кадре), 
за прошедшие сто лет мало чем изменились принципиально.

Акцент

 Что касается моего персонажа 
и его окружения,  они не столько идеалисты, 
сколько утописты...

Акцент

  «Московская оперетта» 
давно пытается смахнуть 
пыль с салонного жанра

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ПУТЕШЕСТВИЕ 
ИЗ МОСКВЫ В ПЕТЕРБУРГ 
ДВАДЦАТЬ восьмого февраля в санкт-петербургском 
Александринском театре давали спектакль «Маскарад. 
Воспоминания будущего». Этой постановкой, увидев-
шей свет чуть больше года назад, завершались торжест-
ва, посвященные 70-летию Валерия Фокина. 

Для подтверждения внутренней сопричастности мо-
сковского режиссера петербургской культуре, его прео-
бражению в пространстве северной столицы, задуманной 
и во многом воплощенной как художественный шедевр, — 
этот спектакль был безупречным творческим посланием. 
И петербургской публике, и коллегам по петербургским 
сценам, и городу как таковому. За тринадцать лет работы 
в Александринском театре воздух исторического Петер-
бурга оказался для Валерия Фокина не удушающе разря-
женным, но животворящим. Он извлек токи необычайно 
художественной мощи из городской среды, из культуры 
классического императорского города — реального и фан-
томного одновременно. И мастерски доказал свое родство 

с великой культурой, 
подтачиваемой, тра-
ченой временем, но 
не убитой до конца. 

Он ставит не 
просто «Маскарад» 
М.Ю. Лермонтова, 
но некую театраль-
ную реинкарнацию 
легендарной поста-
новки Всеволода 
Мейерхольда 1917 
года, далекую от хре-
стоматийной науч-
ной реставрации бы-

лого шедевра. Она сопрягается с ним так же, как совре-
менное здание Александринского театра с его историче-
ским оригиналом. Прошлое великолепие восстановлено 
с музейной тщательностью, но техническая «начинка» 
полна всевозможных современных чудес, которые и не 
снились старым мастерам. Режиссер знает, что шутки, 
свойственные театру, должны быть подкреплены про-
чным сценическим мастерством, ремесленной выверен-
ностью, важной для любого искусства. Именно поэтому 
в своем спектакле Валерий Фокин, используя наиновей-
шие технологии, с виртуозной легкостью сочиняет из-
образительную симфонию из декораций Александра Го-
ловина, выбирая самые совершенные, действующие маг-
нетически властно. Их выверенные движения — сами по 
себе театр, который завораживает пластической игрой. 
Тем сложнее и тем интереснее современным актерам 
вступать в соревнование с художественной легендой, су-
ществующей в стенах этого театра. 

Об этом спектакле уже много и справедливо написа-
но. Уверен, что его через месяц с большим интересом по-
смотрят москвичи в рамках показов национальной теа-
тральной премии «Золотая маска». Они увидят спек-
такль, представляющий высокую петербургскую культу-
ру, спектакль, который вряд ли мог появиться в москов-
ской культурной среде. К сожалению, на сцене МХТ им. 
А.П. Чехова он отчасти потеряет в своем художественном 
совершенстве, ибо волшебный зал Александринского те-
атра создает своеобразную рифму всему, что происходит 
на подмостках. И, безусловно, только профессиональные 
зрители вспомнят о московском происхождении режис-
сера. Похоже, что и сам Валерий Фокин подчеркивает 
свою принадлежность именно Александринскому теа-
тру: в юбилейные дни, проходившие на Исторической и 
Новой сценах, речь шла только о его петербургских по-
становках, которые определили новый век творчества и 
самого режиссера, и его прославленной труппы. Где его 
поначалу приняли с известной осторожностью и даже 
высокомерной раздражительностью. 

В начале ХХI столетия, когда многие ленинградские и 
петербургские жители спешили переезжать в Москву, 
увлеченные вновь открывшимися возможностями, Вале-
рий Фокин отправился в Петербург, чтобы возглавить 
Академический театр имени А.С. Пушкина, первый рос-
сийский драматический театр, до февраля 1917 года гор-
до носивший звание 
Александринского 
императорского.  

Режиссер, укоре-
ненный в москов-
ской театральной 
жизни, природно 
связанный с вахтан-
говской школой, ко-
торая пригодилась 
ему и в таком искон-
но мхатовском теа-
тре как «Современ-
ник», и в Театре име-
ни М.Н. Ермоловой, 
который он возглавил в разгар перестройки, когда стра-
на заново обретала дар речи (его первой постановкой 
здесь был спектакль с примечательным для того времени 
названием «Говори!..»), коренным образом изменил 
свою жизнь, решив испытать себя в качественно новой 
культурной среде. 

Мне было ясно, почему Минкультуры РФ делает пред-
ложение Валерию Владимировичу возглавить санкт-пе-
тербургский Академический театр имени Пушкина. К кон-
цу ХХ столетия он вырос не просто в значительного режис-
сера, за спиной которого немало первоклассных спекта-
клей, где он демонстрировал владение всеми направления-
ми и стилями современного театра. Он оказался крупным 
театральным деятелем, организатором, строителем и в пе-
реносном, и в прямом смысле слова. В Москве в 90-е годы 
он создал Центр имени Мейерхольда, сумев создать откры-
тую экспериментальную площадку мирового уровня. 
Много лет проработав в профессиональном репертуарном 
театре, в «Современнике», а потом и в Театре имени Ермо-
ловой, куда его пригласили в качестве главного режиссера, 
он знал все тяготы текущего театрального производства. И 
выгораживал для себя пространство эксперимента. 

В Центре им. Вс. Мейерхольда он получил возмож-
ность размышлять над тайнами и таинствами театраль-
ного искусства и человеческого бытия. Но настал мо-
мент, когда ему в его творческом развитии потребова-
лось иное пространство. Накопленный им опыт требовал 
большой сцены. Тут и случилось искушение Александ-
ринским театром…

Мейерхольд, как известно, показал премьеру «Маска-
рада» 25 февраля 1917 года. И через год с небольшим, 
уже после Октябрьского переворота, переехал в Москву. 
Уверен, что в жизненной истории Валерия Фокина обой-
дется без революций.  

За 13 лет работы 
в Александринском 
театре воздух 
Петербурга оказался 
для Валерия Фокина 
животворящим 

Он знал все тяготы 
текущего театраль-
ного производства. 
И выгораживал 
для себя простран-
ство эксперимента

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

В оперетте солирует не фабула,  а сценография, музыка и звезды — здесь это все на высоте. 
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ТЕХНОЛОГИЯ Создан
оригинальный метод
повышения урожайности

Модельный 
сорняк

Аркадий Симонов

ВПЕРВЫЕ в мире предсказывать с высокой точностью, 
будут ли новые химические молекулы повышать урожай-
ность, убивать вредителей растений, бороться с сорняка-
ми, научилась группа ученых из МФТИ и МГУ под руковод-
ством Яна Иваненкова. Это позволит в разы сократить 
сроки создания новых веществ, повышающих эффектив-
ность сельскохозяйственных работ, снизит их стоимость. 

— Поиск новых химических соединений — одно из глав-
ных направлений в агрохимии, -— сказал корреспонденту 
«РГ» участвующий в проекте сотрудник МФТИ Николай 
Бушков. — Если применять один и тот же набор веществ, то 
растения к нему приспособятся, а эффективность приемов 
агрохимии быстро пойдет на спад. К тому же каждому 
классу растений надо подобрать свой оптимальный класс 
молекул. А значит, в портфеле аграриев должно быть как 
можно больше вариантов. Чтобы они имели самый широ-
кий выбор на все случаи жизни. 

Поэтому химики постоянно ищут все новые химиче-
ские вещества. И здесь начинаются проблемы. Чтобы най-
ти хотя бы одну новую эффективную молекулу, приходит-
ся создавать несколько тысяч разнообразных вариантов. 
А затем проверять их в экспериментах на растениях. Про-
цесс долгий и дорогой. Авторы исследования решили 
в разы сократить и время, и затраты, доверив поиск новых 
молекул компьютеру. Конечно, математические модели 
далеко не новинка. С их помощью уже создаются атомные 
реакторы, автомобили, одежда, лекарства и т.д. В сельском 
хозяйстве все оказалось гораздо сложней. Дело в том, что 
растения пока остаются для ученых «черным ящиком», 
они плохо понимают, как в них работают молекулы. Поэто-
му создающиеся в ряде ведущих стран компьютерные мо-
дели способны всего лишь оценить, может ли данная новая 
молекула вообще воздействовать на растение или нет. 
А как конкретно, остается неясным. «Наша модель дает бо-
лее развернутый ответ, — поясняет Бушков. — Мы можем 
сказать, будет ли новая молекула стимулировать или за-
медлять рост растения, подавляет ли она сорняки, борется 
ли с вредителями и т.д.». 

Почему компьютер способен провести такой анализ, 
если имеет дело с «черным ящиком»? Оказывается, маши-
ну все же можно научить искать ответы и в такой почти ту-
пиковой ситуации. Для этого ее «натаскивали» на 1800 
уже изученных вдоль и поперек веществах. Но просто сва-
ливать в мозг машины эту информацию — пустое дело. Это 
мертвый груз. Авторы проекта создали алгоритм, который 
позволил компьютеру сделать следующий шаг, понять ло-
гику работы молекул. По сути, заглянуть в «черный ящик». 

— Когда мы проверили отобранные машиной молекулы 
в экспериментах на растениях, оказалось, что около 
70 процентов предсказаний попали в «десятку», — говорит 
Николай Бушков. — Это означает, что для поиска одной эф-
фективной молекулы число претендентов можно сокра-
тить в три раза, с 1000 до 300. То есть сроки и стоимость 
снижаются в разы. 

Авторы проекта уже нашли 27 новых эффективных мо-
лекул, которые пополнят портфель аграриев. Сейчас уче-
ные совершенствуют свои модели, повышают точность 
прогноза, надеясь довести его до 80 процентов.

РАКУРС Робот возьмет 
на себя рутинные 
и опасные работы на МКС 

Аватар выйдет 
в космос 

Сергей Деменко 

РОССИЯ создает гуманоидного робота, опытный образец 
которого должен отправиться на борт Международной 
космической станции. После испытания и доработок эти 
машины смогут взвалить на свои плечи часть рутинных, 
а также особо опасных и вредных для людей работ, в том 
числе и при выходах в открытый космос. Сейчас речь не 
идет о полностью автономном роботе. У него имеется туло-
вище с двумя манипуляторами-руками, обладающими 
подвижностью и ловкостью, чтобы манипулировать раз-
личными объектами в режиме дистанционного управле-
ния (аватара). Оно осуществляется оператором, который 
одет в специальный костюм, позволяющий отследить все 
движения человека. Эти данные передаются в мозг робота, 
и машина в точности повторяет все движения человека.

Главное достоинство робота, что он вообще лишен так 
называемого «человеческого фактора». Он никогда не от-
влекается, никогда не болеет, не имеет эмоций и всегда сос-
редоточен на выполнении поставленной задачи. Примене-
ние подобных систем позволит проводить научные экспе-
рименты, контролировать и обслуживать научную и слу-
жебную аппаратуру и выполнять трудоемкие работы. Это 
актуально в том числе для освоения Луны и Марса, где ро-
бототехнические системы будут проводить развертыва-
ние станций, подготовку помещений и внешней инфра-
структуры, монтировать силовые установки и прочие кон-
струкции без непосредственного присутствия человека 
в опасных для жизни условиях. Кроме того, использование 
роботов позволит повысить эффективность космических 
полетов, снизить расходы на их эксплуатацию, повысить 
безопасность работы космонавтов.

Отметим, что подобные машины уже создаются в США 
и Китае. Например, американский почти 2,5-метровый ро-
бот Robonaut 2, оборудованный дополнительными мани-
пуляторами вместо нижних конечностей, работает на бор-
ту МКСс 2012 года. А более совершенная его версия отпра-
вится в космос в 2017 году, и этот робот «рискнет» в пер-
вый раз выйти в открытый космос. 

ИСТОРИЯ Как неандерталец подтачивал наше здоровье 

Толстяки с папиросой
Юрий Медведев 

К
ак известно, мы на 2—4 про-
цента неандертальцы. Обя-
заны этим нашим предкам, 

которые десятки тысяч лет на-
зад, придя в Европу из Африки, 
стали скрещиваться с местными 
аборигенами. Как же такое сме-
ш е н и е  п о в л и я л о  н а  h o m o 
sapiens? В этом науке еще пред-
стоит разбираться. Но вот что 
касается вклада неандертальцев 
в наше здоровье, то здесь карти-
на постепенно проясняется бла-
годаря масштабному исследова-
нию американских генетиков. 

Например, неандертальцы 
в нашем геноме усилили иммун-
ную защиту от различных бак-
терий и паразитов, а также си-
стему, которая «ведает» усвое-
нием пищи. Но если иммунитет 
очевидно оказался для нас поле-
зен, то со вторым фактором 
сложней. Эффективное усвое-
ние пищи, несомненно, играло 
на руку древнему человеку, ведь 
ему постоянно угрожал голод, 
но в цивилизованном обществе 
ген интенсивного усвоения гро-
зит ожирением. 

Кроме того, ученые выявили 
влияние генов неандертальцев 
на риск атеросклероза, инфар-
кта миокарда, а также депрес-
сию. Кстати, генетики подчер-
кивают, что это вовсе не означа-

ет, будто бы эти древние люди 
мучились от тяжелой депрес-
сии, а мы унаследовали от них 
данный недуг. Скорей всего эти 
гены в древности были полезны, 
так как помогали переселяю-
щимся из тропиков в Европу 
кроманьонцам приспосабли-
ваться к смене дня и ночи. Но 
с развитием цивилизации это 
наследство неандертальцев ока-
залось для человека вредным. 

Ученые обнаружили еще не-
сколько неандертальских генов, 
влияющих на наше здоровье. 
Это, в частности, участок ДНК, 
участвующий в повышенной 
свертываемости крови. Очевид-
но, что в древности эти гены 
приносили пользу, способствуя 
быстрой остановке кровотече-
ния при получении ран. Однако 
для нас это вредно, так как при-
водит к образованию тромбов. 
Еще один неандертальский ген 
повышает риск никотиновой за-
висимости. Пока ученые не мо-
гут сказать, какую роль он играл 
в жизни этого древнего челове-
ка, хотя версии выдвигаются са-
мые разные, но нет убедитель-
ных. 

Ученые особо подчеркивают, 
что все эти гены хотя и влияют 
на наше здоровье, не являются 
решающими. Ведь неандерталь-
ские примеси в нашем геноме 
невелики. 

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые ДВО РАН
создали уникальный шоколад

Со вкусом моря

Ольга Журман, Владивосток 

УЧ Е Н Ы Е  Тихоокеанского ин-
ститута биоорганической химии 
( ТИБОХ) ДВО РАН добавили в ре-
цептуру шоколада экстракт мор-
ских звезд, морских ежей и лимон-
ника. Полезные свойства лакомст-
ва способны продлевать жизнь, 
считают специалисты.

— Из пигмента панциря мор-
ских ежей мы уже давно научи-
лись производить гистохром — 
фармакологический препарат для 
кардиохирургии, а в шоколад идут 
его отходы, — говорит заместитель 
директора ТИБОХ, кандидат био-
логических наук Михаил Кусей-
кин. — Нашли применение и мор-
ским звездам, которые как вреди-
тели пожирают гребешок и другие 
продукты марикультуры на на-
шей опытной станции. Получив-
шейся шоколад чрезвычайно по-
лезен при гипоксии, которую ис-
пытывают, например, люди, живу-
щие за полярным кругом. Он поле-
зен тем, кто часто поднимается 
в горы, а даже офисным работни-
кам, у которых наблюдается ки-
слородное голодание, поскольку 
они постоянно находятся в закры-
тых помещениях. 

Идею ученые подсмотрели на 
научной конференции, прошед-
шей в Лондоне в 2015 году. Там был 
представлен шоколад, который со-
держал астаксантин, антиокси-

дантное и регуляторное действие 
которого в организме человека за-
медляет процессы старения, в том 
числе и в клетках кожи. Но он был 
получен из растений. В ТИБОХе 
имеется богатый научный матери-
ал по извлечению каротиноидов — 
природных органических пигмен-
тов, синтезируемых бактериями, 
грибами, водорослями и другими 
морскими организмами, в орга-
низме человека выполняющих 
функции антиоксидантов. Эти-то 
исследования и пошли в дело. 

— Получив от ученых экстракт 
«морских витаминов» в виде 
спиртового раствора, наши специ-
алисты довели его до состояния 
субстанции, которую уже можно 
было ввести в шоколад. Кстати, до-
бавили в нее масло лимонника — 
дальневосточного дикороса, адап-
тогена, способствующего улучше-
нию иммунного статуса человека. 
Шоколад выбран потому, что 
в процессе производства добав-
ленная субстанция уже не повер-
гается термической обработке, — 
говорит замдиректора Инноваци-
онного технологического центра 
ДВФУ Оксана Сон. Употребление 
нового шоколада способно замед-
лять старение и оказывать корри-
гирующее действие на метабо-
лизм. А его главный полезный эле-
мент — астаксантин — еще и влияет 
на кожу человека, разглаживает 
морщины.

Сенсация Ученые впервые проведут эксперимент по борьбе с астероидами

Перехват на орбите
Юрий Медведев 

Н
а какой из многих 
вариантов борьбы 
с астероидами се-
годня сделала став-
ку наука? Об этом 

корреспондент «РГ» беседует 
с директором Института астро-
номии РАН, членом-корреспон-
дентом РАН Борисом Шусто-
вым. Он участвовал в совеща-
нии научно-технического под-
комитета Комитета по исполь-
зованию космического про-
странства в мирных целях ООН, 
которое в конце февраля прохо-
дило в Вене.

Какие способы борьбы с незва-
ными гостями рассматривались 
на этом совете ученых?
БОРИС ШУСТОВ: Прежде всего хочу 
напомнить о задаче, которую 
надо решить. Требуется так из-
менить орбиту опасного для 
Земли небесного тела, чтобы 
оно в дальнейшем землянам не 
угрожало. На совещании в Вене 
в центре внимания были два ва-
рианта изменения орбиты опа-
сного астероида: кинетический 
и гравитационный. В первом 
случае на астероид сбрасывает-
ся тяжелая болванка, которая 
должна сбить нежелательного 
визитера с его орбиты. Во вто-
ром изменить орбиту астероида 
должен тягач, который воздей-
ствует на небесное тело своей 
массой и уводит с опасной тра-
ектории.

А как же самый популярный 
в СМИ вариант — взрыв астерои-
да с помощью ядерного заряда? 
Он многими считается наиболее 
радикальным и эффективным. 
БОРИС ШУСТОВ: С технической точ-
ки зрения у него есть явные 
плюсы — относительная просто-
та и высокая эффективность. Но 
главная проблема этого способа 
не техническая, а политическая. 
Ведь выведение ядерного ору-
жия в космос запрещено между-
народными соглашениями. Поэ-
тому ядерный вариант сегодня 
не входит в число приоритетов 
для конкретного применения 
против астероидов. Он пока на 
стадии изучения и в Вене пра-
ктически не рассматривался.

Сумели эксперты выбрать опти-
мальный на сегодня способ 
борьбы с астероидами? 
БОРИС ШУСТОВ: Пока специалисты 
отдали предпочтение кинетиче-
скому варианту — удару по асте-
роиду. Важно подчеркнуть, что 
это уже не исследовательские ра-
боты, а будет реализован вполне 
к о н к р е т н ы й  п р о е к т  A I DA . 
В 2019 году аппарат отправится 
к астероиду Дидим, которого до-
стигнет через три года. Они встре-
тятся, когда это небесное тело 
приблизится к Земле на ближай-
шее расстояние — 11 миллионов 
километров. Почему для экспери-
мента выбран именно Дидим? 
Дело в том, что он двойной: во-
круг большого астероида диаме-
тром около 800 метров на рассто-
янии 1,1 километра вращается 
«спутник» диаметром 150 ме-
тров. В этого «малыша» и должен 
врезаться специальный зонд.

Двойная  «конструкция» 
астероида — это своего рода по-
дарок для изучения воздействий 
на астероиды. Ведь астероиды 
имеют большую массу и удары 
по ним даже сравнительно тяже-
лых зондов что слону дробинка. 
Изменение орбиты сегодня пра-
ктически невозможно отсле-
дить. Так вот двойной астероид 
дает такой шанс. Ведь легкий 
спутник вращается вокруг боль-
шого астероида с удивительно 
стабильной периодичностью. 
Этот период можно измерить 
с очень высокой точностью. От 
удара период чуть меняется, но 
современные средства наблюде-
ния способны это зафиксиро-
вать. А значит, ученые смогут 
точно оценить, насколько от-
клонилась орбита небесного 
тела.

Насколько сложно на расстоя-
нии в миллионы километров по-
пасть в 100-метровое тело?
Б О Р И С  Ш У СТО В : Надо попасть не 
просто в маленькое тело, а сна-
чала определить его центр масс. 
Ведь астероид — это, как прави-
ло, не шар, а тело неправильной, 

подчас причудливой формы. 
При неверном ударе, не по цен-
тру тела, оно может начать силь-
ней вращаться или, наоборот, 
вращение погасится. В любом 
случае энергия уйдет не на из-
менение орбиты, а израсходует-
ся впустую. Ученым надо все 
очень точно рассчитать и юве-
лирно «попасть в яблочко», по 
направлению на центр масс. 
Словом, здесь масса тонкостей.

Чтобы, как говорится, на ме-
сте событий увидеть эффект, 
к Дидиму отправится два не-
больших космических аппарата. 
Ударник весом 300 килограм-
мов, обладающий системой са-
монаведения, врежется в спут-
ник на скорости около 6,5 кило-
метра в секунду, а второй аппа-
рат (зонд AIM) будет вести на-
блюдение. Ученые подчеркива-
ют, что целью проекта не явля-
ется окончательная отработка 
кинетического метода «пере-
хвата» опасных астероидов. Это 
только первый шаг к такой тех-
нологии.

Получается, что это совмест-
ный проект Европейского кос-

мического агентства с участием 
НАСА, а Россия в нем не участ-
вует. Недавно было сообщение 
Роскосмоса, что его предприя-
тия выполнили для Европы про-
ект по ядерному воздействию на 
астероиды. Как к нему отне-
слись? 
БОРИС ШУСТОВ: Речь идет об участии 
в   е в р о п е й с к о м  п р о е к т е 
NEOShield. Отчет нашими спе-
циалистами был представлен, 
но для дальнейшей проработки 
их не пригласили. Надо так по-
нимать, что результаты евро-
пейских экспертов не удовлет-
ворили. К сожалению, сегодня 
представители Роскосмоса, 
а это головная в стране органи-
зация по данной проблеме, в ме-
ждународной кооперации по 
разработке методов борьбы 
с астероидами не участвуют. 

Миссия «Аида» способна воз-
действовать на небольшой асте-
роид. Но что делать с такими, 
как, например, 350-метровый 
Апофиз, угрожающий Земле 
в 2029 году? Ряд специалистов 
уверены: в случае катастрофи-
ческой опасности все равно 
придется бросать на астероид 
атомную бомбу. А значит, надо 
уже сейчас готовиться к такому 
вторжению…
БОРИС ШУСТОВ: Давайте уточним. 
С абсолютной уверенностью 
можно говорить, что в 2029 году 
Апофиз Земле ну никак не угро-
жает. Что касается 2036 года 
и вообще обозримого будущего, 
то вероятность с ним столкнове-
ния ничтожна. Но вы правы — 
крупные астероиды отклонить 

с помощью удара практически 
невозможно. А против совсем 
крупных (более 1 км) и бомбы 
бессильны. Но вероятность 
столкновения с такими гиганта-
ми настолько мизерна, что бес-

покоиться по этому поводу про-
сто зря отравлять себе жизнь. 
У землян есть немало вполне ре-
альных куда более серьезных 
проблем, чтобы ими  сегодня за-
ниматься.

Акцент

 Ядерный заряд сегодня
не входит в число приоритетов 
для борьбы с опасными
астероидами

Мы получили от неандертальца набор генов, в том числе и интенсивного 
усвоения пищи, что в нынешних условиях грозит ожирением.

Главное достоинство робота, что он вообще лишен так назы-
ваемого «человеческого фактора». 
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СПРАВКА «РГ»
Сегодня уже выявлены практически все потенциально опасные астеро-
иды размером более одного километра. Таких около сотни, их орбиты 
рассчитаны, и в обозримом будущем они для землян опасности не пред-
ставляют. Куда хуже ситуация с астероидами среднего размера, от 
150 метров до километра. Их, по разным оценкам, более 20 тысяч, 
а выявлено менее 15 процентов, остальные остаются инкогнито. И сов-
сем беда с более мелкими, такими, как, например, тунгусское небесное 
тело размером 50 метров. Мы знаем всего об одном проценте тел раз-
мером от 50 метров. Об остальных 99 процентах известно лишь, что 
они где-то летают и могут время от времени сближаться с Землей. 
Что же касается таких тел, как челябинский метеорит, то их вообще 
не менее миллиона, поэтому вероятность падения на Землю намного 
выше, чем более крупных тел.
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В начале марта к Земле должен подлететь астероид 2013 TX68, его диаметр око-

ло 30 метров. Насколько близко он пройдет от нашей планеты, ученые НAСA 

пока говорят лишь приблизительно, но успокаивают: минимальное расстояние 

до этого небесного тела составит не менее 17 тысяч километров. Так что земля-

нам опасаться не стоит. 

Такая неопределенность прогноза связана с тем, что астероид обнаружен срав-

нительно недавно, в октябре 2013 года, а также с невозможностью длительное 

время наблюдать за его движением. Как отмечают специалисты, этот астероид 

похож на челябинский, который сгорел в небе 15 февраля 2013 года. Он имел ди-

аметр около 20 метров. Если 2013 TX68 во время одного из приближений к Зем-

ле сгорит в ее атмосфере, это приведет к высвобождению энергии в два раза 

большей, чем при распаде челябинского метеорита. Тогда общая площадь пора-

жения ударной волной составила 6,5 тысячи квадратных километров. До повер-

хности Земли долетели более полусотни крупных фрагментов метеорита, са-

мый большой весом 654 кг. 

По подсчетам астрономов, астероид 2013 TX68 снова подойдет к Земле 28 сен-

тября 2017 года, и тогда вероятность его падения на планету повысится до 

0,000000004 процента (1 шанс из 250 миллионов).
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ТЕНДЕНЦИИ Инвесторы 
ждут от БРИКС 
технологического 
прорыва

Пятый элемент

Александра Воздвиженская

ИНВЕСТОРЫ пересматривают свои приоритеты. По 
данным Copley Fund Research, который изучает инвести-
ционные фонды, вкладывающие в развивающиеся эко-
номики, на группу стран БРИКС (Бразилия, Россия, Ки-
тай, Индия и ЮАР) приходится около 40 процентов ми-
ровых инвестиций, в то время как ТИККС — Тайвань, Ин-
дия, Китай, Южная Корея и ЮАР — получили долю 54 
процента.

Крупнейшие фонды типа JPMorgan, Nordea и Swedbank 
держат 35 процентов капитала в тайваньских и южноко-
рейских проектах, и сегодня инвесторов больше всего ин-
тересует не то, как сильно экономика может разогнаться 
за счет экспорта сырья, а как быстро растут технологиче-
ские отрасли, или, грубо говоря, что еще можно «выжать» 
из ресурсов усилиями знаний.

Но дело не только в этих двух странах: постепенно ме-
няется характер развивающихся рынков, и, возможно, от 
термина БРИКС вовсе стоит отказаться, категоричен 
основатель Copley Стивен Холден. Однако такая позиция 
пока не находит под-
держки в рядах рос-
сийских экспертов. 
Ведь что такое 
БРИКС? Это скорее 
не союз, а повестка 
дня, которую для 
себя избрали в 2006 
году пять государств, 
которые, по прогно-
зам экономистов, к 
2050 году займут до-
минирующее поло-
жение в мировой 
экономике. Когда эти 
страны начали на-
полнять повестку 
дня постоянным со-
держанием, то у G7 
(США, Великобритания, Япония, Италия, Германия, 
Франция и Канада, а также Россия, участие которой прио-
становлено) стало доминировать чувство дискомфорта, 
считает Александр Савченко, директор Центра ситуаци-
онного мониторинга и региональных исследований РАН-
ХиГС. «В этом плане прогнозы зарубежных аналитиков 
соответствуют общей тональности комментариев Запада 
по поводу БРИКС», — говорит он.

По мнению директора-распорядителя Международ-
ного валютного фонда (МВФ) Кристин Лагард, цены на 
нефть и металлы могут сохраниться на низком уровне на 
длительный срок, и, как следствие, развивающиеся эко-
номики не смогут избежать «новой реальности». «Темпы 
роста снизились, а циклические и структурные силы по-
ломали традиционную парадигму роста. По нашим про-
гнозам, развивающиеся экономики могут достичь уров-
ней развитых стран темпами на две трети меньшими, 
чем мы предсказывали всего десять лет назад», — предо-
стерегала ранее Кристин Лагард.

Как оказалось, к «новой реальности» Россия, вопреки 
предсказаниям западных журналистов и экономистов, 
вполне готова. Российские продукты в области высоких 
технологий известны во всем мире, и какова бы ни была 
аббревиатура новой экономической группы, разработ-
ки российских специалистов технического профиля — 
особенно физиков, математиков и софтверных инжене-
ров — по-прежнему будут представлять стратегический 
интерес для международных инвесторов и крупных тех-
нологических компаний, полагает Ольга Маслихова, 
управляющий партнер Phystech Ventures.

Есть несколько 
факторов, которые 
определяют этот ин-
терес и позволяют 
говорить о глобаль-
ных перспективах и 
конкурентоспособ-
ности технологий, 
создаваемых в Рос-
сии. Во-первых, это 
высокий уровень 
технического фунда-
ментального образо-
вания. Во-вторых, 
умение российских 
инженеров создавать 
сложнокопируемые 

технологии и продукты. В-третьих, это менталитет и куль-
турологический бэкграунд разработчиков, которые, с од-
ной стороны, гораздо более понятны американским и ев-
ропейским компаниям, чем азиатские, а с другой — стано-
вятся конкурентным преимуществом на рынках Азии, в 
значительной степени помогая развивать партнерство с 
предприятиями этого региона.

«Сегодня примеров компаний, технологии которых 
разрабатывают российские команды, много не только в 
Европе и США, но и в Индонезии, Сингапуре, Вьетнаме, — 
рассказывает Ольга Маслихова. — Среди наиболее пер-
спективных технологических отраслей — индустриаль-
ный Интернет вещей и инфраструктура, подключенные 
платформы, кибербезопасность, технологии в области 
газо- и нефтедобычи, новых материалов, искусственный 
интеллект, индустриальная робототехника, системы 
управления и автоматизации. Российские разработки в 
этих областях уже сейчас в значительной степени во-
стребованы в мире, в том числе на рынках Европы, Азии 
и США».

Но и у нынешнего объединения крупных развиваю-
щихся экономик тоже есть козырь. БРИКС обладает ор-
ганично дополняющим друг друга ресурсным потенциа-
лом, это, если угодно, некая самодостаточная вселенная. 
Бразилия — сельскохозяйственный сектор, Россия — ми-
неральные ресурсы, Китай — мощная производственная 
база, Индия — страна дешевых интеллектуальных ресур-
сов, а ЮАР — природных. Появление «антагониста» в 
лице ТИККС — не помеха, а катализатор развития.

Руководитель департамента по работе с инвестициями 
на развивающихся рынках в Baillie Gifford Ричард Снел-
лер в свою очередь замечает, что в странах типа России, 
Бразилии и Индии молодые потребители адаптируются к 
технологическим новшествам намного быстрее, чем в 
США. Необходимо начать вкладывать в потребителя. В 
том числе стоит сделать упор на электронную торговлю и 
рынок интернет-покупок. 

Исследование Почему мальчиков в России рождается больше, а мужчины в дефиците

Слабости сильного пола
Марина Гусенко

В 
России — острый дефи-
цит мужчин.  Их на 
10 миллионов меньше, 
чем женщин. И  чем 
старше женщины, чем 

меньше мужчин приходится на их 
долю. Таковы неутешительные 
данные Росстата. Сегодня в Рос-
сии проживают 67,7 миллиона 
мужчин и 78,5 миллиона женщин. 
И на одну тысячу мужчин прихо-
дится 1158 женщин.

34 года — роковой возраст
И что интересно — рождается 

в России больше мальчиков, чем 
девочек. В возрасте до четырех лет 
на одну тысячу мальчиков прихо-
дится 947 девочек. По словам глав-
ного научного сотрудника Инсти-
тута социально-политических ис-
следований РАН Леонида Рыба-
ковского, это обычная история — 
мальчиков всегда во всех странах 
рождается больше: «Если посмо-
треть статистику зачатий, то ока-
жется, что на сто девочек зачина-
ется до 125 мальчиков. Но мальчи-
ки чаще становятся жертвами вы-
кидышей. А те, что рождаются, 
больше подвержены болезням, а в 
более взрослом возрасте — вред-
ным привычкам и влиянию дру-
гих опасных факторов». 

В возрасте 5—9 лет девочек ста-
новится 953 на тысячу мальчиков 
и до 19 лет соотношение не меня-
ется. А вот дальше число мальчи-
ков начинает стремительно сни-
жаться. Возраст 30—34 года можно 
назвать экватором — количество 
мужчин и женщин в нашей стране 
выравнивается. 

А дальше соотношение идет не 
в пользу барышень. К 65 годам их 
становится вдвое больше, чем 
мужчин (2110 на тысячу мужчин), 
а к 80 годам — втрое больше — 3164. 

Норильск — территория 
мужчин

Больше всего одиноких жен-
щин живет в крупных городах. На-
пример, в Нижнем Новгороде 
представительниц прекрасного 
пола на 27 процентов больше, чем 
сильного (1273 женщины на тыся-
чу мужчин), Почти такая же ситу-
ация в Перми (1263 женщины на 
тысячу мужчин),  в   Самаре 
(1244 на тысячу). В Санкт-Петер-
бурге и Москве ситуация немно-
гим лучше (1204 и 1167 на тысячу 
соответственно).

Если смотреть в разрезе феде-
ральных округов, то самая гармо-

ничная ситуация складывается на 
Дальнем Востоке — на 1000 муж-
чин приходится 1081 женщина. 
Хуже всего с мужиками в Цен-
тральном федеральном округе — 
1180 представительниц прекра-
сного пола на тысячу представите-
лей сильного. 

Впрочем, есть в России завет-
ные места, где мужчин живет 
больше, чем женщин и куда, види-
мо, стоит ехать за женихами. Это 
Чукотский и Ямало-Ненецкий ав-
тономные округа (на 1000 муж-
чин приходилось 961 и 995 жен-
щин соответственно). Можно на-
звать и конкретные города, где 
мужчинам явно не хватает жен-
ской ласки. Это Норильск (Кра-
сноярский край) и Новый Уренгой 
(ЯНАО), где на тысячу мужчин 
приходилось 987 и 922 женщины 
соответственно. 

Не пейте залпом, мужики!
Такое неблагоприятное соот-

ношение сложилось из-за сохра-
няющегося высокого уровня пре-
ждевременной смертности муж-
чин, отмечают в Росстате. 

Это подтверждает и директор 
Института демографии НИУ 
«Высшая школа экономики», про-
фессор Анатолий Вишневский. 
Одна из бед России, говорит он, 

очень высокая смертность от 
внешних причин: убийств, самоу-
бийств, дорожно-транспортных 
происшествий, утоплений, отрав-
лений, в том числе алкоголем. 

Эксперт приводит пример: 
в 15 западноевропейских странах 
(члены Евросоюза до его расшире-
ния в 2014 году) в 1970 году от 
этой группы причин умирало 
97 на каждые 100 тысяч мужчин. 
К 2011 году коэффициент сокра-
тился до 44 на 100 тысяч — больше 
чем вдвое. В России соответствую-
щие показатели: в 1970 году — 239, 
в 2011-м — 217 на 100 тысяч. Со-
кращение 10 процентов.

И здесь несколько причин. 
«Одна из них — особая структура 
потребления алкоголя — у нас 
очень высока доля крепких напит-
ков, которые к тому же часто по-

требляют залповыми дозами. Вы 
можете за вечер выпить бутылку 
вина, и ничего с вами не станет. 
А если вы сразу «хлопнули» ста-
кан водки, а то и больше, то у вас 
сердечная мышца может не вы-
держать», — говорит Анатолий 
Вишневский. Когда-то в Финлян-
дии был такой же тип потребления 
алкоголя, как у нас. 

Но они с проблемой справи-
лись. И в Польше — тоже. Там 
структура потребления поменя-
лась. С водки перешли на пиво. 
А от пива так не умирают. Нельзя 
сказать, что вся Европа трезвая. 
Во Франции есть проблема алко-
голизма. Но и смертность там одна 
из самых низких в Европе. 

В кулаках жизни нет
Еще один российский фактор, 

исторически сложившийся — не-
высокая цена жизни — ни своей, ни 
чужой. «Мы чуть что — сразу начи-
наем демонстрировать свои му-
скулы», — говорит Вишневский. 

Традиционно мужчины выпол-
няют самую тяжелую и опасную 
работу, которая забирает их здо-
ровье и жизни, это еще одна при-
чина высокой смертности моло-
дых мужчин в России и большой 
разницы в продолжительности 
жизни мужчин и женщин (66 и 76 
лет соответственно), добавляет 
Леонид Рыбаковский. 

Тупиковая ветвь
Дефицит мужчин влияет на 

разные сферы жизни. На семей-
ные отношения, на рынок труда. 

Когда молодых женщин гора-
здо больше, чем мужчин, это влия-
ет в первую очередь на «брачный 
рынок» и семейные отношения, 
поясняет доцент департамента со-
циологии НИУ «Высшая школа 
экономики» Елена Мезенцева. «У 
мужчин сейчас нет мотивации 
связывать себя брачными узами. 

Многие из них стремятся жить 
в незарегистрированных браках, 
чтобы сохранять свободу, — поя-
сняет эксперт. — Они знают — если 
что-то не так, всегда можно уйти. 
И не остаться после этого одино-
ким». И добавляет: у мужчин сей-
час богаче выбор при поиске вто-
рой половинки, ведь одиноких 
женщин в России гораздо больше. 

На рынке труда недостаток 
мужчин выливается в то, что жен-
щины постепенно начинают зани-
мать традиционные мужские 
ниши. С одной стороны, в нашей 
стране сильно развита «марки-
ровка» — эта работа только жен-
ская, а эта — чисто мужская. «Она — 
в головах. Поэтому преодоление 
барьеров идет довольно медленно. 
Но в последние годы процесс уско-
рился», — считает Мезенцева. 

Например, женщины стали 
чаще попадать на руководящие 
должности. Правда, тут положи-
тельный пример нам показали за-
падные компании, в которых уста-
новлены правила «недискримина-
ции». «В представительствах зару-
бежных компаний, открытых 
в России, на руководящих должно-
стях первого и второго уровня, 
среди топ-менеджмента вы увиди-
те много женщин. В совместных 
российско-западных — меньше. 
В чисто российских — минимум. 
Но процесс идет», — говорит она. 

Кроме того, женщины стали 
«просачиваться» в такие традици-
онно мужские сферы, как армия 
и прочие силовые структуры. 
И если раньше они там работали 
преимущественно на «женской 
работе» — поварами, уборщица-
ми, то сейчас стали служить почти 
наравне с мужчинами и занимать  
должности, ранее доступные толь-
ко сильной половине. 

Некоторое время назад нача-
лась тенденция, когда женщины 

стали занимать места мужчин и на 
тяжелой физической работе. 

Вся надежда на мигрантов?
Сейчас тенденция «женщины 

мужских профессий» почти пере-
ломлена — с таких мест их выдав-
ливают мигранты. Именно они 
в настоящий момент восполняют 
недостаток российских мужчин. 
И на работе. И в семьях, кстати, 
тоже. 

«Давно ли вы видели женщин-
асфальтоукладчиц? Мужская ра-
бота, которую одно время при-
шлось брать на себя женщинам. 
Теперь она отдана на откуп приез-
жим мужчинам», — приводит при-
мер Мезенцева. И ссылается на 
статистику — до кризиса в Россию 
приезжало в год более 12 миллио-
нов иностранцев, большинство из 
которых работали тут. «По сути, 
они компенсировали дефицит 
мужчин», — сказала она. Тем более 
что не секрет — большинство тру-
довых мигрантов — молодые муж-
чины. И многие из них заводят тут 
вторые семьи. «Как правило, при-
езжают парни уже  женатые, с ре-
бенком. Но тут они начинают 
жить семейной жизнью с россиян-
ками, и в этих, пусть незареги-
стрированных, семьях тоже рож-
даются дети», — рассказывает Еле-
на Мезенцева. Одни после этого 
разводятся с первой женой, дру-
гие живут на две семьи. 

Правда, в последнее время сре-
ди мигрантов растет число жен-
щин. Зная о такой тенденции, они 
стремятся приехать на заработки 
вместе с мужем, чтобы не поте-
рять его.

Технологии, разра-
батываемые россий-
скими командами, 
пользуются спросом 
в Индонезии, 
Вьетнаме 
и Сингапуре, а также 
в Европе и США

На стороне России — 
высокий уровень 
технического обра-
зования и умение 
инженеров созда-
вать сложнокопиру-
емые технологии 

ПЛАН СПАСЕНИЯ ОТ ЛЕОНИДА РЫБАКОВСКОГО

Главный научный сотрудник Института социально-политических исследований 

РАН предлагает свой рецепт спасения мужчин.

Повышение качества систем охраны труда.

Решение «алкогольной» проблемы, в частности, более жесткий контроль за ка-

чеством алкоголя и переориентация населения на более легкие напитки.

Развитие массового спорта. 

Банально? Но реализация этих простых, на первый взгляд, советов позволит су-

щественно продлить жизнь представителям сильной половины человечества, 

соглашаются с Рыбаковским другие эксперты. И это надо делать не только из гу-

манистических соображений. Как видим, слабость сильного пола зашла слиш-

ком далеко. 

Акцент

 К 30—34 годам число мужчин 
и женщин выравнивается.
А дальше счет идет 
не в пользу барышень

Образ мужчины «с коляской напе-
ревес» среди современных мачо 
непопулярен. Но есть исключения.
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РЫНОК ТРУДА  В России остается высокая потребность в опытных инженерах, 
микробиологах, программистах и риск-менеджерах

В штат идут одни старики
Елена Данилова, 
тренер-консультант 

по деловым навыкам

Юлия Сахарова,
эксперт-аналитик рынка труда

Р
оссия лидирует, «произво-
дя» в год более 4,5 миллиона 
дипломированных специа-

листов в области машинострое-
ния, производства и строитель-
ства. Таковы данные исследова-
ния, проведенного Всемирным 
экономическим форумом. На 
втором месте — США.

Но даже такие хорошие циф-
ры по выпускникам не дают воз-
можность обеспечить в России 
все потребности коммерческих 
и госструктур в найме техниче-
ских специалистов и инженеров. 
Так что безработица им не гро-
зит, если помимо диплома у них 
есть и профессиональный опыт. 
Как и специалистам ИT-сферы. 
Благодаря запуску программы 
импортозамещения програм-
много обеспечения отрасль ИT 

продолжит активно развиваться. 
Плюс online-коммерция, кото-
рая специализируется на всем, 
начиная от продажи товаров и 
заканчивая образованием. Это 
направление переживает сегод-
ня сильнейший бум.

В банковской сфере хоть и не-
простой период, но не иссякнет 
спрос на риск-менеджеров, со-
трудников collection (сбор прос-
роченной задолженности) , 
compliance (соответствие зако-
нодательству) и тех же ИТ-специ-
алистов. Банки испытывают 

двойное давление: со стороны 
рынка и ЦБ, поэтому без лучших 
профессионалов не обойтись.

 В здравоохранении заинтере-
сованы в фармацевтах, микроби-
ологах, химиках, биотехнологах 
и профессионалах в области на-
нотехнологий. Сохраняется де-
фицит младшего медперсонала, 
как, впрочем, и врачей, в основ-
ном для коммерческих клиник. 

Достаточно уверенно могут 
чувствовать себя работники ком-
паний, которые относятся к про-
изводству и продаже товаров 

первой необходимости, продук-
тов питания и лекарств. Как пра-
вило, снижение спроса для этих 
индустрий не заходит слишком 
далеко. Устойчиво стоят на ногах 
и предприятия, имеющие господ-
держку или доступ к  госзакуп-
кам. Это в первую очередь каса-
ется компаний, занятых в ВПК и 
на строительстве дорог.

В выигрыше от кризиса, как 
это ни парадоксально, пребыва-

ет весь образовательный биз-
нес, который работает на двух 
ключевых направлениях. В сфе-
ре дополнительного образова-
ния — на возможности получить 
новую специальность, расши-
рить зону компетентности. И в 
сфере корпоративного обуче-
ния — на перспективе воспита-
ния внутри компании эффек-
тивных линейных сотрудников 
и руководителей.

Акцент

 Уровень занятости 
среди людей пенсионного 
возраста достиг 
почти 30 процентов 

ОДНОГО ДИПЛОМА МАЛО

Все сложнее будет найти хорошую работу молодым специалистам — вы-

пускникам вузов без опыта работы. 

Им и раньше было трудно устроиться на службу из-за того, что работода-

тель хочет получить уже компетентного сотрудника, которого не надо учить 

или переучивать. 

А сейчас на пятки молодежи наступают пенсионеры. Уровень занятости 

среди пожилых растет, сейчас он достиг почти 30 процентов. 

Спрос на хорошие должности среди пенсионеров настолько велик, что они 

готовы выполнять даже работу, предназначенную для молодых людей. 

В минтруде отмечают, что среди самых популярных программ по повыше-

нию квалификации и профподготовки людей зрелого возраста значатся 

компьютерная грамотность, изучение ИТ-технологий, иностранные языки, 

бухучет и аудит.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

61,7
 процента

на столько вырос в этом году 
объем кредитов, выданных селя-
нам на полевые работы. 

46
 килограммов

контрабандной женской космети-
ки задержали таможенники, не дав 
ей попасть на наши прилавки.

200
 долларов

за баррель прогнозирует глава  
Эквадора Рафаэль Корреа в бли-
жайшие 5 лет.

258
 тысяч россиян

перешли на неполную занятость. 

Публикацию комментирует 
Мария Аронова
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СПРОС За одинаковые товары 
женщины платят больше, 
чем мужчины

Только для неё

Ангелина Жукова

ПРОДУКТЫ и товары для жен-
щин в среднем на 10 процентов 
дороже аналогичных товаров для 
мужчин. К такому выводу при-
шел Совет потребителей Нью-
Йорка, изучив 800 одинаковых 
продуктов для мужчин и женщин, 
американцы выяснили, что жен-
щины сильно переплачивают.

По мнению опрошенных «РГ» 
экспертов, в России схожая ситу-
ация, производители и продавцы 
вынуждены считаться с мировы-
ми ценами из-за большой доли 
импорта. Товары для россиянок в 
среднем выше на 7 процентов. И в 
этом сейчас еще раз убедятся 
мужчины, выбирающие подарки 
своим дамам к 8 Марта.

На Западе активисты уже по-
пулярного движения против це-
новой дискриминации женщин 
добиваются принятия отдель-
ных законов, запрещающих де-
лать «сексистское» различие в 
стоимости товаров. Наши жен-
щины не так остро реагируют на 
ценники.

Ярким примером «розового 
налога» является ценовая разни-
ца на одежду. При производстве 
из одинаковых материалов жен-
ский гардероб выходит на 8 про-
центов дороже мужского.

Но цена для женщин выше 
только на трендовые модели, ас-
сортимента high risk, уверена 
Ануш Гаспарян, коммерческий 
директор Fashion Consulting 
Group. А вот на базовые модели — 
трикотаж и джинсы — разницы в 
цене нет. «Себестоимость произ-
водства женской одежды подни-
мается за счет обилия деталей, 
вытачек, нестандартных кон-
струкций, дополнительной отдел-
ки (стразы, пайетки, вышивка). В 
мужском ассортименте просто 
нет сопоставимых моделей», — го-
ворит Гаспарян. При этом фор-
мальный мужской деловой ко-
стюм в сегменте люкс, как прави-
ло, будет даже дороже, хотя осо-
бой дизайнерской работы там нет.

Доля женской одежды превы-
шает половину (55 процентов) 

от общего оборота этого рынка. 
Только четверть занимает муж-
ская одежда. Однако в ближай-
шие 5—10 лет мужской сегмент 
будет расти. Это связано с появ-
лением нового поколения «муж-
чин — активных потребителей 
моды» (рожденных в период 
1990—2000 годов).

«Женщины не в состоянии 
терпеть одни и те же вещи, тогда 
как мужчины могут годами хо-
дить в одном костюме. Они ско-
рее откажутся от поездки на от-
дых, зато купят новые туфли», — 
объясняет ситуацию председа-
тель Союза потребителей России 
Петр Шелищ. Он напомнил, как 
формируется цена в зависимо-
сти от потребностей мужчин и 
женщин. Например, если цена на 
сигареты или алкоголь подни-
мется на процент, их потребле-
ние мужчинами не сильно сокра-
тится. А вот если цена поднимет-
ся на шоколад, то спрос со сторо-
ны мужчин сократится, а со сто-
роны женщин останется преж-
ним. «Эластичность цены на оде-
жду, обувь, косметику, парфю-
мерию подвержена большему 
спросу со стороны женщин», — 
считает эксперт.

Другие товары, которые об-
лагаются «розовым налогом», — 
средства личной гигиены (с оди-
наковым составом и отличием 
только в запахе. — Прим. ред.), 
оказываются дороже мужских 
на 13 процентов. Шампуни и 
кондиционеры различаются в 
цене на 48 процентов, мыло и 
гели для душа в среднем дороже 
на 10 процентов. И даже игруш-
ки для девочек на 11 процентов 
дороже аналогов для мальчиков, 
говорится в сообщении Совета 
потребителей Нью-Йорка.

Производство средств лич-
ной гигиены в России на 70 про-
центов импортного производст-
ва. Бритвенные станки с помет-
кой «для женщин» дороже муж-
ских (ценовая разница 11 про-
центов), при этом их производ-
ство нельзя назвать более трудо-
емким. Да и качество «розовых» 
станков уступает мужским. Но 
заставить покупать дам мужские 
товары не представляется воз-
можным. «Не каждая женщина 
согласится заменить «свои» то-
вары даже на более качествен-
ные мужские», — говорит Петр 
Шелищ.

Многие россиянки готовы за-
платить любые деньги, главное — 
хорошо выглядеть, поясняет 
клинический психолог Юлия 
Яковлева. Наши женщины при-
выкли следить за собой, быть 
привлекательными, и не важно, 
сколько придется заплатить.

В ТРЕНДЕ БАЗОВЫЕ ВЕЩИ
Владельцы российских магазинов одежды стали делать ставку 
на более базовые вещи. «Сейчас проводятся закупки коллекций осенне-
зимнего сезона, и в среднем сегменте многие байеры почти полностью 
отказываются от одежды с ярко выраженной модной направленно-
стью. В категории «люкс» таких резких изменений пока не наблюда-
ется», — отмечает президент Союза русских байеров Елена Бугранова.
Также происходит ротация брендов: некоторые марки уходят с рынка, 
их место занимают новые. В первую очередь те, кто готов предложить 
более выгодные условия оптовым покупателям. Как правило, это мало-
известные производители, которые не вкладываются в рекламу, но 
предлагают качественные вещи по приемлемой цене.
На этом фоне растет популярность отечественных брендов. Наши ди-
зайнеры могут предложить европейское качество, но при этом у них 
более привлекательные цены.

Экспертиза Цветы подорожают на 60 процентов

Розы закусаются 
Василий Миронов 

Ц
ены на свежесрезанные 
цветы в первую неделю 
марта вырастут в сред-
нем на 60 процентов, 
считают эксперты. Но в 

сравнении с этим же периодом 
прошлого года уровень цен в роз-
нице почти не изменится. 

Предпраздничное повышение 
цен в марте — традиционное явле-
ние на цветочном рынке, указыва-
ет президент Флористического со-
юза Наталья Корнеева. Как из-
вестно, у продавцов цветов не-
сколько дней кормят весь год.

Как правило, средняя прибавка 
к «обычной» розничной цене в 
этот период — 50—70 процентов, в 
зависимости от сорта цветов. 
«Предполагаю, что в этом году та-
кая математика сохранится», — го-
ворит эксперт. По ее словам, мага-
зины и киоски поднимают ценни-
ки вслед за ростом цены у оптови-
ков. В предпраздничный период 
он доходит до двух раз, согласен 
директор цветочной компании 
Arcus Flowers Игорь Россамахин.

При этом общего повышения 
уровня розничных цен эксперты 
не ожидают. То есть стоимость 
одного и того же цветка, условно 
7 марта, если замерить по прош-
лому и нынешнему годам, ока-
жется практически одинаковой. 
«Думаю, что предприниматели 
более тщательно просчитывают 
объем поставок цветов и ценоо-
бразование, чтобы не остаться с 
нераскупленным товаром в боль-
ших количествах», — указывает 
Корнеева. «Как в рознице раньше 
стоил 100 рублей цветок, так и 
сейчас стоит. Может, чуть боль-
ше. Для конечного потребителя 
мало что поменялось. Разве что 
по сравнению с февралем цены 
поднимутся», — согласен Росса-

махин. А потом снова успокоятся 
и снизятся.

Розничные точки принимают 
на себя основной удар. На фоне 
«заморозки» цены для потребите-
ля оптовая заметно выросла вслед 
за курсом доллара. Хоть и не пол-
ностью «отыграла» девальвацию 
рубля. Если два года назад роза 
среднего качества длиной 70 сан-
тиметров в обычные дни продава-
лась в опте по 30—35 рублей, то 
сейчас — это около 50—55, расска-
зывают в московской компании, 
торгующей импортными цветами.

«Больше всего страдает не-
большой бизнес. Тут логика такая. 

Поднимешь цену — клиент отвер-
нется», — говорит Россамахин. Но 
все равно приходится снижать 
объемы. Уже понятно, что спрос 
на свежесрезанные цветы даже в 
высокий сезон в 2016 году не до-
стигнет показателей аналогично-
го периода прошлого года, приве-
ли «РГ» свои данные в сервисе 
Allbiz, через который происходят 
заказы оптовых партий. Количе-
ство запросов в начале года на цве-
ты в среднем на 33 процента ниже, 
чем в прошлом году, указывают 
там. Участники рынка приводят 
пример: если раньше под реализа-
цию оптом закупалось, скажем, 50 

тюльпанов, то теперь — 25. Доходы 
розницы падают. При этом вла-
дельцы помещений не спешат сни-
жать арендные ставки. Это приво-
дит к активному закрытию торго-
вых точек. Особенно в ЦФО. В 
остальных ситуация не столь 
острая.

А вот российские производите-
ли тепличных цветов сейчас име-
ют возможность неплохо зарабо-
тать на фоне подорожания импор-
та и волны популярности всего 
отечественного, говорят экспер-
ты. При этом летом распродавать 
свою продукцию им все равно при-
ходится за бесценок. Каналы сбы-
та пока так и не налажены. И рос-
сияне в этот период предпочитают 
цветы с собственных участков.

В последние годы оптовики ак-
тивно выходят на розничный ры-
нок, тем самым «ломая» его, отме-
чает Корнеева. Это, опять-таки, 
давит на тех, кто перепродает цве-
ты. В том числе убытки несут фло-
ристы, занимающиеся оформле-
нием букетов.

Ассортимент и предпочтения 
покупателей в последние годы 
остаются прежними. Самые попу-
лярные цветы на 8 Марта — розы и 
тюльпаны. Соотношение по ним 
примерно 50 на 50.

По данным Флористического 
союза, основные страны-произво-
дители остались прежними: розы 
— Эквадор, Колумбия, Кения, 
тюльпаны — Голландия, герберы, 
зелень — Израиль, орхидеи — Таи-
ланд, экзоты — Голландия.

Доля отечественных произво-
дителей на рынке пока очень неве-
лика. По оценкам экспертов, не 
более 15—20 процентов. По розам 
ситуация лучше — 40 процентов — 
наши отечественные. Впрочем, 
проблем с импортом из-за сан-
кций не ощущается, в один голос 
говорят участники рынка. 

При производстве 
из одинаковых 
материалов 
женский гардероб 
на 8 процентов 
дороже мужского

Акцент

 Доля российских производи-
телей на рынке цветов пока 
невелика: 20 процентов. 
По розам — около 40 процентов
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ЧЕГО ХОЧЕТ ПОКУПАТЕЛЬ

Специально для «РГ» федеральный сервис отзывов Фламп проанализировал 

рейтинги компаний, работающих на цветочном рынке в разных городах.

В целом по стране в цветочном бизнесе работают более 20 тысяч компаний. При 

этом в одной Москве насчитывается 3918 цветочных киосков и салонов, студий 

флористики и рынков.

Чаще всего россияне хвалят цветочные салоны за красиво оформленные буке-

ты и свежие цветы. На втором месте по количеству положительных отзывов — 

приемлемые цены. Третий популярный среди российских потребителей пози-

тивный тренд — работа флористов: их высоко оценивают за оформление буке-

тов, за помощь в выборе цветов.

Среди основных претензий выделяются, понятно, жалобы на несвежие и недол-

говечные цветы, на плохую работу и грубое отношение персонала, а также вы-

сокие цены. 

В праздники в рейтинг лучших цветочных компаний попадают те салоны и служ-

бы доставки, которые сумели достойно справиться с наплывом клиентов. А пре-

тензии получили компании, чьи курьеры не справились с доставкой и испортили 

сюрприз.
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Розничная цена букета в преддверии 8 Марта прибавит 50—70 процентов.
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БИРЖИ Даже случайная новость может обрушить цены на нефть

Сначала било слово
Сергей Куликов

В
брос новостей о грядущей 
«заморозке» нефтедобычи, 
которую то анонсировали, 

то опровергали ОПЕК и другие ве-
дущие производители и экспорте-
ры сырья, лихорадил мировые 
рынки с начала года.

На одних лишь «словесных ин-
тервенциях» из уст лидеров карте-
ля, главы российского минэнерго, 
руководителей Венесуэлы и Ира-
на баррель нефти то дорожал в ди-
апазоне от 2 до 6 процентов, то 
столь же стремительно падал. 

Сейчас средняя цена колеблет-
ся вокруг отметки в 35 долларов 
за «бочку». И теперь аналитики и 
спекулянты ждут новой встречи 
членов картеля, которая намече-
на на март. Увы, но мировые бир-
жи вообще, а российские особен-
но, к любым новостям и даже слу-
хам относятся с чрезмерным вни-
манием. И изменить это не полу-
чается и вряд ли возможно вооб-
ще.

Особенно показательны в этом 
плане «словесные интервенции» 
минэнерго. Его глава Александр 
Новак стал одним из главных 
«спичрайтеров» нефтяного рын-
ка. Еще 3 октября прошлого года 
министр Александр Новак в своем 

выступлении на инвестфоруме в 
Сочи допустил встречу предста-
вителей России и ОПЕК, объеди-
няющую ведущих нефтяных эк-
спортеров для согласования дей-
ствий в новых условиях. «Россия 
готова принять участие в обсу-
ждении ситуации на мировом 
рынке нефти и газа», — сообщил 
Новак. Сама по себе новость 
внешне вполне нейтральная, но не 
для игроков рынка, которые отме-
тили, что ранее Россия практиче-
ски не сотрудничала с нефтека-
ртелем, проводя независимую по-
литику. Этого было достаточно, 
чтобы цены на нефть на торгах в 
Лондоне скакнули на 2,3 процента 
— до 49,2 долларов за баррель мар-
ки Brent.

Дальше — больше. В конце янва-
ря Новак снова заговорил о пере-

говорах с членами ОПЕК. На этот 
раз конкретики было больше, по-
скольку речь шла о возможном 
совместном снижении добычи на 
5 процентов. Сразу после этого 
цены на нефть взлетели почти на 6 
процентов — до 35,18 доллара за 
баррель.

Но настоящее ралли началось в 
феврале. Россия и несколько стран 
ОПЕК 16 февраля договорились 
заморозить добычу нефти на 
уровне 11 января 2016 года. Каза-
лось бы, вести отличные, учиты-
вая перепроизводство сырья. Но, 
увы, после этого сообщения цены 
пошли вниз и стоимость нефти 
марки Brent упала с 35 долларов 
до 33,9 доллара за баррель. Через 
день — снова вверх, на фоне сооб-
щений о том, что к «заморозке» 
присоединяется Иран. А потом 

иранцы то отказывались от своих 
обещаний, то подтверждали их. 
Что напрямую отражалось и на 
биржевых котировках.

Не менее трепетно биржевые 
игроки относятся и к новостям по-
литическим. Достаточно вспом-
нить, как нервно реагировал наш 
рынок на развитие событий в Ук-
раине и любые новости о запад-
ных санкциях. 

Как отмечают эксперты, ново-
сти влияли и будут влиять на со-
стояние биржевых показателей. 
Можно относиться к этому по-
разному, но факт остается фактом. 
«Новости влияют на точку зрения 
инвестора и формируют его даль-
нейшую стратегию работы, — поя-
сняет финансовый аналитик Анна 
Кокорева. — На их основе отчасти 
и принимается решение об инве-
стициях. При этом особенно важ-
на скорость подачи новостей и из-
менения новостного фона».

В момент появления новост-
ных поводов деньги начинают 
мигрировать, особенно это каса-
ется портфельных инвестиций, от-
мечают аналитики. Для таких ин-
весторов новости — главный инди-
катор поведения. А потому деньги 
крутятся практически безостано-
вочно, перетекая из одних активов 
в другие.

Акцент

 Мировые биржи вообще, 
а российские особенно, 
к любым новостям относятся 
с чрезмерным вниманием

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ Компаниям 
будет легче подключаться 
к воде, теплу и газу 

Скостили путь 

Елена Березина

ВЧЕРА Минстрой России внес в правительство РФ до-
полнения «дорожной карты» по строительству. Речь идет 
о теплоснабжении, водоснабжении и водоотведении. 
Подробности «РГ» рассказал глава Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) Андрей Никитин.

Как это изменит бизнес-климат в отрасли?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Все идеи мы сформулировали в конкрет-
ные пункты «дорожной карты». Их получилось 15, по че-
тырем ключевым вопросам.

Во-первых, информационное обеспечение градостро-
ительной деятельности. Речь об оказании государствен-
ных услуг в электронном виде, в том числе при получе-
нии разрешений на строительство, экспертизе проек-
тной документации, установлении и изменении видов 
разрешенного использования земельных участков по за-
явлениям юридических лиц, получении градостроитель-
ного плана земельного участка.

Во-вторых, обес-
печение межведом-
ственного электрон-
ного взаимодейст-
вия между органами 
кадастрового учета, 
органами исполни-
тельной власти и ор-
ганами местного са-
моуправления, осу-
ществляющими вы-
дачу разрешений на 
ввод, для постановки 
вновь построенных 
объектов на када-
стровый учет.

В-третьих, утвер-
ждение исчерпывающих перечней процедур в сферах 
строительства отдельных видов объектов нежилого на-
значения, сетей электроснабжения, водоснабжения, во-
доотведения и теплоснабжения.

В-четвертых, оптимизация порядка размещения 
(строительства, реконструкции) отдельных видов ли-
нейных объектов инженерной инфраструктуры. В том 
числе сетей электроснабжения, газоснабжения, тепло-
снабжения, водоснабжения и водоотведения. 

Будет ли дополнена карта по энергетике вопросами под-
ключения к сетям газоснабжения?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Отрасль очень сложная, и если правила 
подключения к воде и теплу близки, то подключение к 
газу регулируется совсем иными документами, которые 
многие эксперты признают избыточными. Мы собрали 
экспертов, и в течение января—февраля разработали 
проект «дорожной карты» с учетом уже сформирован-
ных планов упрощения процедур в этой сфере.

«Дорожная карта» вобрала в себя 59 мероприятий по 
упрощению процедур от получения технических усло-
вий подключения до вопросов определения размера 
справедливой платы за строительство объектов газора-
спределения. Два отдельных раздела посвящены совер-
шенствованию механизма перераспределения свобод-
ной мощности и повышению качества обслуживания 
клиентов. Некоторые пункты синхронизированы с «до-
рожной картой» по строительству.

Проект «дорожной карты» в феврале уже направлен в 
ФАС России, которая в свою очередь должна подготовить 
проект распоряжения о внесении изменений в «дорож-
ную карту» Национальной предпринимательской ини-
циативы (НПИ) по энергетике.

Когда НПИ версии «2.0» наконец увидит свет?
АНДРЕЙ НИКИТИН: Я бы не стал называть проект версией 
«2.0», так как это все та же НПИ. Как вы знаете, в рамках 
проекта было 11 «дорожных карт», направленных на 
упрощение процедур ведения бизнеса в различных отра-
слях. В конце прошлого года мы запустили масштабный 
проект, призванный выяснить, какие еще вопросы вол-
нуют предпринимателей помимо существующих «до-
рожных карт». 

Мы провели всероссийский онлайн-опрос и страте-
гические сессии с предпринимателями в регионах. 
Было выявлено много проблем: от высоких процен-
тных ставок по кредитам до отсутствия ответственно-
сти чиновников. Мы их проанализировали и предста-
вили предложения председателю правительства Рос-
сии. В конечном итоге было дано четыре поручения: 
три касаются дополнения существующих «дорожных 
карт» новыми мероприятиями и одна новая «дорожная 
карта».

Про два дополнения вы уже рассказали. А еще?
АНДРЕЙ НИКИТИН: В феврале мы направили в ФТС предло-
жения по дополнению «дорожной карты» «Совершен-
ствование таможенного администрирования» меро-
приятиями, направленными на оптимизацию экспор-
тных и импортных процедур и снижению логистиче-
ских издержек.

К апрелю создадут» 
дорожную карту» 
по корпоративному 
управлению, она 
даст шанс улучшить 
позицию в рейтинге 
Doing Business

КАРТА ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ
До конца марта будет разработана новая дорожная кар-
та в сфере корпоративного управления. Она позволит не 
только усовершенствовать  сферу корпоративного управ-
ления в нашей стране, но и в случае успешной реализации 
улучшить позицию России в рейтинге Doing Business Все-
мирного банка. В карту войдут мероприятия, которые 
улучшат позицию России в рейтинге по направлениям: 
«защита миноритарных инвесторов», «разрешение несо-
стоятельности» (процедура банкротства) и «получение 
кредитов» (в части прав заемщиков и кредиторов по 
обеспеченным сделкам, а также обмена кредитной ин-
формацией).
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ШАХМАТЫ Чемпионский 
матч 2016 года пройдет 
в ноябре в США

Корона ждет  
в Нью-Йорке

Анна Козина

МАТЧ за звание чемпиона мира по шахматам пройдет с 
10 по 30 ноября 2016 года в Нью-Йорке. Об этом прези-
дент Международной шахматной федерации (ФИДЕ) 
Кирсан Илюмжинов написал в своем «Твиттере».

Действующим обладателем титула является Магнус 
Карлсен. Уже во второй раз 25-летний норвежский грос-
смейстер будет защищать престижное звание. В 2013 
году Магнус стал 16-м чемпионом мира, досрочно обыг-
рав экс-шахматного короля Вишванатана Ананда в ин-
дийском городе Ченнаи. В 2014-м Ананд победил в тур-
нире претендентов, но через несколько месяцев снова 
уступил Карлсену в чемпионской битве, которая прохо-
дила в главном медиацентре Олимпийского парка в 
Сочи.

Нынешний соперник норвежца также определится по 
результатам турнира претендентов. Отборочные сорев-
нования состоятся 11—28 марта в здании Центрального 
телеграфа в Москве. В них примут участие восемь грос-
смейстеров: индиец Виши Ананд — на правах участника 
матча за звание чемпиона мира-2014, россияне Сергей 
Карякин и Петр Свидлер как победитель и финалист Куб-
ка мира в Баку, два лучших шахматиста по итогам серии 
Гран-при американцы Фабиано Каруана и Хикару Нака-
мура, болгарин Веселин Топалов и  голландец Аниш Гири 
как лидеры рейтинга ФИДЕ на июль 2015 года, а также 
армянин Левон Аронян, получивший персональное при-
глашение от организаторов.

Впервые за долгие годы в этом списке нет 14-го чем-
пиона мира Владимира Крамника. Россиянин не прошел 
в турнир по рейтингу. Да, сейчас он занимает второе ме-
сто (2801 очко), на 50 очков отставая от Карлсена. Но, к 
сожалению, Крамник приблизился к лидирующим пози-
циям, когда уже был сформирован претендентский со-
став.

Магнус Карлсен и его соперник разыграют призовой 
фонд в один миллион евро. Что касается поклонников 
шахматных баталий, то за сочинским матчем за звание 
чемпиона мира по онлайн- и ТВ-трансляциям, а также в 
новостях следили 1,2 миллиарда человек. В этом году ор-
гкомитет ожидает, что общая аудитория будет не меньше 
миллиарда.

БАСКЕТБОЛ Нижегородцы
и УНИКС близки к выходу  
в 1/4 финала Еврокубка

Передача 
вдоль по Волге

Илья Трисвятский

ТРИ РОССИЙСКИЕ команды проведут сегодня ответ-
ные матчи первого раунда плей-офф Еврокубка. Наилуч-
шие шансы на выход в четвертьфинал у команд с берегов 
Волги. «Нижний Новгород» принимает питерский «Зе-
нит», а казанский УНИКС дома встретится с польским 
клубом «Зелена Гура».

Неделю назад нанесли сопернику в гостях сокруши-
тельное поражение — 102:76. Вообще у «Зенита» сейчас 
черная полоса. В конце февраля питерцы в Единой лиге 
на своей площадке разгромно уступили «Химкам», за-
тем в финале Кубка России, играя по регламенту без ле-
гионеров, не справились с пермской «Пармой». Похоже, 
что в среду зенитовцы еще и досрочно завершат еврокуб-
ковую кампанию. 26 очков дефицита отыграть крайне 
проблематично. Тем более что «Нижний Новгород», в от-
личие от своего оппонента, находится на подъеме. Не так 
давно подопечные Айнарса Багатскиса сенсационно по-
бедили в гостях «Химки», до этого на финише группово-
го этапа Еврокубка огорчили на выезде израильский 
«Маккаби». Форвард Семен Антонов и защитник Дмит-
рий Хвостов номинированы на звание MVP февраля в 
Единой лиге. Американец Виктор Радд, набросавший пи-
терцам 28 очков, был признан самым ценным игроком 
первых матчей 1/8 финала Еврокубка.

У главного тренера «Зенита» Василия Карасева есть 
вполне логичное объяснение причинам игрового спада. 
«Сложно, когда почти месяц существует не одна коман-
да, а две: российская, которая выходит в «Финал четы-
рех» Кубка страны и туда уезжает весь тренерский штаб, 
и вторая — легионеры, которые не могут провести полно-
ценную тренировку и занимаются по большей части ин-
дивидуально. Совершенно вылетели из ритма, россияне 
были морально и физически убиты», — цитирует Карасе-
ва официальный сайт БК «Зенит».

УНИКС перед домашней игрой с «Зеленой Гурой» 
имеет гандикап в четыре очка — в гостях казанцы победи-
ли 72:68. Кстати, в нашей Единой лиге подопечные Евге-
ния Пашутина не знают поражений 14 матчей подряд. 
Что касается польского клуба, то это одна из восьми ко-
манд, перешедших в Еврокубок после неудачного высту-
пления на первом групповом этапе Евролиги. Самый не-
ординарный персонаж в команде румынский форвард 
Влад Молдовяну. Он бакалавр журналистики, на своем 
собственном сайте пишет репортажи с тех баскетболь-
ных матчей, в которых принимает участие.

Заметим, что правила баскетбола не подразумевают 
ничейного исхода, но для двухматчевых кубковых про-
тивостояний действует исключение. К примеру, в первой 
встрече 1/8 финала не выявили сильнейшего немецкие 
«Альба» и «Бавария» (82:82). Овертайм назначается в 
том случае, если по сумме двух игр общий счет равный.

ТУРНИР ЦСКА и «Краснодар» вышли в полуфинал Кубка России 

Футболом встретили весну
Артур Нанян

В
чера в Уфе и Краснодаре со-
стоялись два четвертьфи-
нала Кубка России по фут-

болу. Путевки в следующий ра-
унд получили московский ЦСКА 
и «Краснодар», которые теперь 
сыграют друг с другом. 

Увы, но уже в который раз 
приходится констатировать: ор-
ганизаторы Кубка делают все 
возможное, чтобы отбить у зри-
теля желание идти на стадион. 
Казалось бы, матч против лидера 
чемпионата России вызовет 
в Уфе огромный интерес, тем бо-
лее что клуб впервые вышел 
в четвертьфинал второго по пре-
стижу турнира страны. Но полу-
чилось так, что одновременно 
с игрой уфимцев против ЦСКА 
местный «Салават Юлаев» при-
нимал в плей-офф Кубка Гагари-
на «Ак Барс».

Ни для кого не секрет, что 
в столице Башкортостана хоккей 
пользуется большей популярно-
стью, чем футбол. Что мешало 
в такой ситуации перенести матч 
«Уфы» с армейцами хотя бы на 
день раньше, остается загадкой. 
Кроме того, при таком раскладе 
у обеих команд было бы больше 
времени на подготовку к нацио-
нальному чемпионату, который 
возобновится на выходных. 

Но в результате трибуны до-
машнего стадиона «Уфы» к нача-
лу встречи с «красно-синими» 
зияли серьезными проплешина-
ми. От силы около пяти тысяч 
человек решили живьем по-
наблюдать за тем,  как 
ЦСКА экзаменует од-
ного из аутсайде-
ров Премьер-ли-
ги. При такой по-
сещаемости рас-
суждать о пре-
ст и ж е  н а ц и о -
нального Кубка 
как-то неловко. 

Что же касает-
ся собственно фут-

бола, то превосходство армейцев 
над соперником не вызывало ни-
каких сомнений. Ситуация для 
«Уфы» осложнялась еще и тем, 
что в зимнее межсезонье коман-
да потеряла основного вратаря 
Давида Юрченко. В свою очередь 
ЦСКА пополнился тремя игрока-
ми — Сергеем Ткачевым, Ааро-
ном Оланаре и Романом Широ-
ковым. Все они прилетели вместе 
с командой в Уфу, но с первых 
минут на поле из этой троицы 
вышел Широков.

Откровенно говоря, Слуцкий 
мог дать шанс в этой встрече ко-
му-то из дублеров, но Леонид 
Викторович не стал эксперимен-
тировать. Акинфеев, Дзагоев, 
Муса, Еременко — все они вышли 
в стартовом составе. Рекорд по 
количеству матчей за ЦСКА 
в Кубке страны установил Алек-
сей Березуцкий, для которого 
вчерашняя игра стала 43-й. 
К слову, впервые армейцев вы-
вел на поле в качестве капита-
на Дзагоев. 

Единственный опасный 
момент в первом тайме 
возник лишь на 40-й 
минуте: после удара 
Марсиньо Акинфе-
еву пришлось эф-
фектно прыг-

нуть, чтобы 
достать мяч из 

нижнего угла. Как 
оказалось, на этом труд-

ности у голкипера «красно-
синих» в этот вечер закончи-

лись. После перерыва хозяева 
ничего толком у ворот москви-
чей не создали, а ЦСКА провел 
две результативные атаки. В пер-
вой из них решающий удар нанес 
Широков, который провел пер-
вый официальный матч за клуб, 
воспитанником которого он яв-

л я етс я .  Ро м а н  п р и н я л  м я ч 
у штрафной «Уфы» и с левой ноги 
пробил точно в  девятку.  Ну 
а окончательный счет на 75-й ми-
нуте после комбинации с уча-
стием Тошича и Дзагоева 
установил Муса.

— Понимали, что 
«Уфе» будет тяже-
ло, если мяч пос-
тоянно будет 
у нас. В пер-

вом тайме у нас воз-
никали определенные сложно-

сти при атакующих действиях, но 
во втором мы контролировали си-
туацию. Что касается Широкова, 
то для него самое важное — голы 
и результативные передачи. Его 
оптимальная позиция — та, на ко-
торой он действовал сегодня, то 
есть ближе к атаке, — подчеркнул 
Слуцкий в эфире телеканала 
«Матч! Наш футбол». 

Главный тренер «Уфы» Евге-
ний Перевертайло не выглядел 
убитым горем после матча, что 
логично — поражение от семи-
кратного победителя Кубка Рос-
сии едва ли стало для него шоком. 
«ЦСКА победил, потому что ис-
полнительское мастерство у их 

футболистов 
выше. В та-
кой ситуа-
ции надо 
реализо-

вывать мо-
менты,  но 

мы этого не 
сдела ли»,   — 

отметил Пере-
в е р т а й л о  в   э к -

спресс-комментарии 
телевидению.

Чуть позже «Крас-
н о да р »  в с т р еч а л с я 
дома с «Тереком». Для 

хозяев этот матч был не-
плохой возможностью ре-

абилитироваться перед своими 
болельщиками за поражение 
против «Спарты» (0:3) в 1/16 фи-
нала Лиги Европы. Благо и стати-
стика встреч с «Тереком» была 
явно в пользу краснодарцев: 
в предыдущих семи играх гроз-
ненцы одержали лишь одну побе-
ду и потерпели пять поражений.

Как и ожидалось, после про-
вального матча со «Спартой» 
главный тренер «Краснодара» 
Олег Кононов внес несколько из-
менений в стартовый состав: 
вместо Андрея Диканя, Виталия 
Калешина, Одила Ахмедова, Ари 
и Федора Смолова с первых ми-
нут вышли Станислав Крицюк, 
Дмитрий Торбинский, Юрий Га-
зинский, Вандерсон и Жоао-
зиньо. Для вратаря Крицюка вче-
рашний матч стал дебютным 
в форме «Краснодара». К слову, 
эта игра была первой для защит-
ника «Терека» Люка Уилкшира 
после возвращения в Россию. 
Бывший футболист «Динамо» 
перешел в голландский «Фейено-
орд» летом 2014 года, но в конце 
ноября прошлого года подписал 
контракт с грозненцами. 

Первый тайм встречи с «Тере-
ком» краснодарцы провели не 
лучшим образом. Вратарь гостей 
Евгений Городов откровенно ску-
чал, в то время как его партнеры 
пару раз потревожили Крицюка. 
Не изменилась ситуация и во вто-
рой половине — 0:0. В итоге побе-
дитель определился лишь в до-
полнительное время, где победу 
хозяевам принес удар Гранквиста 
на 116-й минуте — 1:0.

Напомним, сегодня в Перми 
в последнем четвертьфинальном 
матче Кубка «Амкар» примет 

столичное «Динамо».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 марта, среда,
Матч ТВ
16.45 «Амкар» — «Динамо».

Прямая трансляция.

Хоккей «Сибирь» выбила дальневосточников из Кубка Гагарина

«Адмирал» в отставке
Илья Зубко 

В
чера определился еще 
один участник второго 
раунда плей-офф Кубка 
Гагарина. К ЦСКА, «Ди-
намо», СКА и «Аван-

гарду» присоединилась новоси-
бирская «Сибирь», завершившая 
вчера серию против «Адмирала» 
из Владивостока убедительной 
домашней победой — 4:0. 

Это противостояние довольно 
неожиданно вызвало повышен-
ный ажиотаж из-за событий, на-
прямую с хоккеем не связанных. 
Выезд на Дальний Восток обе-
рнулся для сибиряков дополни-
тельными приключениями в аэ-
ропорту по дороге обратно. 
Шесть часов чартерный рейс не 
мог вылететь по техническим 
причинам, и все это время ко-
манда провела в самолете. Скан-
дал поднялся большой, и теперь 
даже прокуратура проводит про-
верку — почему задержка была 
такой долгой, соблюдались ли 
права пассажиров и т.д. Боссы 
и сотрудники клубов, не говоря 
уже о болельщиках, обменива-
лись язвительными, а порой 
и просто грубыми комментария-
ми в адрес друг друга. 

Самое удивительное, что 
транспортные приключения на 
этом не закончились. И вчера по-
страдал уже «Адмирал». Во время 
путешествия из гостиницы в ле-
довый дворец автобус с дальнево-
сточниками угодил в аварию — его 
подрезала легковушка. Пришлось 
команде высаживаться и ждать 
нового транспорта, что тоже не 
могло не сказаться на настрое го-
стей. Правда, едва ли стоит в этом 
происшествии видеть причины 
итогового результата.

Первый период команды отбе-
гали вхолостую, но именно здесь 
произошли важные события. 
Форварды «Адмирала» Алек-
сандр Кузнецов и Ярослав Аль-
шевский на 19-й минуте дружно 
получили 10-минутные дисци-
плинарные штрафы. И вынудили 
тренерский штаб гостей делать 
экстренные перестановки зве-
ньев, что очень скоро отразилось 
на игре дальневосточников. В на-
чале второго периода Жафяров 
открыл счет, после чего «Адми-
рал» на глазах рассыпался. Шу-
маков и Ворошило мгновенно 
увеличили преимущество «Си-
бири» до трех шайб — все эти взя-
тия ворот произошли за четыре 
с небольшим минуты. И, по сути, 
поставили точку не только в мат-
че, но и в серии. Гости попыта-
лись было вернуться в игру, но их 
атакам точности не хватало. 
В итоге Окулов на 56-й минуте 

установил окончательный счет — 
4:0 в пользу сибиряков в этом 
матче и 4:1 — в серии.

Главный тренер новосибир-
ского клуба Андрей Скабелка по-
сле матча отдельно выделил 
Александра Салака, отразившего 
в этот вечер аж 52 броска. Не 
ушел рулевой «Сибири» и от во-
проса о самолете. «Ну что вы 
меня об этом спрашиваете? Нам 
важно было сегодня закончить 
серию. Как вы думаете, нам хоте-
лось еще раз лететь во Владивос-
ток?» — заявил Скабелка. 

Тем временем две другие се-
рии в Восточной конференции 
продолжаются. Вчера в Уфе би-

лись «Салават Юлаев» и казан-
ский «Ак Барс». Победа в этой 
встрече выводила хозяев в следу-
ющий раунд. Как и два дня назад, 
команда Игоря Захаркина начала 
без лишних прелюдий — уже на 
четвертой минуте Умарк открыл 
счет. В плей-офф фактор быстро-
го гола зачастую является реша-
ющим. Скажем, в предыдущей 
встрече этих же соперников в Ка-
зани неудачное начало «барсов» 
надломило. Видимо, Зинэтула 
Билялетдинов провел в этой свя-
зи работу над ошибками. 

Гости на 15-й и 16-й минутах 
ответили точными бросками Го-
лубева и Яруллина, после чего от-

ыгрываться пришлось уже «Сала-
вату». Во втором периоде в боль-
шинстве счет сравнял неудержи-
мый Умарк. «Барсы» еще до пере-
рыва также использовали лишне-
го игрока — Азеведу наказал 
уфимцев за грубый фол Соина на 
Свитове. А Ткачев уже в начале 
третьего периода использовал 
удаление Сапрыкина и увеличил 
преимущество «Ак Барса». Все, 
что смогли сделать в оставшееся 
время игроки «Салавата», — со-
кратить отставание до минимума 
усилиями Лазарева. 4:3 в пользу 
казанского клуба в этой встрече, 
и счет в серии теперь 3:2 — впере-
ди «Салават Юлаев».

— Нас подвели ненужные уда-
ления.  Надо делать выводы 
в этом отношении, — констатиро-
вал главный тренер «Салавата» 
Игорь Захаркин. 

В серии между магнитогор-
ским «Металлургом» и «Автомо-
билистом» счет также теперь 3:2. 
«Магнитка» вышла в этом проти-
востоянии вперед благодаря до-
машней победе. Счет во вчераш-

ней встрече на шестой минуте от-
крыл «Автомобилист» — отличил-
ся Голубев. Но затем «металлур-
ги» отличились трижды — в кон-
цовке первого периода Антипин 
забил в большинстве, в середине 
встречи отличился Мозякин, 
а шайба Зарипова на 49-й минуте 
оказалась для хозяев победной. 
Василевский вскоре сократил 
разницу, но Платонов броском 
в пустые ворота на последней се-
кунде зафиксировал победу маг-
нитогорского клуба — 4:2. 

Напомним, что сегодня вече-
ром может определиться послед-
ний полуфиналист Западной 
конференции. Нижегородское 
«Торпедо» принимает финский 
«Йокерит» и в случае победы от-
правит «джокеров» в досрочный 
отпуск.

Игроки «Адмирала» (в белой 
форме) пропустили три шайбы 
всего за четыре минуты.

Нижегородцы перед игрой в Питере имеют фору в 26 очков.

Акцент

 Перед матчем «Сибирь» 
застряла в аэропорту, 
а «Адмирал» попал в аварию

НОВОСТИ

Объявлены
ассистенты
судьи Карасева 
на Евро-2016

СОСТАВИЛИ 
БРИГАДУ

Илья Соболев

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) утвер-
дил списки судей, которые будут 
работать на чемпионате Евро-
пы-2016 во Франции.

Ранее УЕФА отобрал 18 глав-
ных арбитров для 51 матча тур-
нира, в число которых вошел 
и наш Сергей Карасев. Теперь же 
названы расширенные составы 
судейских бригад из шести чело-
век: главного арбитра, его трех 
ассистентов и двух дополнитель-
ных ассистентов за воротами. 

Все рефери в апреле посетят 
семинар в Париже, где пройдут 
курсы по физподготовке и озна-
комятся с техническими требо-
ваниями. В конечном итоге 
в каждой бригаде будут отсеяны 
по одному ассистенту.

В бригаду Карасева вошли 
 ассистенты Антон Аверьянов, 
Тихон Калугин и Николай Голу-
бев, а также судьи за воротами 
Сергей Лапочкин и Сергей Ива-
нов. Напомним, что российские 
судьи будут работать на круп-
ном футбольном турнире впер-
вые с ЧМ-2006. 

Новый
президент
ФИФА начал
работу с игры 
в футбол

С МЯЧОМ
ИНФАНТИНО

Сергей Литвинов

ПРЕЗИДЕНТ Международной 
федерации футбола (ФИФА) 
Джанни Инфантино сдержал 
свое слово и в первый рабочий 
день сыграл в футбол в компа-
нии звезд прошлых лет и делега-
тов организации. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
ФИФА.

Напомним, сразу после побе-
ды на выборах главы организа-
ции в минувшую пятницу Ин-
фантино пообещал, что начнет 
работу с игры в футбол в штаб-
квартире федерации в Цюрихе. 

В своеобразном турнире при-
няли участие четыре команды. В 
партнерах у Инфантино были 
бывший полузащитник сборной 
Португалии Луиш Фигу и дейст-
вующая футболистка Келли 
Смит. В остальных командах иг-
рали такие звезды, как Андрей 
Шевченко, Робер Пирес, Деку, 
Фабио Каннаваро.

— Футбол вернулся в ФИФА, и 
я этому очень рад. Говоря о 
ФИФА, мы подразумеваем фут-
бол. Именно поэтому я органи-
зовал сегодняшний матч, —  под-
черкнул Инфантино. 

В Барселоне
идет тестовая
сессия
«Формулы-1»

БОЛИДЫ 
РАЗГОНЯЮТСЯ

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЙ автогонщик 
Даниил Квят из команды «Ред 
Булл» показал пятое время про-
хождения круга в первый день 
тестовых заездов болидов «Фор-
мулы-1» в испанской Барселоне. 
Лучший результат у немца 
Нико Росберга («Мерседес») — 
1 мин.  23,022 сек. Квят уступил 
ему чуть более двух секунд.

По ходу тестовой сессии 
спортивные директоры команд 
и гонщики сами решали, сколько 
кругов по автодрому надо прое-
хать для обкатки болидов. В этом 
плане максимальный показатель 
у голландца Макса Ферстаппена, 
преодолевшего 144 круга. Вто-
рым по загрузке и по результату 
стал финн Валттери Боттас 
(«Уиль ямс») — 123 круга и проиг-
рыш Росбергу в 0,207 секунды. 
Третье время показал испанец 
Фернандо Алонсо («Макларен»). 
Действующий чемпион мира 
британец Льюис Хэмилтон 
(«Мерседес») пока только ше-
стой. В этой сессии участвовали 
12 гонщиков. Технические про-
блемы возникли у мексиканца 
Эстебана Гутьерреса («Хаас»). 
Он успел проехать 23 круга.

Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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В матче с «Уфой» 
Алан Дзагоев 
впервые вышел 
на поле за ЦСКА 
с капитанской 
повязкой. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Новые чувства позволят внести 
перемены в жизнь и открыть для 
себя далекие горизонты. Поста-
райтесь правильно распорядить-
ся избытком энергии.

Телец
Вероятны новые встречи и нео-
жиданные знакомства, налажи-
вание партнерских отношений, 
восстановление утраченных де-
ловых связей.

Близнецы
День нестандартных идей и реше-
ний. Самое время для реализации 
амбициозных планов. 

Рак
Могут появиться интересные де-
ловые предложения, благодаря 
которым удастся наладить отно-
шения с выгодными партнерами.

Лев
Если не будете держать себя в ру-
ках, то можете наломать дров.

Дева
Чтобы все успеть и не вымотать-
ся окончательно, распланируйте 
день и четко следуйте своему рас-
писанию.  

Весы
Ваши личные тайны, чего бы они 
ни касались, денег или чувств, 
могут выплыть на поверхность.  

Скорпион
Опасайтесь тайных недоброже-
лателей, не провоцируйте их на 
решительные действия.

Стрелец
Отличный момент для визита 
к начальству. Воспользуйтесь 
своим обаянием.

Козерог
Вас ждут неприятные объясне-
ния дома. Не обостряйте проблем 
хотя бы по своей инициативе. 

Водолей
Интуиция может вас подвести. 
Уходите от открытой конфронта-
ции с превосходящими силами 
соперника. 

Рыбы
Рекомендуется вспомнить полу-
забытые знакомства и восстано-
вить старые деловые связи. 

02.03| 

СРЕДА

Ну, за минпром!
Марина Гусенко, Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1227197
Считаю, что продажа алкогольной продукции в завод-
ской упаковке должна производиться только в специали-
зированных магазинах. Предлагаю алкоголь крепостью 
не выше 18% продавать лицам не моложе восемнадцати 
лет, а крепостью выше 18% — лицам не моложе двадцати 
одного года. Кроме того, продажа должна производиться 
только через электронные терминалы, чтобы все прода-
жи были учтены. 
Попов Юрий

В детских садах снова поменяли меню
Ирина Ивойлова, Нина Рузанова
www.rg.ru/art/1216300
Когда ввели систему пятиразового питания в детских са-
дах, мы с женой вздохнули спокойно. Итак приходится 
отпрашиваться по очереди пораньше с работы, чтобы 
чадо забрать из сада. Но так хоть сытый там сидит. И во-
обще, сейчас много детей до закрытия детского сада 
остаются.
Кирилл Лопатин

Все работающие пятидневку родители только спасибо 
сказали за введение пятиразового питания в детских са-
дах. Так стало гораздо удобнее. Не надо отпрашиваться 
постоянно с работы пораньше. Плюс ко всему знаешь, 
что ребенок не голоден и, если что, немного подождет 
ужин дома, а не будет просить конфетки и прочие «пере-
биватели» аппетита.
Анна Волошина

Ливанов предложил запустить робота-таракана 
в производство
Анна Чистякова
www.rg.ru/art/1227666
Мысль очень хорошая. Должна быть наглядность во всем 
процессе обучения. Особенно это касается физики и хи-
мии. Важно заинтересовать ребенка, мотивировать на 
изучение. Мотивация не появляется из ниоткуда. В шко-
лах должно быть больше оборудования. Сейчас все сво-
дится к сухой теории.
Какунько Виталий

Прежде чем осваивать знания по физике и другим точ-
ным наукам, необходимо запустить процесс «мышле-
ния», а прежде чем применять новое на практике, нужно 
запустить творческий процесс. Этому способствует гу-
манитарное направление в высшем образовании, кото-
рое нужно развивать. Без него полученный набор знаний 
зачастую остается недвижимым имуществом.
Valentina Pavlovna

Россиян пересадят на водный транспорт
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1228624
Внутренний водный транспорт России скоро начнет кон-
курировать с наземным транспортом. Хорошо. Как же 
прекрасно было еще в советское время «лететь» куда-то 
по водной глади Волги-матушки на поднятых крыльях 
«Ракеты» или «Метеором». И это вместо пыльных и уха-
бистых дорог, да еще и за куда меньшее время. 
Pgoli Uepr

В какие страны поедут отдыхать российские 
туристы в этом году
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1228026
Каждый турист, собирающийся в Турцию, должен пони-
мать, что на его деньги будут поддерживаться боевики, 
с которыми Россия борется в Сирии. Это называется пре-
дательство и пособничество экстремистам, хотя и кос-
венное.
Evgeniy Novozhilov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -3...+1, дождь

Санкт-Петербург -9...-3, снег

Анадырь -24...-17, облачно

Архангельск -7...-3, снег

Астрахань +1...+10, облачно

Благовещенск  -21...-6, облачно

Владивосток -9...-1, облачно

Волгоград +1...+6, дождь

Воронеж +4...+8, дождь

Екатеринбург -8...-2, облачно

Иркутск -13...-1, снег

Казань -9...-3, снег

Калининград -2...+3, дождь

Краснодар +9...+20, облачно

Магнитогорск -12...-4, солнечно

Мурманск -8...-6, облачно

Нижний Новгород -8...0, снег

Новосибирск -7...-2, снег

Омск -7...-3, снег

Орел +2...+5, дождь

Оренбург -9...-1, облачно

Пермь -9...-3, облачно

Ростов-на-Дону +4...+14, облачно

Севастополь +8...+17, облачно

Симферополь +8...+18, солнечно

Сочи +12...+19, облачно

Тамбов 0...+5, дождь

Тюмень -10...-3, снег

Уфа -11...-1, облачно

Хабаровск -22...-10, облачно

Челябинск -12...-2, облачно

Чита -17...-4, облачно

Элиста +1...+10, солнечно

Южно-Сахалинск -16...-5, облачно

Якутск -27...-20, облачно

Ярославль -10...-1, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Потеплеет, поэтому 
возможен небольшой 
дождь. Атмосферное 
давление составит 
739 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Температура не изменит-
ся. Пасмурно. Атмосфер-
ное давление составит 
743 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Конец рабочей недели 
снова ожидается дождли-
вый. Атмосферное давле-
ние не изменится.

Реставраторы со щетками и пылесосами в течение пяти часов с величайшей бережностью чистили знаменитую статую 
Микеланджело «Давид». По словам Сесиль Холберг, директора флорентийской Академии искусств, специалисты которой заботят-
ся о шедевре, статуя нуждается в очистке от пыли в среднем каждые два-три месяца. При этом крайне важно не повредить мра-
мор. Давид был впервые представлен флорентийской публике на площади Синьории 8 сентября 1504 года. С тех пор пятиметро-
вое изваяние стало восприниматься как символ Флоренции. 

СОБЫТИЕ 
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ВИДИМО, есть в женщинах не-
кие потаенные силы, которые, 
несмотря даже на частые исте-
рики, помогают им оставаться 
более стрессоустойчивыми, не-
жели мужчины. Это усугубляет-
ся и тем, что жизнь сейчас тяже-
лая, львиная доля ответственно-
сти за детей, супругу, а иногда и 
родителей лежит на мужчинах. 
Они вынуждены крутиться, за-
рабатывая тяжелые деньги, что, 
разумеется, подрывает здоровье. 
Это первое. То, что Россия — че-
ресчур пьющая страна, я катего-

рически не согласна. А вот вто-
рой причиной высокой смертно-
сти наших мужчин, о которой 
«РГ» пишет на 13-й полосе, я бы 
тоже назвала агрессию. Когда не-
рвный срыв происходит у жен-
щины, что она делает? Плачет, 
впадает в депрессию, на худой 
конец бьет посуду. Мужчина по 
натуре своей воин, у него вну-
треннее напряжение часто выли-
вается в агрессивные поступки. 
Сегодня по телевизору, в Интер-
нете, в популярных компьютер-
ных играх столько жестокости, 
что неудивительно, почему и в 
реальной жизни так много поно-
жовщины. Нужно показывать 
больше оптимистических пере-
дач, взращивающих духовность 
и доброту с пеленок. К тому же я 
не буду первой, кто скажет, что 
доступный спорт, вероятно, один 
из самых лучших способов вы-
плеска энергии. Вот только се-
годня молодые люди все больше 
ударяются в единоборства, при-

чем неклассические. Известно, 
что в любой борьбе важен как 
физический, так и моральный 
настрой, и только хорошие на-
ставники способны научить от-
ветственности за свою силу. Я не 
уверена, что таковых много, и 
мужчины продолжают демон-
стрировать свои навыки на ули-
це, а не в спортзале. 

Ну и, конечно же, немало за-
висит от нас, женщин. Я считаю, 
что без мужчины жить просто 
невозможно, не мыслю себя без 
мужа, отца и брата. Мужчину не-
обходимо любить, уважать и це-
нить, не забывая про маленькую 
хитрость. Наши мужчины в лю-
бом возрасте остаются детьми, и 
та энергия, которую им нужно 
посылать, должна быть одновре-
менно и супружеской, и мате-
ринской. К сожалению, это по-
нимание приходит лишь с опы-
том, да и то не ко всем.

Подготовил Кирилл Карандюк

ТЕХНОЛОГИИ Российские ученые создали уникальный 
метод повышения урожайности
www.rg.ru/art/1227171

ГАДЖЕТЫ В Сибири создали дешевые очки виртуальной 
реальности
www.rg.ru/art/1226944

ДИЕТА Секреты правильного питания от 
ультрамарафонца
www.rg.ru/art/1227183

ЗДОРОВЬЕ Плохую память связали с ожирением 
www.rg.ru/art/1228043

НАУКА Создан «живой и дышащий» суперкомпьютер
www.rg.ru/art/1228075

ПСИХОЛОГИЯ Как защититься от хама
www.rg.ru/art/1226979
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Свежая голова
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